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ТОВАРИЩУ СТАЛИНУ ПРЕДЛОЖИЛИ ВОСКРЕСНУТЬ НА ВРЕМЯ ВЫБОРОВ

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Некоторые граждане России (41 процент) 
обнищали настолько, что не могут купить одежду, а 
20 процентам не хватает даже на еду. Это показало 
совсем свежее глубоко научное исследование 
(проведено ВШЭ, полные и подробные результаты 
смотрите на сайте «МК»).

41 процент — это примерно 56 миллионов 
человек; миллионы в данном случае как-то по-
нятнее, чем проценты. В утешение можно бы этим 
56 миллионам повторить знаменитую формулу 
нашей эпохи: «Денег нет, но вы держитесь, здо-
ровья вам». 

Эту формулу экспромтом (то есть не заду-
мываясь, от души) изобрёл добрый, заботливый 
премьер-министр. Жаль, он не сказал: «Если у вас 
нет хлеба, ешьте пирожные» — таким образом, 
вдобавок к заботливости, показал бы эрудицию. 

Мы уверены в его искренности. У него в кар-
мане тоже ведь нету ни копейки (и у президента 
нету), но они держатся. Да и зачем им? Ни в ма-
газин, ни на заправку не надо, кино привезут на 
дом вместе с артистами, в театр пустят даром 
вместе с охраной...

…Позволим себе лирическое отступление: у 
воров в законе, у крутых мафиози тоже ведь нету 
пистолета в кармане. Зато у подручных, у быков, 
у охранников, у шестёрок — и в кармане, и под 
мышкой, и в багажнике… 

Денег нет, — говорит премьер богатейшей 
страны. Сперва веришь. Но когда гипноз рас-
сеивается, реальность выглядит иначе, чем слова 
властей. Денег очень много, просто горы. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ДЕНЕГ НЕТ... 
И НЕ БУДЕТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики

НЕЧЕГО ЕСТЬ, 
НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Когда судья зачитывала приговор, слова гонгом 
разрывали напряженную тишину в зале, но Ксения 
была как в тумане. Четыре года лишения свободы для 
нее и четыре с половиной ее возлюбленному. Теперь 
они не пара, не коллеги, а просто подельники. 

Конвой, наручники, слезы родных — так начи-
нался отсчет жизни под стражей. Их будет ровно 
787, дней несвободы. 

Недавно Ксения и Артем вышли по УДО, отбыв 
половину срока. Он хочет забыть о случившемся 
навсегда. А она решилась на откровенный разговор 
— ради тех, кто не может докричаться из зоны. 

Читайте 5-ю стр.

КОРОЛЕВСТВО ОБЩЕГО РЕЖИМА

Солистка 
группы 

«Белый песок» 
Ксения 

ДЕНИСОВА: 
«Тюрьма меня 

не сломала!»

Арестованный губернатор Кировской 
области Никита Белых неожиданно для всех 
решил за решеткой жениться. Как утверж-
дают некоторые СМИ, а также ближайшие 
друзья опального политика, избранницей 
оказалась выпускница философского фа-
культета МГУ, с которой топ-менеджер реги-
она познакомился в Фейсбуке, а отношения 
завязались на почве любви к поэзии. 

Меж тем дела сердечные не мешают 
развиваться делу уголовному. «МК» вы-
яснил новые подробности задержания Ни-
киты Белых: эпизодов передачи ему денег 
было несколько, а бутылка вина среди ку-
пюр — тонкий оперативный юмор. А еще во 
вторник завершилось расследование дела 
экс-собственника Нововятского лыжного 
комбината Альберта Ларицкого. Считается, 

что это он «подставил» арестованного гу-
бернатора Кировской области Никиту Бе-
лых. О том, как Ларицкий катал Белых на 
роскошном самолете Шумахера, о тайных 
пристрастиях губернатора, «МК» рассказал 
бывший заместитель главы Кировской об-
ласти Сергей Карнаухов. 

Читайте 6-ю стр.

Любопытные детали трудовой биографии арестованного губернатора 
Кировской области: друзья звали его Пандой

КАК САЖАЮТ БЕЛЫХ И ПУШИСТЫХ

Вузовская приемная кампания этого 
года закончилась. Точнее, плавно пере-
текла в новую фазу — процесс зачисления 
первокурсников. Пока абитуриенты, до сих 
пор не определившиеся, в который из вы-
бранных пяти вузов отнести подлинники 
своих аттестатов, принимают это нелегкое 
решение, «МК» выяснял, каковы предвари-
тельные итоги и характерные особенности 
приемки-2016.

Читайте 3-ю стр.

Вступительная 
кампания-2016 

показала, кем мечтают 
стать нынешние 

абитуриенты

ЛЕЧИ, УЧИ, 
КОРМИ

■ БЕЙОНСЕ утверждает, что ей удалось 
похудеть при помощи лимонадной дие-
ты, которую врачи называют опасной. 
«МК-Бульвар» провел ревизию и теперь 
знает, кто из знаменитостей увлекался 
опасными методами питания.

■ АЛЕКСАНДР НОСИК относится к тем 
мужчинам, которые доверяют женщинам 
покупку мужской одежды. «МК-Бульвар» 
встретился с актером и его супругой 
Ольгой в магазине и посмотрел на се-
мейный шопинг.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Путешествие из Петербурга в Москву на новый лад. Житель 
города Сланцы Александр Рендаков проехал от одной столицы 
до другой на самокате. Путь от Дворцовой площади до Красной 
занял у молодого человека шесть суток. Причем финишировал 
он даже на день раньше намеченной даты. 

Как водители на трассе реагировали на попутчика на двух 
колесах и с какими сложностями 
пришлось столкнуться в дороге, 
узнал «МК». Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ВЕЗИ МЕНЯ, САМОКАТ
Смельчак проехал 700 километров на популярном 

у хипстеров транспортном средстве

ОТ ПИТЕРА ДО МОСКВЫ 

Путешествие 
Александр 
закончил 
на нулевом 
километре, 
рядом 
с Красной 
площадью.

ПРОЩАЛЬНЫЕ СЛЕЗЫ ЕЛЕНЫ ИСИНБАЕВОЙ

Елена Исинбаева плакала. Борцы гроз-
но сжимали кулаки, обещая отомстить за 
не попавших на Олимпиаду товарищей. 
Несостоявшаяся надежда российской 
сборной спринтер Сергей Шубенков при-
знавался, что последние дни испытывает 
два состояния — либо жутко подавлен, либо 

страшно зол. А Владимир Путин призывал 
всех сохранять хладнокровие и верить в 
свою страну. Так, на пике эмоций (а у не-
которых почти на грани нервного срыва), 
прошли проводы олимпийцев в Кремле.

Читайте 2-ю стр.

На встрече 
с «чистыми» 

олимпийцами 
Путин пообещал 

сделать все, чтобы 
отстоять честь 
и достоинство 

атлетов
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Такой Ксению Денисову запомнили 
на сцене (вторая справа).

А такой 
она вышла 
из зоны.
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Женщины Никиты Белых
Жена 
Элла.

заместитель 
Мария.

Невеста 
Катерина.
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ЗА СВЕТООТРАЖАТЕЛИ В ШКОЛАХ БУДУТ СТАВИТЬ 
«ПЯТЕРКИ»

Приравнять световозвра-
щатели к сменной обуви 
могут в столичных школах, 
чтобы сделать их ношение 
обязательным. Кроме того, 
за наличие устройств школь-
никам будут ставить хорошие 
оценки.

Как рассказал «МК» ис-
точник в ГИБДД России, 
дорожные полицейские в 
регионах усилили работу по 
пропаганде ношения школь-
никами световозвращателей 

и выступили с рядом любо-
пытных инициатив. В част-
ности, сотрудники ГИБДД 
предлагают закрепить норму 
о ношении световозвраща-
телей в нормативах и уста-
вах школ. Таким образом, 
устройства должны стать для 
школьников таким же обяза-
тельным элементом формы, 
как и сменная обувь. Еще 
одно предложение дорож-
ных полицейских связано с 
тем, чтобы пункты о наличии 

световозвращателей на 
верхней одежде и школьных 
рюкзаках включались в до-
говора, заключаемые между 
образовательными органи-
зациями и родителями при 
приеме детей в 1-й класс. На-
конец, тем детям, которые 
носят световозвращатели 
и могут хорошо объяснить, 
зачем эти устройства нужны, 
предлагают ставить допол-
нительные оценки «отлично» 
по предмету ОБЖ. 

УКРАДЕННЫЙ ТАНУКИ ВЛИЛСЯ  
В КРИМИНАЛЬНУЮ БАНДУ НА НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ

Померанского шпица по 
кличке Тануки, которого по-
хитили из квартиры пожилой 
жительницы севера столи-
цы трое злоумышленников, 
удалось найти и вернуть 
хозяйке в считаные часы 
сотрудникам ОМВД «Дми-
тровский». Для совершения 
дерзкого преступления воры 
воспользовались ключами, 
которые накануне сами же и 
украли у внука москвички. 

79-летняя пенсионерка 
проживала в одном из до-
мов на Ангарской улице 
вместе с 30-летним внуком 
Максимом (имена измене-
ны. — Прим. авт.) и общим 
любимцем семьи — поме-
ранским шпицем по клич-
ке Тануки. Неприятности в 
семействе москвичей на-
чались 25 июля, когда моло-
дой человек познакомился 
на улице с тремя молодчика-
ми: 51-летним жителем сто-
лицы, 45-летним уроженцем 
Нижегородской области и 
своим ровесником, 30-

летним гражданином Тад-
жикистана, который перед 
прибытием в Москву успел 
пожить в Псковской области. 
После непродолжительной 
беседы мужчины решили 
продолжить знакомство 
за рюмкой в местном пар-
ке. Вскоре стало ясно, что 
Максим своих сил не рас-
считал: молодой человек 
лег на скамейку и заснул. А 
его новые приятели даром 
времени не теряли. Него-
дяи вытащили из карманов 
Максима банковскую кар-
точку, айфон стоимостью 20 
тысяч рублей, документы и 
ключи от квартиры, сняли 
с его руки часы и убежали. 
На этом некрасивая история 
не закончилась. На следую-
щий день бабушка Максима 
отправилась в гости. Пен-
сионерка не могла и пред-
положить, что в это время за 
ней наблюдает криминаль-
ная троица — жулики к тому 
моменту уже сговорились 
использовать украденные 

ключи в корыстных целях. 
Дождавшись, когда жен-
щина уйдет, негодяи под-
нялись в квартиру, где в оди-
ночестве остался Тануки. 
Осмотревшись внутри по-
мещения, воры решили за-
хватить с собой телевизор, 
ноутбук и собаку, смекнув, 
что породистый песик стоит 
немалых денег. Вернувшая-
ся позже домой москвичка 
недосчиталась ценностей 
(утрату она оценила в 150 
тысяч рублей) и любимого 
питомца. К счастью, най-
ти преступников удалось 
в тот же день. Тануки был 
с ними, его вместе с быто-
вой техникой уже вернули 
владелице. Как пояснили 
«МК» в УВД по Северному 
округу, по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 158 
УК РФ «Кража», а в отноше-
нии подозреваемых избра-
на мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

НОВЫЕ СТАНЦИИ МЕТРО ОФОРМЯТ  
СО СТЕРЕОЭФФЕКТОМ

Т р и н о в ы е с т а н ц и и 
Калининско-Солнцевской 
линии — «Минская», «Рамен-
ки» и «Ломоносовский про-
спект», — которые появятся 
на западе столицы, будут 
иметь единое стилистиче-
ское решение. Дизайн этих 
станций утвердила Моско-
мархитектура.

Металл и стекло станут 
основными материалами 
оформления станций. По-
толки и стены будут от-
деланы алюминиевыми 
панелями с поверхностью 
из нержавеющей стали, 
устремленные вдаль ли-
нии светильников придадут 
подземным сооружениям 
динамику, а прозрачные 
щиты указателей — воз-
душность. Основным визу-
альным акцентом выступят 
графические композиции 
на колоннах по центру пер-
ронного зала. Они будут 
выполнены на панелях из 
металлокерамики и рас-
положены на гранях колонн, 
обращенных к вестибюлям. 
Это создаст в перспективе 
эффект перетекания рисун-
ков одного в другой.

Впрочем, каждая станция 
будет иметь свой индиви-
дуальный цвет и тему. В 
оформлении колонн и ве-
стибюля станции «Минская» 
будут использоваться во-
енные мотивы — картины 
военной техники 40-х годов 
прошлого века, ведь рядом 
находятся Поклонная гора и 
Центральный музей Вели-
кой Отечественной войны. 

Главным цветовым ак-
центом станции «Ломоно-
совский проспект» станет 
глубокий синий цвет. А на 
колоннах будут изображе-
ны числа — символ точных 
наук. Это послужит напо-
минанием о близости МГУ. 
Колонны станции «Раменки» 
украсят дубовые листья и 
зеленый цвет.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Как прокомментировал 

«МК» архитектор-урбанист 
Илья зАЛИВУхИН, в дизайне 
присутствует вполне совре-
менный подход. «Материалы 
здесь использованы, кроме 
всего прочего, устойчивые к 
вандализму. Я вижу, что ди-
зайн решен в современном 
стиле, продумано освеще-
ние станций. Очень хорошо, 
что сейчас станции метро 

имеют авторское лицо, как 
и было всегда у нас принято. 
Обычно в мире применяются 
достаточно технологические 
решения. Станции метро — 
скорее техническое соору-
жение, нежели дизайнер-
ский объект. Исключение 
составляет разве что сток-
гольмское метро. В Герма-
нии, например, на дизайне 
сильно экономят. Это было 
и у нас в 70-е годы». 

ЗА ОШИБКУ ДОРОЖНЫХ РАБОЧИХ ВОДИТЕЛЬ 
ТРАМВАЯ ЗАПЛАТИЛА ЧЕЛЮСТЬЮ

Недоработка рабочих при 
ремонте эстакады стала, 
возможно, причиной схода 
с рельс трамвая маршрута 
№34 на шоссе Энтузиастов, 
который затем врезался в 
фонарный столб. В этом нео-
бычном ДТП в среду днем по-
страдали четыре человека.

Как сообщили «МК» в 
ГИБДД Москвы, в районе 
дома 31 трамвай двигался с 
поистине черепашьей ско-
ростью 3 км/час — это уста-
новили по навигационным 

системам. Возможно, поэ-
тому удалось избежать тя-
желых травм у пассажиров. 
При выезде из-под моста под 
участком Северо-Восточной 
хорды водитель не заметил, 
что пути подмыло (они были 
спрятаны под слоем гря-
зи). Трамвай соскользнул с 
рельсов и врезался в столб. 
Пассажиры от резкого толчка 
попадали. По данным пра-
воохранительных органов, 
за медпомощью обратились 
четыре человека — 61-летний 

Сергей Кузьмичев (мужчина 
жаловался на боли в грудной 
клетке), 39-летняя Виктория 
Чернышова (у женщины сло-
ман нос) и 38-летний Алексей 
Пахарев. Водитель трамвая, 
51-летняя Мария Станисла-
вовна Свиридова, у которой 
стаж вождения 31 год, отде-
лалась стрессом и вывихом 
челюсти, но от госпитализа-
ции отказалась. У трамвая 
разбилось лобовое стекло и 
смялся передний торец.

Начальник трамвайного 
депо им. Русакова лично при-
был на место разбираться 
в картине происшествия. 
Вины водителя в ДТП нет. 
Вопрос к строителям, ре-
монтирующим эстакаду, — 
горе-специалисты устроили 
слив воды таким образом, 
что трубы с эстакады свисали 
прямо на пути. Поэтому зем-
лю подмыло и образовалась 
яма.

Коммунальщики заставят 
нерадивых работяг соору-
дить слив с моста по всем 
правилам, а пострадавшим 
пассажирам будет выплаче-
на компенсация.

ХРАМУ В САБУРОВЕ НЕ ПОЗВОЛЯТ СПОЛЗТИ В РЕКУ
храму Святителя Николая 

в Сабурове на Каширском 
шоссе больше не грозит 
опасность съехать в Москву-
реку — московские власти 
укрепят берега от оползней 
в районе Москворечье–
Сабурово.

Как пояснили «МК» в Де-
партаменте строительства 
Москвы, участок Курской 
железной дороги до Бра-
теевского парка относится 
к опасной оползневой зоне 
и нанесен на специальную 
карту. Напомним, в 2009 году 
в Московоречье–Сабурово 
произошло ЧП: у Курско-
го моста обрушился забор 

автостоянки — в обрыв съе-
хали металлические гаражи. 
Тогда специалисты укрепили 
склон реки, установив под-
порные стенки. А не так дав-
но эксперты определили, что 
на правом берегу Москвы-
реки, где, в частности, нахо-
дятся жилые дома, стадион 
и храм Святителя Николая 
Мирликийского Чудотворца 
в Сабурове, вновь возникла 
опасность возникновения 
оползней. Поэтому специ-
алисты обратились к москов-
ским властям с просьбой как 
можно скорее закрепить 
правый берег (его протяжен-
ность 1 км 350 метров). 

Эксперты проведут ана-
лиз глинистого грунта, что-
бы определить устойчивость 
земли в Сабурове, после чего 
разработают меры борьбы 
со стихийным бедствием. По 
словам старшего научного 
сотрудника Института гео-
экологии им. Е.М.Сергеева 
РАН Андрея Казеева, есть два 
варианта укрепления грунта: 
создание дренажей и воз-
ведение подпорных стенок 
на склонах.  

К сведению: в Москве на-
считывается более 24 ополз-
невых зон. Наиболее извест-
ные — на Воробьевых горах, в 
Коломенском, Филях и.т.д.

СЛЕДОВАТЕЛЮ НЕ ДАЛИ СТАТЬ ДОЛЛАРОВЫМ 
МИЛЛИОНЕРОМ ПЕРЕД ПЕНСИЕЙ

На длительный срок от-
правился за решетку бывший 
следователь по особо важ-
ным делам Измайловского 
межрайонного следственно-
го отдела СКР Сергей Сергеев 
за вымогательство 1 млн дол-
ларов у руководства одного 
из крупных банков Москвы. 
за эту сумму блюститель за-
кона обещал не трогать фи-
нансистов проверками. 

Как выяснил «МК», в фев-
рале прошлого года майор 
юстиции Сергеев рассле-
довал дело в отношении ру-
ководителя одной из фирм, 
занимающейся разработкой 
программного обеспечения 
для ПК, по статье УК РФ 
«Создание, использование 
и распространение вре-
доносных компьютерных 
программ». Следователь 
узнал, что расчетный счет 
главы компании находится 
в определенном банке. Сер-
геев решил воспользоваться 

этой информацией в личных 
целях. К тому же он уже со-
бирался вскоре на пенсию, 
и лишние деньги ему не поме-
шали бы. Во время проведе-
ния следственных действий 
сотрудник СКР намекнул юри-
сту банка Андрею Яковлеву, 
что обязательно что-нибудь 
найдет, и это может оконча-
тельно разрушить репутацию 
кредитного учреждения, но 
за 1 миллион долларов на 
все закроет глаза. Банкиры 
решили не испытывать судь-
бу и поспешили обратиться 
в ФСБ РФ, но Сергееву дали 
утвердительный ответ. Все 
дальнейшие переговоры со 
следователем проходили под 
контролем оперативников. 

Финансисты готовы были 
заплатить мзду Сергееву 
сразу наличными, но сле-
дователь от такого вариан-
та отказался. Он потребовал 
перевести деньги на один из 
счетов его знакомых. Адвокат 

банка выполнил эту процеду-
ру и привез платежку в каби-
нет к Сергееву. После того как 
следователь взял финансо-
вый документ в руки, к нему 
вошли оперативники. 

СКР по Москве в отноше-
нии Сергеева возбудил дело 
по статье УК РФ «Покушение 
на взятку должностным ли-
цом, сопряженное с вымо-
гательством». На следующий 
день он был взят под стражу 
по решению суда. Сам Серге-
ев категорически отказывал-
ся сотрудничать с бывшими 
коллегами и свидетельство-
вать против себя. Однако в 
ходе процесса вину все-таки 
признал. 

Как сообщили «МК» в Ген-
прокуратуре, Измайловский 
суд Москвы приговорил экс-
следователя к 8 годам ли-
шения свободы в колонии 
строгого режима. Его защита 
намерена обжаловать при-
говор.

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Екатерина СВЕШНИКОВА, Ирина БЛИННИК, 
Антон КОхАНЕНКО, Ольга БЕЖСКАЯ и др.

Станция «Ломоносовский проспект».

Станция «Раменки».

Станция «Минская».
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Всеукраинский крестный ход за един-
ство Украины с молитвой о мире, приу-
роченный к годовщине Крещения Руси, 
все-таки прошел по Киеву. Хотя утром 
часть паломников, как и обещало МВД, 
к Владимирской горке доставили на ав-
тобусах, но оттуда до Киево-Печерской 
лавры народ шел пешком. Шествие из 
десятков тысяч людей растянулось на 
километры. Охраняли верующих уси-
ленные наряды полиции, Нацгвардии и 
волонтеры. 

«Какая ответственность на Авакове, — ого-
рошил меня своей информированностью утром 
киевский таксист Саша. — Ведь Порошенко и 
Кличко в отпуске, а тут крестный ход!» Сама 
возможность добраться на такси до Подола в 
8 утра говорила как минимум о том, что крест-
ный ход Киев не парализовал. Накануне пешая 
часть крестного хода смогла попасть в Киев по-
разному. Восточную колонну заставили погру-
зиться в автобусы и завезли в город, а западная 
часть (на пути которой нашли гранаты и муляжи 
мин) все же вошла в город пешком.

На сам ход верующих запускали с двух 
сторон. Корреспондент «МК» попал в толпу на 
майдане Независимости. Здесь перед четырьмя 
рамками металлоискателей уже с утра стояли 
люди. Тут было на что посмотреть — хоругви, 
многочисленные женские платки, таблички с 

указанием епархий. Проверяли наличие опасных 
предметов, оружия и паспорта — он должен был 
быть только украинским. Очередь двигалась 
под бесконечные пения псалмов. Я прибился к 
людям из Херсона.

«Нас семь автобусов вчера из города выеха-
ло, — степенно отвечала пожилая паломница 
Ольга. — Останавливались только в туалет, ни-
каких препятствий не было. У нас не как в Одессе 
получилось! Если потеряетесь, приходите на 
молебне к нам — у нас хоругвь с нашей Каспе-
ровской Божьей Матерью, не ошибетесь!»

В Одессе с ночи активисты местного «Ав-
томайдана» пытались не выпустить колонну ве-
рующих в Киев. Собралось ехать 500 человек, но, 
по сообщениям пресс-службы местной епархии, 
до трех десятков бойцов в камуфляже поздно 
вечером угрожали водителям нанятых автобусов. 
Грозились колоть шины и бить окна на месте и 
обещали горячую встречу на трассе вплоть до 

Умани. Верующие в Киеве были уверены, что 
одесские паломники в столицу не доехали, на 
странице «Автомайдана» в Фейсбуке тоже раз-
мещена благодарность десятку местных органи-
заций за успешный недопуск «ходоков» в Киев, 
но Информационно-просветительский отдел 
УПЦ сообщил, что все же несколько автобусов 
на крестный ход прибыли.

Одесская история стоит немного особня-
ком. Крестный ход шел от Почаевской лавры на 
западе и Святогорской на востоке Украины, но 
с организованным сопротивлением встретился 
реально только на подходе к Киеву — в Житомире 
и Борисполе.

Да и в самом Киеве на него реагировали 
довольно вяло. Период отпусков, страшная без-
ветренная жара, накрывшая город беловатой 
дымкой смога, и многочисленные сообщения 
о минах и возможных подрывах придержали 
неработающих киевлян дома.

А на паломников стоило посмотреть и по-
слушать. «Мы идем за мир, мир — он в любви к 
Богу, а крестный ход — разновидность общей 
молитвы, не говорите нам о войне!» — убеждала 
меня землячка Елена из Енакиева. Из разговора 
стало ясно, что женщина третий год живет у детей 
в Киеве и дома с началом войны не бывает и го-
ворить о нем не хочет — сердце сразу болит.

 В толпе нашелся батюшка из пригородов 
Киева, очевидец блокады под Борисполем. «Я 
вчера 10 километров по страшной жаре прошел, 
стояли долго из-за этой блокады, и ничего, — 
спокойно роняет отец Александр, настоятель 
храма в селе Зазимье Броварского района Ки-
евской области. — Но я мужик не выработанный, 
а вот мои прихожанки — сплошь бабушки, самой 
старшей вчера было 84 года. За нами «скорая» 
ехала, и ни одна за помощью не обратилась. Такая 
сила духа! Церковь же не нами, священниками, 
держится, мы ею как раз кормимся, церковь 
держится верой этих женщин. Ты посмотри на 
них, на их лица сегодня — каждая взойдет на 
крест и будет счастлива!»

В колонне действительно царила эйфория. 
Отец Александр — человек в Украине достаточ-
но известный и авторитетный. В 1989 году он 
спасал местный лес, входил в экологические 
организации и в ходе борьбы против вырубки 
леса в районе Быковни обнаружил массовые 
захоронения репрессированных в тридцатых 
годах. Тогда он был одним из знаменитой пятерки 
общественников, способствовавшей рассле-
дованию расстрелов времен Сталина. Сейчас 
он идет по Киеву. «Ты, журналист, напиши, что 
у нас марш за мир, — поучает он меня. — У нас 
он каждый год был. В этом году, пугали, меньше 
народу придет».

Колона тормозит на молебен возле места 
расстрела Небесной сотни. На столбах еще со-
хранились надписи: «Мама, я вернусь!». Отец 
Александр оглядывается и говорит: «А знаешь, 
в этом году народу гораздо больше!».

В 15.30 с заявлением выступила руково-
дитель Национальной полиции Украины Хатия 
Деканоидзе. По ее словам, крестный ход прошел 
без существенных нарушений. Еще глава полиции 
опровергла сообщения о конфискации на рамках 
металлоискателей у верующих холодного оружия. 
Марш за мир обошелся без войны. 

Дмитрий ДУРНЕВ.

КРЕСТНЫЙ 
ХОД ЗА МИР 
ОБОШЕЛСЯ 
БЕЗ ВОЙНЫ
«Агентов ФСБ» среди 
верующих не обнаружили

АКЦИЯ

ВЫБОРЫ ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕЗИДЕНТ
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Видели по телевизору аресты 
губернаторов? Регион нищий, а 
у него дома склад денег, драго-
ценностей, золотых батонов. Вот 

три примера из жизни слуг народа. 
Васильева была кем-то в Министерстве обо-

роны. При обыске в квартире Евгении Васильевой 
изъяли 51 000 драгоценных камней и 19 кг золота 
и платины. 

Губернатора Коми Вячеслава Гайзера взяли 
в Москве, откуда он собирался вылететь в отпуск 
за рубеж. При обыске в личном кабинете губер-
натора нашли коллекцию часов стоимостью около 
миллиона долларов, документы, подтверждающие 
право собственности на офшорные компании, 
проекты покупки самолетов Hawker и Bombardier, 
несколько золотых ручек.

При обыске у губернатора Сахалина нашли 
миллиард рублей наличными. Хорошавин хранил 
дома около 200 килограммов денег.

Также у губернатора нашли 800 килограммов 
ювелирных украшений. Например, золотую ручку 
стоимостью 36 миллионов рублей! Корпус ручки 
выполнен из золота с платиновым покрытием и 
инкрустирован 1113 черными бриллиантами, еще 
945 бриллиантов размещено на колпачке. Со-
гласно декларации о доходах семья Хорошавина 
жила на зарплату.

Одновременно с исследованием, выявившим 
десятки миллионов нищих (в научном документе 
ВШЭ они называются «крайне бедными»), пришла 
новость: в связи с уголовным делом обыскали как 
свидетеля главу Федеральной таможенной службы 
(ФТС). Глава хмурого силового ведомства… А если 
вам кажется, будто, несмотря на форму, тамо-
женники не относятся к силовикам, попробуйте 
им посопротивляться как-нибудь ради опыта и 
напишите нам, чем это для вас кончилось. 

Итак, глава таможенников, оказалось, держит 
деньги дома в коробках из-под обуви. То есть он 
покупает сапоги и, скорее всего, выбрасывает, 
потому что ему нужно много коробок, а столько 
сапог ему не нужно. А десятки миллионов граж-
дан, которые не могут купить обувь, пусть почаще 
гуляют у помойного бака рядом с домами, где 
живут таможенники. 

H H H
Не раз мы слышали от невероятно культурных 

чиновников ходячий упрёк: мол, нехорошо считать 
деньги в чужом кармане. Красивая фраза; жаль, что 
её затрепали жулики. Карман-то чужой, а деньги-
то, похоже, наши. Ворюга же их не у американцев 

украл, не у марсиан — там небось своих хватает. 
А у наших стяжателей — наши деньги. Давайте 
их считать. 

Гражданин, имеющий право на оценочное 
суждение и на высказывание своих мыслей, равно 
как и на повторение и распространение чужих (см. 
Конституцию России, ст. 29: «Каждый имеет право 
свободно искать, получать, передавать, произ-
водить и распространять информацию любым 
законным способом»), может предположить, что 
у каждого губернатора в той или иной форме на-
коплен миллиард долларов. Часть лежит в коробках 
из-под обуви, часть выглядит как коллекция дико 
дорогих часов, как вилла в России и вилла за гра-
ницей. Приблизительно так же богаты некоторые 
депутаты и члены Совета Федерации, некоторые 
генералы полиции, Следственного комитета, не-
которые мэры. 

Не смотрите на список Forbes — там легаль-
ные (хотя и крайне неприятные) миллиардеры. Нет, 
мы говорим о подпольных. Формально — важные 
чиновники, а по сути — коробки с деньгами. Спро-
сишь «откуда?» — ответ стандартный: «Подбросили 
враги!» 56 миллионам крайне бедных враги ничего 
не подбросили. А губернаторам и министрам под-
брасывают чуть не каждый день. 

Итак, начинаем считать наши деньги в чужом 
кармане. Таких миллиардеров, по самой скромной 
оценке, в России не меньше тысячи. Это триллион 
долларов — 65 триллионов рублей. Можно раз-
делить на всех (включая грудных) — выйдет по 
400 с лишним тысяч. Но можно раздать их не в 
виде бумажек с видами церквей и мечетей, а в 
виде стадионов, больниц, детских садов, тюрем 
улучшенного содержания, лекарств, протезов… 
Пандусов для инвалидов-колясочников как не 
было, так и нет. Благоустройство? Это смотря как 
понимать это слово. Впрочем, мы не намерены 
зарываться (во всех смыслах этого слова). Нас от 
такой легкомысленной глупости предостерегает 
классик А.К.Толстой. В своей «Истории Государства 
Российского» он храбро пишет о Рюриках, Грозном, 
Петре Великом, но дойдя до современных ему на-
чальников, благоразумно останавливается: 

Ходить бывает склизко
По камешкам иным. 
Итак, о том, что близко, 
Мы лучше умолчим. 
Конечно, по камешкам, не по асфальту же в 

ХIХ-то веке. 

H H H
Пока ворюга-чиновник на свободе, пока он вас 

грабит, вы (теоретически) можете плюнуть ему в 
лицо и вдобавок забрать у него хоть одну коробку 
ради социальной справедливости. Но вас точно 
посадят. Видимо, поэтому, соблюдая разумную 
осторожность, вы ничего такого не делаете. 

А если его вдруг арестовывают (о чём вы 
узнаёте из новостей) — у вас исчезает даже тео-
ретическая возможность плюнуть ему в лицо. 

Безвыходное положение. 
Александр МИНКИН. 

НЕЧЕГО ЕСТЬ,  
НО ВЫ 
ДЕРЖИТЕСЬ

Кампания по выборам депутатов Госду-
мы, которые намечены на 18 сентября, в 
самом разгаре, но никакого интереса у 
подавляющего большинства населения 
она не вызывает, о чем с прискорбием 
сообщают социологи. А между тем в 
ходе вялотекущего избирательного 
процесса идет поиск ответов на серьез-
ные мировоззренческие вопросы...

 Занимательная история разворачивается 
на наших глазах.

 Весной этого года вступил в силу закон, 
изменивший правила предвыборной агитации. 
В нем написано, что использование полити-
ческой партией на плакатах, листовках или в 
видеороликах «изображений физического лица» 
теперь допускается лишь в том случае, если речь 
идет о включенных в ее список кандидатах. А 
кандидаты в одномандатных округах могут ис-
пользовать при агитации лишь свои собственные 
изображения, «в том числе среди неопреде-
ленного круга лиц», то есть в толпе. К примеру, 
любой единоросс может быть изображен рядом 
с премьер-министром, возглавляющим список 
партии власти, — но не может быть изображен 
рядом с президентом, который сейчас никуда 
не баллотируется.

 Но группа депутатов из ЛДПР почти сразу 
внесла в Госдуму законопроект, который пред-
лагает дополнить эти запреты еще одним: на «ис-
пользование изображения гражданина после его 
смерти: в том числе фотографий, видеозаписей 
с его изображением». «Использование во время 
агитации, к примеру, изображений Ивана Гроз-
ного, Петра Первого, Юрия Гагарина, Владимира 
Ленина — это попытка спроецировать на себя 
авторитет и популярность умерших людей, кото-
рые никакого отношения к кандидатам и партиям 
не имеют», — пояснил логику авторов один из 
них, глава думского Комитета по общественным 
объединениям и религиозным организациям 
Ярослав Нилов. По его словам, «однозначного 
ответа на вопрос о том, является ли умерший че-
ловек физическим лицом и распространяется ли 
на него запрет на использование изображений, 
найти не удалось, и было решено попытаться 
уточнить действующие правила».

 Эта инициатива не была рассмотрена до 
окончания последней сессии этого созыва — ее 

отправили на отзыв в правительство.
 А тем временем...
 На прошлой неделе Красноярский избир-

ком счел нарушающей правила агитации печат-
ную продукцию КПРФ, на которой красовались 
и «вождь мирового пролетариата» тов. Ленин 
и «отец всех народов» тов. Сталин, но изменил 
свое мнение после того, как в Центризбиркоме 
заявили, что такое понимание закона — «интер-
претация, не имеющая отношения к действи-
тельности». Глава юридической службы КПРФ 
депутат Госдумы Вадим Соловьев напомнил 
«МК», что по поводу красноярской истории пар-
тия обратилась с жалобой в ЦИК, но официаль-
ного ответа пока не получила. 

 И в Челябинской области избирком хотел 
было запретить распространение листовок и 
плакатов с давно умершими вождями, но, узнав 
позицию ЦИК, от этой затеи отказался. 

 ЦИК считает, что умершие граждане — НЕ 
физические лица и на их изображения законо-
дательный запрет не распространяется. Но на 
днях в Госдуму пришел официальный отзыв 
правительства на тот самый законопроект ЛДПР. 
В нем напоминается об ограничениях на исполь-
зование изображений физических лиц в ходе 
кампании и делается вывод: «недопустимость 
использования в агитационных материалах изо-
бражений физического лица после его смерти 
уже предусмотрена избирательным законода-
тельством Российской Федерации» — и никакие 
новые уточнения не нужны.

 Так как в действующем избирательном 
законодательстве говорится лишь об «изобра-
жениях физических лиц» вообще, получается, 
что в правительстве считают: люди остаются 
«физическими лицами» и после смерти!

 У юристов, опрошенных «МК», другое мне-
ние. Один из них, специалист по гражданскому 
праву, пожелавший остаться неизвестным, был 
категоричен: «физическим лицом человек может 
быть лишь при жизни». А адвокат Оксана Михал-
кина напомнила, что «с точки зрения российского 
законодательства правоспособность возникает 
с момента рождения человека и прекращается 
с момента его биологической смерти, после 
смерти являться субъектом каких-то право-
отношений человек не может». Об этом гово-
рится в Гражданском кодексе. Защита личных 
неимущественных прав умершего после смерти, 
среди которых право на имя и использование 
изображений, — дело наследников, если таковые 
имеются и выражают негодование.

 Опять перед нами закон, который право-
применители трактуют по-разному! Если такое 
происходит — значит, или хорошо написанный 
закон сознательно или по юридической без-
грамотности нарушается, или закон написан не 
очень хорошо (сознательно или из-за юридиче-
ской неряшливости) и допускает двойственные 
толкования. К сожалению, с избирательным 
законодательством сплошь и рядом случается 
и первое, и второе.

Марина ОЗЕРОВА.

В ходе избирательной 
кампании решается вопрос  
о том, является ли
 умерший человек 
физическим лицом

СТАЛИН ЖИВ?

На встречу с Владимиром Путиным 
члены сборной пришли в парадной 
форме, пошитой специально для 
Рио. Мужчины — в белых брюках 

и бордовых галстуках-бабочках, женщины — в 
плиссированных юбках и матросках. И все — в 
синих пиджаках с контрастным кантом. «Вы как 
на бал собрались!» — пошутил Путин, но шутка 
получилась грустной: многие спортсмены эту 
форму надели в первый и в последний раз в жизни. 
И вряд ли захотят сохранить ее на память. Как по-
яснил журналистам Дмитрий Песков, на встречу 
с президентом решили пригласить всех «чистых» 
атлетов — и тех, кто поедет на Олимпиаду в Рио, и 
тех, кто по решению федераций из-за допингового 
скандала останется дома.

Обстановка в Андреевском зале, что и гово-
рить, была напряженной. «Счастливчики» стара-
лись лишний раз не заговаривать с «несчастлив-
чиками» и даже не встречаться с ними глазами. 
Некоторые во избежание нечаянных контактов 
разглядывали потолок — благо в парадных поме-
щениях Кремля есть на что посмотреть. Спринтер 
Сергей Шубенков признавался, что находится в 
сложном психологическом состоянии — нужно 
прилагать усилия, чтобы сдерживать себя. «Лег-
кая атлетика — это сборище эгоистов. Какие-то 
виды без участия российских спортсменов не 
потеряют совсем, а какие-то потеряют все», — рас-
суждал Шубенков, намекая как минимум на бег с 
барьерами, в котором он является действующим 
чемпионом мира. Рецепт, как сохранить душевное 
равновесие, бегун для себя уже придумал: «Со-
ревнования по легкой атлетике смотреть точно не 
буду, про остальные пока не решил».

Женщинам сохранять спокойствие было труд-
нее. Многие пришли с фирменными сумками и за-
нимали себя тем, что тискали их в руках, открывая 
и закрывая без всякой надобности. Однако выйдя 
к трибуне (и оставшись без спасительной сумки), 
Елена Исинбаева расплакалась.

— Нас отстранили без доказательств, нагло, 
грубо. Мы шли к этому четыре года, не жалели себя, 

а у нас отобрали мечту, — сбивчивая речь именитой 
прыгуньи нашла горячий отклик в зале — на этих 
словах спортсмены бешено зааплодировали.

Исинбаева посетовала, что «чистые» атлеты 
вынуждены коллективно отвечать за ошибки тех, 
кто нарушал правила. И ничего не могут поделать с 
этим беспределом. Тем, кто едет в Рио, Исинбаева 
пожелала «ходить с высоко поднятой головой» и 
своими победами «заставить содрогнуться весь 
мир». А вспомнив о тех, кто остается, снова рас-
чувствовалась. «Пожалуйста, защитите нас перед 
беззаконием! — с надрывом обратилась она к 
президенту. — Мы в вас верим, мы вас любим!» 
Путин обещал. В своем выступлении он подчер-
кнул, что Россия сделает все, чтобы отстоять 
честь и достоинство спортсменов, несправедливо 

отстраненных от участия в Олимпийских играх. 
«Сейчас многим спортсменам и тренерам, пред-
ставителям легкой атлетики и других видов спор-
та, конечно, горько и тяжело, мы это прекрасно 
понимаем. Хочу, чтобы вы знали: вне всяких со-
мнений, мы гордимся вами и сделаем все, что-
бы отстоять ваше доброе имя. Справедливость 
обязательно восторжествует», — заявил ВВП. По 
мнению президента, отсутствие в Рио российских 
спортсменов во многих дисциплинах снизит накал 
борьбы и зрелищность предстоящих соревно-
ваний: одно дело выигрывать у равных, сильных 
соперников, и совсем другое — у тех, кто ниже 
тебя по классу. «У такой победы совсем другой 
вкус или, может, даже безвкусица», — с горечью 
заметил президент.

ПРОЩАЛЬНЫЕ СЛЕЗЫ 
ЕЛЕНЫ ИСИНБАЕВОЙ

Тем не менее глава государства не стал ссо-
риться с МОК. Комитет, по его словам, не под-
дался давлению извне и не стал вносить раскол 
в олимпийское движение. Всю ответственность 
за правовой беспредел вокруг российской олим-
пийской сборной ВВП возложил на «недальновид-
ных политиканов, которые не оставляют в покое 
спорт» и международные федерации. «Хотя до 
Олимпиады остаются считаные дни, до сих пор не 
ясно число наших атлетов, которые туда поедут. 
Это, безусловно, влияет на подготовку», — по-
сетовал Путин. Он подчеркнул, что в России уже 
относятся к атлетам, получившим допуск в Рио, как 
к героям. Не важно, привезут они оттуда медали 
или нет. «На всех наших спортсменов-лидеров мы 
будем смотреть как на победителей Олимпиады. 
Со всеми вытекающими отсюда последствиями 
административного и материального характера!» 
— заверил президент.

По мере того, как он говорил, лица атлетов 
разглаживались — с них уходило настороженно-
тревожное выражение. (А многие, по всей ви-
димости, не только переживали за отстранение 
от Олимпиады, но и всерьез опасались нагоняя 
за допинг. Однако Путин подчеркнул, что в от-
ношении спортсменов по-прежнему нет никаких 
доказательств.) «Я проникся оптимизмом, — ра-
довался по окончании встречи Шубенков. — Раз 
глава государства говорит, что он нас не бросит, 
значит, не все еще потеряно!» Волейболистки также 
заявили, что хотя в волейболе нет допинга — они 
вышли окрыленные поддержкой президента: «Мы 
приложим усилия, чтобы реализовать весь свой 
потенциал!» А глава федерации спортивной борьбы 
Михаил Мамиашвили без обиняков заявил, что 
каждый российский борец в Рио будет бороться не 
только за себя, но и за того, кого не пустили. «Наше 
дело правое — победа будет за нами!» — сжимая 
увесистые кулаки, проскандировал он.

Владимир Путин между тем сделал знак Елене 
Исинбаевой, приглашая ее последовать за собой. 
Он явно не хотел, чтобы прославленная спор-
тсменка и просто симпатичная женщина уходила 
из Кремля вся в слезах.

Министр спорта Виталий Мутко и другие 
спортивные функционеры, многозначительно 
переглянувшись, бросились за ними...

Елена ЕГОРОВА.
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 На YouTube появилась видеозапись, сделанная австралийцем Джозефом Си-
нити. На кадрах видно, как спортивный автомобиль Lamborghini везет прицеп, 

на дне которого, предположительно, разместились маленькие козлята.
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ВЛАСТЬ
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ЗА БУГРОМ

ЭКОЛОГИЯ

ПРОТЕСТ

Действующий президент 
США Барак Обама заявил, 
что российская сторона 
может повлиять на выбо-
ры американского лидера 
в ноябре. Отвечая на вопрос 
корреспондента NBC о том, 
может ли Россия воздейство-
вать на результаты голосо-
вания, Обама заявил: «Все 
возможно». По его словам, 
Федеральное бюро рассле-
дований изучает произошед-

шую в конце прошлой недели 
утечку около 20 тысяч писем 
комитета Демократической 
партии США, которая стала 
свидетельством того, что 
официальный кандидат от 
этой партии Хиллари Клинтон 
опиралась на поддержку 
партийной верхушки, в то 
время как ее соперник на 
праймериз Берни Сандерс 
играл декоративную роль. 
«Я знаю, что эксперты при-

писывают это россиянам, 
— сказал американский ли-
дер, комментируя утечку. — 
Нам известно, что россияне 
взламывают наши системы, 
не только правительствен-
ные, но и частные». Также 
глава государства заявил: 
«Дональд Трамп выражал 
восхищение Владимиром 
Путиным. Я думаю, что 
кампания Трампа хорошо 
освещается в России».

Об этом сообщил 
пресс-секретарь 
президента 
Дмитрий Песков. 
Раньше информа-
гентства получали 
анонс рабочего 
графика президен-
та раз в неделю. 
Песков пояснил, 
что график под-
вижен и там часто 
стоят «какие-то 
наброски». «Ме-
роприятия могут 

у нас прорабаты-
ваться и фигури-
ровать в графике, 
но официально 
мы их нигде не 
подтверждаем, 
а получая такие 
материалы, многие 
воспринимают их 
как утвержденные 
и подтвержденные 
и потом делают 
соответствующие 
заявления», — по-
яснил Песков.
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ВАЖНОВАЖНО

Корреспонденты, освещающие ме-
роприятия с участием госруково-
дителей, в большинстве европей-
ских стран получают примерный 
график встреч, переговоров и т.д. 

на ближайшие несколько дней. Схожим об-
разом обстоят дела в США. Более того, аме-
риканский Белый дом отправляет журналистам 
письма с планом на следующий день. Порою 
это приводит к курьезам. Cемь лет назад ад-
министрация Обамы по ошибке отправила 
корреспондентам не только график мероприя-
тий, но и комментарии из переписки сотруд-
ников, ответственных за их организацию.

В ночь на 27 июля мя-
тежники, захватившие 
полицейский участок на 
окраине Еревана, вновь 
взяли заложников. Ими 
стали сотрудники Cкорой 
помощи, прибывшие к осаж-
денным, которые получили 
ранения в ходе ночной пере-
стрелки. В руках радикалов 
оказались врачи Норайр 
Теванян и Сальвадор Хечоян, 
фельдшер Давид Тоноян и 
медсестра Малина Маркарян. 
При этом раненые повстанцы 

Павел Манукян и его сын Арам 
все равно были доставлены 
в больницу. Случившееся 
уже нанесло серьезный урон 
авторитету восставших. 
Их сторонники сначала не 
могли поверить, что новыми 
заложники стали медики, а 
противники заявили, что к 
такой низости не прибегали 
даже фашисты в Великую 
Отечественную. Несмотря на 
это, захватчики продолжают 
настаивать на освобождении 
их лидера Жирайро Сефиляна 
и отставки главы Армении 
Сержа Саргсяна.

Военно-политическая об-
становка на юго-западном 
стратегическом направле-
нии обострилась. Об этом 
заявил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, высту-
пая на коллегии военного 
ведомства. По его словам, 
это связано с наращиванием 
военного присутствия НАТО в 
Восточной Европе, ситуацией 
на Украине и деятельностью 
международных террористи-
ческих группировок, в том 
числе на Северном Кавказе. В 
этих условиях Россия вынуж-
дена принимать адекватные 
меры реагирования. «Сфор-
мированы 4 дивизии, 9 бри-
гад и 22 полка. В том числе 

созданы две ракетные брига-
ды, оснащенные комплексами 
«Искандер-М», что позволило 
нарастить возможности по 
огневому поражению вероят-
ного противника», — отметил 
министр. Говоря о ситуации 
в Крыму, Шойгу рассказал, 
что на полуострове уже раз-
вернута самодостаточная 
группировка войск. Войска на 
юге России переоснащены 
на новые боевые самолеты и 
зенитно-ракетные комплексы. 
«В результате эффективность 
системы противовоздушной 
обороны на юго-западном 
стратегическом направлении 
повысилась в полтора раза», 
— сказал министр.

Мост через Керченский 
пролив планируют под-
свечивать в темное время 
суток цветами российского 

триколора. Правда, этим 
цветам подсветки придают 
и еще одно символическое 
значение. Как пояснили в ин-

фоцентре Крымского моста, 
автодорожный арочный про-
лет будет подсвечен синим, 
который символизирует море, 
железнодорожный — красным 
светом, символизирующим 
солнце, а опоры и наружные 
вертикальные конструктив-
ные элементы арок — белым 
(льды). Белым будут подсве-
чены и все опоры моста. Это 
необходимо для безопасного 
судоходства в темное время 
суток. При этом в судоходной 
части освещенность опор бу-
дет интенсивнее. Напомним, 
что протяженность Крымского 
моста, соединяющего Тамань 
с Керчью, составит 19 км. 

Шойгу заявил об обостреНии На юго-западНых рубежах
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Кремль перестаНет рассылать журНалистам графиК путиНа

КрымсКий мост засияет тремя Цветами

обама допустил влияНие Кремля На выборы в сШа

 В Центральной России, в 
том числе в Подмосковье, 
«введен полный запрет 
на проведение сжигания 
порубочных остатков, 
бытовых отходов, строи-
тельного мусора», — сооб-
щили в Центральном ре-

гиональном центре (ЦРЦ) 
МЧС России. Мера принята 
«в связи с неблагоприятным 
метеорологическим прогно-
зом, накоплением продуктов 
горения и вредных при-
месей в воздухе». «Жители 
Москвы и области жалуются 

на появление запаха гари. 
На территории региона на-
блюдение за загрязнением 
воздуха ведется ежедневно, 
по состоянию на 26 июля 
превышение норм содержа-
ния предельно допустимой 
концентрации вредных 
веществ не зафиксировано», 
рассказали в ЦРЦ МЧС РФ.

в подмосКовье запретили жечь мусор

в ереваНе в заложНиКи попали врачи

Друзья Александра воспринимали 
идею как авантюру. Но Рендаков 
решил рискнуть. Начертил марш-
рут на карте, повесил рюкзак за 

плечи и встал на два колеса. Дворцовая пло-
щадь — Московское шоссе — трасса М-10... 
Весь путь Александр ехал по обочине.

— Ну и как тебе дорога? Проходимая? 
— Вполне. Почти везде трасса широкая, 

хватает места и для автомобилей, и для двух-
колесных средств. Только в районе Твери был 
сложный участок — чуть ли не через каждые де-
сять метров ремонт, приходилось объезжать. 

В среднем за день путешественник преодо-
левал 120–130 км. Ехал только в светлое время 
суток. Как темнело, искал ночлег. Хотя молодой 
человек взял палатку, спать он старался в за-
брошенных домах. 

— Однажды меня приютили жители дере-
веньки: узнали про мой необычный марш-бросок 
и пригласили в гости. Вообще люди, которых я 
встречал, были настроены очень дружелюбно. 

Угощали ягодами. На трассе водители сигнали-
ли, снимали на смартфон. 

— Никто у виска пальцем не вертел? 
— Нет. Но многие предлагали подвезти. 

Я, естественно, отказывался.
Хотя самокат у парня был самый простень-

кий, испытание дорогой в 700 километров он 
выдержал достойно. Больше всего сложностей 
доставляло палящее солнце. 

— Я сильно обгорел, чуть солнечный удар 
не получил. Мышцы первое время болели из-
за нагрузки. Но если менять ноги, почти не 
устаешь. 

На самокат молодой человек встал 1,5 года 
назад. Решил, что на двух колесах будет удобнее 
и веселее добираться до работы. Ну и, что на-
зывается, затянуло. Год назад Александр провел 
репетицию большого путешествия: от Питера 
доехал до родного города Сланцы. Путь в 200 ки-
лометров занял у него 19 часов. 

26-летний Александр до недавнего времени 
работал водителем спецтехники на складе. Когда 
дата путешествия в Москву уже была намечена, 
начальство напрочь отказалось давать молодому 
человеку отпуск. И он решил уволиться.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

НУ ВЫ ДАЕТЕ

Полицейские 
задерживают участника 
вооруженной группы.
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ВИДЕО и ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Волейболист Сергей 
Тетюхин. Его портрет 
глазами тренера читайте 
на 8-й стр.



глава ФСБ. Описав обстановку, Бортников заявил 
о необходимости «решить проблему анонимности 
и бесконтрольности глобального виртуального 
пространства, которым активно пользуются тер-
рористы». Он пояснил, что «в первую очередь речь 
идет о постоянном мониторинге национальных ин-
формационных пространств на предмет выявления 
и блокирования террористических киберугроз, а 
также о незамедлительном реагировании на со-
ответствующие обращения партнеров». 

Ольга БОЖЬЕВА, Александр СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
В целом можно говорить о росте 
интереса поступающих к инже-
нерным специальностям и вузам, 
первым подтверждением чему 

стал существенный прирост сданных в этом 
году ЕГЭ по химии и ее старшей сестре физике. 
Однако, скажем, абитуриенты Башкирии пред-
почитают стать не инженерами, а врачами, а 
еще более — специалистами «нефтянки». Имен-
но на эти направления в республике этим летом 
был наибольший наплыв.

На Северном Кавказе ситуация оказалась 
уникальной: дальнейший набор будут опреде-
лять по результатам этого года. По данным 
местных источников, здесь решили принимать 
в вузы лишь «столько человек, сколько нужно 
рынку труда: по результатам приемной кампании 
в вузах в первой половине сентября 2016 года 
будет проанализирована ситуация на рынке 
труда в СКФО. И лишь после этого будет принято 
решение, сколько человек смогут поступить 
в вузы региона осенью 2017 года». Причина, 
по словам руководства региона, проста: вы-
сокая безработица среди людей с высшим 
образованием.

Зато в Екатеринбурге, по данным местного 
телеканала, в последний день подачи доку-
ментов абитуриенткой Уральского федераль-
ного университета стала 69-летняя Людмила 
Цветкова. Она принесла документы на очное 
отделение магистратуры сразу по двум направ-
лениям: «Психологическое и организационное 
консультирование» и «Когнитивные нейронау-
ки». Если эта дама успешно сдаст вступитель-
ные испытания, то приступит к учебе уже в 70 
лет: юбилей, уточнили в приемной комиссии 
УрФУ, пришелся у нее на 26 июля. Воистину, 
ученье — свет, который светит всем.

Есть своя специфика и в Москве. В МГИ-
МО, например, более четверти поступающих 
составили льготники из числа победителей и 
призеров Всероссийской олимпиады школь-
ников: 112 абитуриентов данной категории на 
443 бюджетных места. Это больше, чем в про-
шлом году, в результате чего и без того немалый 

конкурс заявлений на самые популярные фа-
культеты (среди них факультеты международных 
отношений и международных экономических 
отношений) превысил 15, а кое-где и 35 чело-
век на место.

Во вновь создаваемом Московском по-
литехе, рассказал «МК» ректор вуза Андрей 
Николаенко, наблюдается «заметное — на 
20% — увеличение конкурса заявлений: сейчас 
20,77 человека на место. Приоритетными по 
популярности в этом году стали направления: 
«биотехнологии» (средний балл ЕГЭ — 83); «ди-
зайн» (промышленный и автомобильный) — 80 
баллов; «информтехнологии» — 78 баллов и 
«транспортные системы» — 75 баллов. При 
этом особенно заметно вырос интерес к на-
правлению «дизайн». 

Небывало высокий конкурс зафиксирован и 
на факультете иностранных языков Московского 
педагогического государственного универ-
ситета. Как рассказала «МК» ответственный 
секретарь приемной комиссии МПГУ Ольга 
Князева, туда подано более 12 тыс. заявлений, 
«причем на некоторых отделениях на 10 вы-
деленных бюджетных мест приходится более 
1 тыс. желающих занять их. И это притом что 
еще есть социальные льготники и крымчане». 
Уже очевидно: конкурс на все педагогические 
специальности по сравнению с прошлым годом 
значительно возрос, и в первую очередь на 
факультеты дефектологии и начальных клас-
сов. Впрочем, это неудивительно, ведь, как 
разъяснила Ольга Князева «МК», «в трудные 
времена те, кто лечит, учит и кормит, всегда 
востребованы».

Марина ЛЕМУТКИНА.

О том, что денег нет, россияне уже знают. 
Но оставалась надежда, что они появятся. Все-
таки руководство страны на кризис отводило 
всего лишь два года, которые как раз закончатся 
осенью 2016-го. Если посмотреть правитель-
ственные прогнозы, то уже с конца текущего 
года должен возобновиться экономический 
рост. В 2017 году экономика должна вырасти 
на 0,8%, в 2018 году — на 1,8%, в 2019 году — 
на 2,2%. То есть власти планируют ускорение 
темпов роста ВВП по возрастающей. Значит, 
деньги должны быть?

Однако принятое на недавнем совещании 
у премьера решение о замораживании рас-
ходов федерального бюджета в номинальном 
выражении на три года означает, что денег все-
таки не будет. Это что получается: из кризиса 
уверенно выходим, но денег нет и не будет? 
Согласитесь, неувязочка какая-то. Хотелось 
бы пояснений на этот счет, но их нет. Придется 
разбираться самим.

Переведем на простой человеческий язык, 
что это означает («в номинальном выражении» 
и пр.). Итак, Минфин предложил зафиксировать 
расходы федерального бюджета в 2017–2019 гг. 
на уровне 15,8 трлн рублей в год. Это, кстати, 
меньше, чем будет в 2016 году, — почти 16,3 трлн 
рублей в год. То есть в следующем году денег 
в бюджете будет меньше, чем в году текущем, 
когда многие социальные обязательства оста-
ются невыполненными: пенсии были проиндек-
сированы с 1 февраля 2016 года всего лишь на 
4% при фактической инфляции по итогам 2015 
года в 12,9%, материнский капитал и выплаты 
почетным донорам вообще не индексировались, 
не были проиндексированы пенсии работающим 
пенсионерам и т.д.

Но мало того, что денег в бюджете в сле-
дующем году будет меньше, их по плану оста-
нется столько же и в 2018 году, и в 2019 году. 
Тут даже далекий от сложных экономических 
материй человек спросит: а инфляция? Пра-
вильно спросит. Потому что вот это вот со-
хранение одной суммы расходов одинаковой 
на протяжении ближайших трех лет — это и 
есть та самая неизменность «в номинальном 
выражении». Инфляция за три года обесценит 
эти деньги очень сильно. Конечно, все зависит 
от уровня роста цен, но в любом случае это будет 
не менее чем двадцатипроцентное сокращение 
средств в реальном выражении. Для нагляд-
ности: было у вас 100 рублей, станет через 3 
года 80 рублей.

Если посмотреть на предлагаемые со-
кращения в разрезе госпрограмм, то картина 
получается следующая: из 42 программ со-
кращение расходов (номинальных!) ожидается 
по 36 программам (развития здравоохранения, 
образования, социальной поддержки граждан, 
обеспечения доступности жилья и др.).

В общем, жизнь обещает быть тяжелой.
Вернемся к поставленным выше вопросам: 

мы же уже столько раз слышали о завершении 
кризиса, о развороте к экономическому росту, 
а деньги где? Что это за экономический рост 
такой, если денег нет… и не будет? 

Проблема в том, что, если даже экономи-
ческий рост и будет со следующего года, в чем 
я лично сильно сомневаюсь, он не сможет обе-
спечить такой уровень доходов в федеральном 
бюджете, чтобы его расходы не заморажива-
лись, а росли.

Обеспечивать расходы за счет резервов 
тоже не получается. Мы эти расходы, кстати, 
проедаем быстрее по сравнению с тем, на что 
рассчитывали. Почему так происходит? Потому 
что сильно не выполняем план по доходам: по 
сравнению с первым полугодием 2015 года 
доходы федерального бюджета в первом по-
лугодии 2016 года снизились на 13%, что по 
итогам года может обернуться недобором не 
менее 1,3 трлн рублей.

Где брать недостающие деньги? Берем из 
Резервного фонда и готовимся к тому, чтобы 
и Фонд национального благосостояния (ФНБ) 
также тратить на текущие нужды.

Ожидается, что в 2016 году мы израсходуем 
из Резервного фонда больше 2 трлн рублей, 
ну а в следующем году мы этот фонд совсем 
прикончим. Остается ФНБ, но там грядут вы-
боры 2018 года со всеми вытекающими отсюда 
последствиями.

Вообще с резервными фондами у нас по-
лучается такая штука: до выборов 2018 года в 
них еще какие-то деньги будут, а потом…

Получается, что заработать больше не по-
лучается, загашники стремительно расходуют-
ся… Может, продать что-нибудь? Этим сейчас 
правительство активно и занимается, надеясь 
выручить за выставленные на продажу госакти-
вы 1–1,5 трлн рублей. Что-то уже продали, что-то 
ждет своей очереди, но все-таки рассчитывать, 
что можно получить достаточно денег от всех 
этих продаж, не приходится.

Можно, кстати, для решения бюджетных 

проблем прибегнуть к еще одному испытан-
ному методу — занять. И это мы собираемся 
активно делать. Ну, на внешних рынках много 
занять не получится (санкции). Тогда на вну-
треннем рынке? Это можно. И этим Минфин 
планирует активно заниматься, прежде всего 
за счет внутренних источников: объем чистых 
заимствований должен возрасти в 4(!) раза. Но 
это, сами понимаете, планы. Кстати, занять-то 
можно. Только чем это обернется потом? Вот в 
чем вопрос. Ведь потом, во-первых, все это с 
процентами отдавать придется. Во-вторых, вы-
ходя с масштабными заимствованиями на вну-
тренний рынок, мы лишаем экономику ресурсов 
для внутреннего инвестирования. Зачем куда-то 
вкладывать деньги с риском, если государство 
обещает хорошую доходность на свои бумаги? 
Только вот воспоминания о дефолте августа 
1998 года заставляют с недоверием относиться 
к перспективам заимствований государства во 
времена экономического кризиса.

С инвестициями в основной капитал у нас 
сегодня дела совсем плохи. По итогам 1-го 
квартала 2016 года они упали на 4,8% по срав-
нению с 1-м кварталом 2015 года. Нет инве-
стиций — нет развития, нет экономического 
роста, нет денег.

Вам ничего не напоминают все эти дей-
ствия властей? Мне, естественным образом, 
приходит на ум такое сравнение: когда в доме 
проблемы с деньгами, а горе-хозяин достаточно 
зарабатывать, похоже, не может, он начинает 
распродавать домашнее имущество, влезает в 
долги и т.д. И при этом мы постоянно слышим, 
что все нормально будет, счастье — уже вот 
оно, не за горами. Еще одновременно, кста-
ти, почему-то находятся деньги на какие-то 
совершенно непонятные вещи. Надо ли мне 
приводить в пример подобные траты на госу-
дарственном уровне?

А, вот еще, совсем забыл. Государство, в 
отличие от непутевого главы семьи, который не 
может ее обеспечить, в своем арсенале имеет 
еще одну возможность решить проблему (вроде 
как решить) с деньгами: оно их может попросту 
напечатать. Да-да, речь идет о пресловутой 
эмиссии денег.

Не верите в серьезность таких намере-
ний? Да, пока этого в планах у властей нет. Но 
эволюционируют они именно в эту сторону. 
Для начала, разумеется, речь идет о накачке 
эмиссионными деньгами экономики в виде 
так называемого проектного финансирования, 
чтобы экономику поддержать. Слышали о та-
кой программе «Столыпинского клуба»? Важно 
то, что эти намерения, похоже, начинают все 
больше нравиться властям. А от подобной про-
граммы, если власти в конечном итоге рискнут 
ее реализовывать, до прямой эмиссии в пользу 
населения не такой уж долгий путь.

Вот тогда проблем с деньгами точно не 
будет — напечатают столько, сколько сочтут 
нужным. Только какие это будут деньги, мы пре-
красно понимаем. Нужны нам эти стремительно 
обесценивающиеся деньги? Нет, конечно.

Ситуация на самом деле достаточно се-
рьезная. Нормального рассмотрения проекта 
федерального бюджета на 2017–2019 годы не 
будет. Сам проект бюджета правительство со-
бирается внести в Госдуму только к 1 ноября 
текущего года, так как выборы ее нового состава 
состоятся 18 сентября 2016 года, а в декабре за-
кон о федеральном бюджете на 2017–2019 годы 
должен быть уже принят. Поэтому как решит 
сегодня правительство заморозить расходы 
федерального бюджета — так и будет. А оно 
как раз так и решило.

Когда мы услышали «денег нет», это, ко-
нечно, резануло сильно. Но когда сегодня нам 
фактически уже говорят, что денег и не будет, 
смириться с этим как-то совсем трудно.

Как не будет? Почему оказались у раз-
битого корыта? Почему у других деньги есть, а 
нам предлагают потерпеть?

Нет, это не разговор, это несерьезно. Ну-
жен ответ на вопрос о том, как сделать, чтобы 
деньги были. Может, поменьше тратиться на 
геополитические авантюры, на все эти понты в 
виде саммитов, чемпионатов и т.п.? Это для на-
чала. Плюс требуется пересмотреть приоритеты 
федерального бюджета. Когда встает вопрос о 
возможности достойной индексации пенсий, 
выбор должен делаться в пользу именно этого. 
Людям и так долгие годы предлагали потерпеть. 
Они терпели, ждали светлое будущее. А теперь, 
после стольких-то лет нефтяного ценового изо-
билия, вдруг выясняется, что опять денег нет. 
Поэтому фактически услышанное, что денег и 
не будет, не принимается.

Знаете, сейчас модно так говорить: «Я вас 
услышал». Наш ответ сегодня должен быть та-
кой: «Мы вас не услышали».

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики
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Москва не простой город с точки зрения 
строительства. Только согласование проектов 
и разрешений может отнять у потенциального 
девелопера львиную долю времени и отпуг-
нуть от реализации проекта. Конечно, взмахом 
волшебной палочки клубок сложных процедур 
не распутать, но за последние два года власти 
значительно продвинулись в снижении барьеров 
и пошли навстречу застройщику. 

Например, были отменены семь нагру-
зочных процедур, которые только отнимали у 
предпринимателей время. Теперь от компании 
не требуется согласования разделов проектной 
документации и согласования управ и префектур, 
заявления на постановку построенного объекта 
на кадастровый учет... Застройщики отметили, 
что процесс согласования проекта стал значи-
тельно проще и был сильно упорядочен. В буду-
щем городские власти планируют отменить около 
40 избыточных или дублирующих процедур. 

— Получение разрешения на строитель-
ство превратилось почти в формальность, — 
отметили в компании Spectrum, — поскольку, 
если есть ППТ и ГПЗУ, получение разрешения 
на строительство укладывается в нормальный 
срок для проекта.

Второй важный шаг в строительной отрасли 
Москвы — перевод процесса в электронный фор-
мат. На данный момент ряд процедур девелопер 
может осуществлять, не вставая с дивана. Это 
заключение Мосгосстройнадзора о соответствии 
построенного объекта требованиям технических 
регламентов, подготовка АГР объекта, оформ-
ление и закрытие ордеров на земляные работы, 
подготовка ГПЗУ, технические условия Мосводо-
канала на подключение к сетям водоснабжения 
и водоотвода и «Кабинет застройщика». Всего 
12 процедур предоставляются в электронном 
виде. 

Застройщики единогласно отмечают, что 
есть существенный прогресс в повышении про-
зрачности прохождения процедур. Значительно 
улучшилась ситуация и с качеством обслужива-
ния. Но, по их мнению, бывает нелегко отследить 
статус проектной документации. 

— Изменения в сфере градостроительного 
регулирования повысили прозрачность и прогно-
зируемость сроков и стоимости строительства в 
городе Москве, — отмечают в компании «Пифагор 
Девелопмент, MEP Engineering», — что очень важ-
но для принятия инвестиционных решений. 

Также власти планируют формировать свод-
ный план подземных коммуникаций в Москве и 
включить в ГПЗУ информацию о сетях инженерно-
технического обеспечения, расположенных в 
границах земельного участка, и о технических 
условиях подключения к сетям. 

Критика или похвала застройщиков с между-
народным уровнем основана в первую очередь на 
их большом опыте работы в разных городах мира. 
По их словам, Москва приближается к практике 
некоторых западных стран, а иногда и обходит их. 

Например, застройщики отмечали, что в Праге, 
Берлине, Торонто и Хельсинки требования к до-
кументам выше, да и времени на согласование 
придется потратить больше. 

— Строительное регулирование является 
сложным во многих странах, — говорят в компании 
«Пифагор Девелопмент, MEP Engineering». — Где-
то одни, а где-то другие процедуры являются 
запутанными или затратными. И у Москвы есть 
свои преимущества в этой сфере.

Конечно, нынешняя система согласования не 
идеальна. Например, сравнивая Москву и Лондон, 
застройщики отмечали, что процедуры в англий-
ской столице более понятные. Предприниматели 
объясняли это тем, что частный бизнес получил 
право строиться в Москве относительно недавно 
и участники рынка просто не успели выработать 
решения для наиболее сложных ситуаций. Тем 
более надо учитывать размах территорий Москвы 
и растущую не по дням, а по часам плотность 
населения, которая выше, нежели в других за-
рубежных городах. Естественно, это не может 
не сказываться на регулировании в градострои-
тельной отрасли. 

И все же проведенные упрощения обреме-
нительных процедур уже дали свои плоды. Ре-
зультат застройщики почувствовали уже сейчас: 
стали тратить меньше времени на подачу заявки 
в электронном виде, правила самих процедур 
стали более понятными, а сроки получения всех 
документов — более предсказуемыми. Особенно 
удобной для девелоперов стала доступность 
информации о самом процессе получения раз-
решения на строительство. 

Оптимизация процедур сказалась и на ка-
честве работы экспертных организаций. Теперь 
они вынуждены конкурировать между собой 
из-за возможности у застройщика выбора такой 
организации для процедуры. При этом 62% за-
стройщиков стали ощущать более дружелюбное 
отношение со стороны чиновников: уровень 
сервиса стал значительно выше. 

С января 2017 года минимальный срок 
прохождения всех процедур составит 129 дней 
для низкорисковых проектов и 240 — для всех 
остальных. Небольшими и верными шагами 
Москва идет навстречу застройщикам, фор-
мируя в столице комфортную атмосферу для 
строительства. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Огонь, воду и медные трубы должен 
был пройти девелопер, чтобы полу-
чить разрешение на строительство в 
Москве. Но с каждым годом городские 
власти стараются менять ситуацию в 
лучшую сторону: переводят документы 
в электронный вид, упрощают проце-
дуру и убирают шаги согласования. По 
инициативе Московского урбанисти-
ческого форума компания Ernst&Young 
узнала у представителей строительных 
компаний с международным опытом, 
как на них сказалось снижение админи-
стративных барьеров в столице.

СТОЛИЦА ПРЕОДОЛЕВАЕТ АДМИНБАРЬЕРЫ
Зарубежные компании оценили качество предоставления госуслуг

Несмотря на то 
что по площади и 
плотности насе-
ления Москва об-
ходит некоторые 
западные горо-
да, требования к 
документам там 
выше, а времени 
на согласование 
уходит больше.

Плотность населения, чел./кв.км

Хельсинки ПрагаМосква Торонто Берлин

49
10

41
51

38
90

34
12

25
55

ЛЕЧИ, УЧИ, 
КОРМИ

ДЕНЕГ НЕТ... И НЕ БУДЕТ
Если даже экономический рост и начнется, он не сможет 

обеспечить приемлемый уровень доходов

УКРАИНЕ БОЛЬШЕ 
НЕ БУДУТ ДАВАТЬ 
КРЕДИТ
Если она не вернет долг России

По словам главы направления «Финансы 
и экономика» Института современного раз-
вития Никиты Масленникова, совокупный долг 
других стран перед Россией оценивается в 
$20–30 млрд. Основными должниками явля-
ются государства Латинской Америки, Африки 
и Восточной, Юго-Восточной и Южной Азии. 
Это, конечно, не $120 млрд, которые были еще 
несколько лет назад, и не $180 млрд, которые 
были в начале 2000-х годов. Часть долгов, что 
называется, «свежие» — они выдавались в 
период современной истории России. Преиму-
щественно в последние 15 лет. Другая — на-
следие советской эпохи.

То, что долги значительно сократились, 
— не значит, что их нам выплачивали живыми 
деньгами. Москва прощала их в обмен на на-
лаживание партнерских отношений с должни-
ками. Вьетнаму было прощено $10 млрд. Там 
у нас давно существует совместное нефтедо-
бывающее предприятие, приносящее хороший 
доход. Китаю простили $11 млрд. Конкретные 
примеры совместного бизнеса с Поднебесной 
можно не приводить — их десятки, если не 
сотни. На днях Пекин досрочно погасил кредит 
перед Москвой на сумму $625 млн, хотя мог 
это сделать до 2022 года.

«Большинство стран, которые должны 
России, не создают проблем — либо выплачи-
вают долги, либо их реструктуризуют. Украина 
является исключением из правил. Кредитный 
договор между Москвой и Киевом — между-
народный документ. Не выполняя его условия, 
украинцы ставят под сомнение то, что будут 
выполнять условия других документов, за-
ключенных с иными странами», — отмечает 
Никита Масленников.

В первую очередь доверие теряется со 
стороны Международного валютного фонда, 
который обещал выдать Украине $4,3 млрд. 
Как заявил пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков, Россия примет меры 
для защиты коммерческих интересов, если 
Украина откажется выплачивать долг.

Впрочем, такие меры предприняты. Мин-
фин РФ подал иск против Украины в Высокий 
суд Лондона для взыскания долга. Этот суд 
считается одной из самых авторитетных ин-
станций, даже весомее, чем в Гааге или Сток-
гольме. Его решение в пользу России приведет 
к тому, что Украине могут объявить дефолт по 
этому кредиту.

«Даже если такой риск существует в 
перспективе, МВФ не будет выдавать Киеву 
обещанный кредит. Равно как любые другие 
кредиты. Это касается не только суверенных, 
но и коммерческих займов. Фактически Украи-
на останется без внешней инвестиционной 
поддержки, на которую рассчитывала и без 
которой не выживет», — отмечает Никита 
Масленников.

Дожать международные суды и выжать из 
Украины $3 млрд, по мнению эксперта, Россия 
все-таки сможет. Но на это потребуется не-
сколько лет. «России необходимо соблюдать 
условия, прописанные в кредитном соглаше-
нии. Наверняка там предполагается ситуация, 
которую мы наблюдаем. История знает такие 
примеры. В 2002 году Аргентина объявила 
дефолт и отказалась платить по кредитам. 
Спустя 10 лет Буэнос-Айрес начал отдавать 
долги. Правда, для этого потребовалось смена 
двух поколений власти. Посмотрим, сколько по-
колений власти сменится на Украине, чтобы она 
признала свои долги», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Киев в очередной раз заявил, что не 
будет возвращать нашей стране $3 
млрд, выданные в 2013 году в виде 
кредита. По словам министра финансов 
Украины Александра Данилюка, этот 
заем является «политическим» и его не 
стоит оплачивать. В Кремле ответили, 
что Москва оставляет за собой право 
отреагировать. Впрочем, реакция 
давно последовала. Наш Минфин уже 
направил в Высокий суд Лондона иск 
против Украины. Его рассмотрение, по 
мнению экспертов, займет годы. В ко-
нечном итоге Киеву придется платить. 
Ведь нынешняя украинская власть, как 
бы она ни открещивалась от Януковича, 
является правопреемником. 

В России находится более 220 потенци-
альных террористов-смертников, северо-
кавказское бандподполье спит и видит, как 
возобновить свою активность, а междуна-
родные террористы все глубже проника-
ют в информпространство и налаживают 
тесные связи с преступным миром. Такую 
«рабочую карту» для российских спецслужб 
«нарисовал» в среду на рабочем совещании 
директор ФСБ РФ Александр Бортников. 
Чтобы поставить заслон распространению 
террористической чумы в России, Бортни-
ков считает необходимым «решить про-
блему анонимности и бесконтрольности 
глобального виртуального пространства». 
Эксперты «МК» оценили необходимость 
и достаточность мер, предпринимаемых 
силовиками.

Обстановку, в которой силовикам придется 
работать сейчас, Бортников охарактеризовал так. 
Главарями ИГИЛ, «Джебхат ан-Нусры» и «Аль-
Каиды» (международные террористические ор-
ганизации, запрещенные в РФ. — «МК») далеко 
за пределами зон террористической активности 
созданы «спящие ячейки», которые буквально 
«оживают» с притоком боевиков, что вместе с 
мигрантами проникают в европейские государ-
ства. А террористы, получившие «боевую обкатку» 
за рубежом, возвращаются в свои страны для 
вербовки людей в экстремистские организации. 
Они проповедуют идеи джихада, подготавливают 
и осуществляют теракты. 

Также в мире происходит сращивание кри-
минальных группировок с террористическими. 
«Растут масштабы совместного использования 
бандитами каналов незаконной миграции. Появля-
ются факты приобретения боевиками поддельных 
документов у преступных сообществ», — пояснил 
глава ФСБ РФ. Только в Москве за последние пол-
года обезвредили несколько интернациональных 
криминальных групп, помогавших боевикам пере-
сечь границу. При этом в 2015 году спецслужбы 
установили более 2900 россиян, которые могли 
участвовать в боевых действиях в Афганистане, 
Сирии и Ираке. Также на оперативном контроле 
российских спецслужб находятся более 220 по-
тенциальных террористов-смертников, объявле-
ны в международный розыск более 260 человек, 
«большая часть из которых, находясь в зарубежных 
странах, продолжает деятельность по переносу 
своей террористической активности как на терри-
торию России, так и ряда других государств». 

Террористы, по словам Бортникова, все глуб-
же проникают в информсреду. «Круг их целей до-
статочно широк. Прежде всего, это установление 
связей с хакерскими структурами и использование 
их возможностей для организации массированных 
кибератак на объекты критической инфраструкту-
ры и топливно-энергетического комплекса, узлы 
связи, системы жизнеобеспечения», — пояснил 

Александр Бортников 
рассказал, как свободное 
виртуальное пространство 
угрожает стране

В ИНТЕРНЕТЕ ИМ 
НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

Во Франции продолжается бурное об-
суждение борьбы с джихадизмом после 
жестокого убийства священника, которое 
совершили двое фанатиков в пригороде 
Руана. Бывший лидер Пятой республики и 
глава оппозиционной партии Николя Сар-
кози осудил действующие власти, заявив 
в интервью Le Monde, что «правительство 
должно ответить: как находившиеся под 
наблюдением люди, один из которых был 
под судебным контролем за попытку уехать 
в Сирию, были выпущены на свободу и 
смогли совершить этот теракт».

Саркози предложил властям Франции за-
держивать тех, кто, по мнению полиции, может 
нести угрозу государственной безопасности (такие 
люди обычно имеют в досье спецслужб метку 
«S»), или разместить особо опасных в закрытых 
центрах. «Все люди, которые находятся сегодня 
под судебным контролем за терроризм, должны 
быть заключены под стражу, а не оставаться на 
свободе, — уверен экс-лидер страны. — Наша 
система должна защищать потенциальных жертв, 
а не вероятных преступников». Также он заявил, 
что нужно депортировать из страны любого ино-
странца, подозреваемого в терроризме. Впрочем, 
глава французского МВД Бернар Казнев парировал 
в интервью Europe 1 эти обвинения, указав, что 
нужно соблюдать конституцию страны.

Личности двух человек, захвативших за-
ложников в церкви и провозгласивших верность 
«Исламскому государству» (ИГИЛ, группировка 
запрещена в России), почти известны. Первый — 
это Адель Кермиш, 19-летний француз, который 
был под наблюдением властей за двойную попытку 
уехать в Сирию в 2015 году и даже носил электрон-
ный браслет. Как уточняет еженедельник L’Express, 
юноше удалось покинуть дом с браслетом на ноге, 
потому что суд разрешил ему выходить на улицу 
с 8.30 до 12.30. Именно в эти часы и произошел 
теракт. На слушаниях Кермиш заявил, что хочет 
исправиться, жениться, и суд счел, что исламист 
«осознает свои ошибки», пишет Le Monde. К слову, 
он, как и террорист из Ниццы, имел психологи-
ческие проблемы и лечился в раннем возрасте в 
специальном центре. Второй террорист, предпо-
ложительно, 19-летний Абдель Малик П. (по другим 
данным — Абделькрим Петижан), родившийся во 
Франции.

Нападение на церковь произошло на фоне 
усиления пропагандистской деятельности ИГ, 
уверены эксперты по терроризму. Так, в одном 
из последних номеров франкоязычного журнала 
группировки «Дар аль-Ислам» говорилось о необ-
ходимости нападения на синагоги и церкви, вспо-
минает Le Figaro. Опрошенный «МК» американский 

«ОРУЖИЕ ПОСЛЕДНЕГО СРЕДСТВА»
эксперт по терроризму считает, что причиной 
активизации джихадистской пропаганды стали 
поражения ИГИЛ на фронте.

«Первая причина в том, что Ирак и повстан-
ческие группировки, которых поддерживают 
США, Франция и чуть меньше Россия, довольно 
успешно, хоть и медленно отвоевывают терри-
торию ИГИЛ, — заявил «МК» профессор истории 
колледжа Бирмингем-Саусерн (Birmingham-
Southern College) и автор книги «Терроризм: 
история» Рэндал Лоу. — Группировка не толь-
ко занимает оборону, но и теряет доходы от 
нефти, которые помогают сопротивляться и 
рекрутировать бойцов и подкупать бюрократов 
за рубежом. Так как ИГИЛ теряет территорию 
и в то же время движущую силу, оно все чаще 
и чаще отбивается от своих различных врагов 
единственным способом, который остался, — это 
терроризм за границей. Это предполагает атаки, 
напрямую организованные ИГИЛ против целей 
во Франции, Турции и Ираке, а также пошаговые 
попытки радикализовать недовольных через 
социальные сети и Интернет, как мы видели на 
примере Ниццы (Франция), Орландо (Флорида) и 
Сан-Бернардино (Калифорния). Это все вписы-
вается в классическое описание терроризма как 
оружия последнего средства, оружия проиграв-
ших, оружия тех, кому нечего терять». 

«Группировка хорошо усвоила, что ее атаки 
против целей на Западе помогают добиться ра-
стущего ощущения, что Запад ведет войну с ис-
ламом, — также отмечает эксперт. — ИГИЛ верит, 
что добьется успеха, культивируя чувство, что мир 
живет в состоянии войны цивилизаций. Тогда, 
по этим замыслам, мусульмане по всему миру, 
особенно на Западе, будут вынуждены выбрать 
сторону, а затем отказаться от западной демо-
кратии, капитализма и вернуться к «настоящему» 
покровителю — «халифату». Это действительно 
возможно, только если мусульмане почувствуют, 
что они — чужие в своих собственных странах. И, 
к сожалению, теракты ИГИЛ иногда приводят к 
росту подозрений среди мусульман в западных 
государствах. Кроме того, демагоги из числа на-
ционалистов, расистов и ксенофобов стремятся 
использовать эти атаки, чтобы изобразить всех 
мусульман террористами. Дональд Трамп и его 
сторонники, как, к сожалению, и многие ученые 
мужи, часто применяют выражение «исламский 
терроризм», которое предполагает, что ислам и 
терроризм — это одно и то же. В этом смысле 
западные демагоги подпитывают ИГИЛ и исла-
мистский терроризм, поскольку они вызывают 
обратную реакцию, на которую рассчитывают 
те, кто практикует теракты».

Игорь СУББОТИН.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Семен БАГДАСАРОВ,
 директор Центра изучения Ближнего 
Востока и Центральной Азии:

— Надо полагать, что 260 человек — это 
те, про которых точно не известно, где и за-
чем они находятся, а 220 — те, о которых есть 
точная информация на территории страны. 
Для начала нужно не допустить въезда этих 
260 человек в Россию. Ввести для них запрет 
и аннулировать их паспорта. Что касается 220 
потенциальных террористов, находящихся 
на оперативном контроле, то я скажу так: 
европейский опыт, в частности Франции, 
показывает, что подобный контроль не всегда 
эффективен. Свидетельство тому — недавний 
теракт в церкви, когда 19-летний алжирец был 
подконтролен спецслужбам, носил электрон-
ный браслет. Я считаю, что люди, по поводу 
которых есть подозрения в причастности к 
террористическим группировкам, должны 
находиться не на оперативном контроле, 
а их нужно арестовывать и изолировать. А 
ведь у нас зачастую бывает, что какой-нибудь 
42-летний «мальчик» вернулся из зоны боевых 
действий, а с ним занимаются психологи и 
религиозные деятели. 
Алексей МУХИН, 
гендиректор Центра политической 
информации:

— Степень опасности, исходящей от 
так называемых диких хакеров, ФСБ пони-
мает и оценивает адекватно. Я бы обратил 
внимание еще на то, что недавно прозвучали 
аналогичные заявления главы СКР Алексан-
дра Бастрыкина, который тоже считает, что 
ограничения в Интернете просто жизненно 
необходимы. Эти слова вызвали большой 
резонанс в интернет-сообществе. Эта ау-
дитория прекрасно понимает, что грядут не-
легкие для нее времена и состояние перма-
нентной свободы, которая существует сейчас 
в России, будет ограничено. Но подобного 
рода ограничения существуют сейчас во всех 
развитых странах, включая «светочей демо-
кратии» США, Великобританию, Францию, 
Германию... Более того, законодательство 
в отношении пользователей Интернета там 
очень жесткое. В России оно сейчас одно из 
самых мягких. Понятно, что в интернет-среде 
эти меры воспринимаются в штыки, однако 
они просто необходимы. Вопли о том, что 
свобода слова в опасности, раздаются со 
стороны инфантильных людей, которые ни-
чего не смыслят в организации национальной 
безопасности. Пример — Франция. Там за-
конодательство в этой области еще жестче, 
чем у нас, но участились теракты. Для нас 
это должно послужить сигналом.

Цветы от Ассоциации мусульман Франции 
возле церкви в Сен-Этьен-дю-Рювре, 
где произошел захват заложников.

Исламист 
из руанского 

пригорода 
избежал 
тюрьмы, 

потому что его 
пожалел суд
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ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ ПОДПИСКА
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СРОЧНО В НОМЕР

Есть такой грех — называется 
«алчное безумие». Это когда 
человек настолько ослеплен 
жаждой наживы, что не может 
здраво оценить свои поступки и 
действия. В таких случаях, говорят, 
главное — вовремя остановить 
одержимого манией наживы, пока 
он не наломал дров. Определение 
как нельзя лучше подходит для 
ситуации, которая складывается 
вокруг застройки поймы верхней 
Москвы-реки. 

До последнего времени еще была надежда, 
что где-то там наверху в коридорах власти наконец 
осознают, что застраивать пойму Москвы-реки 
в окрестностях Рублево-Успенского шоссе — от 
села Уборы до Звенигорода — нельзя. Это при-
ведет к экологической катастрофе. Не говоря уже 
об огромных потерях для национальной истории, 
народной памяти, культурного наследия страны. 
Но сейчас ситуация сложилась так, что все рубежи, 
отделяющие этот безрассудный проект от нача-
ла его реализации, пройдены. Правда, остался 
последний крошечный шанс, что царь или Бог 
остановят тех, кто одержим манией наживы. Вот 
к этим двоим, которые только и могут единолично 
решить в нашей стране — казнить или миловать, 
адресован этот материал.

Предыстория
В 90-е годы ряд частных лиц скупили кол-

хозные паи вдоль русла верхней Москвы-реки 
от села Уборы до Звенигорода. В основном это 
пойменные земли, где веками местные крестьяне 
пасли скот и сажали огороды. Кстати, одним из 
крупных владельцев этой недвижимости стал 
тогда банкир, а сейчас беглый олигарх Сергей 
Пугачев. Впоследствии его собственность ото-
шла крупному банку.

Времена тогда были дикие, в стране развал, 
законы не соблюдались. Поэтому латифундисты 
захапали не только луга и поля, но даже береговую 
линию самой Москвы-реки, другие водные объ-
екты федерального значения, например, притоки 
Москвы-реки, а также земли общего пользования 
окрестных сел и деревень.

Совокупная площадь этих участков земли 
составляет более 27 кв. км, если составить карту 
из всех наделов — получится лоскутное одеяло. 
У одних латифундистов в собственности оказа-
лись десятки гектаров, у других — тысячи, но 
все хотели как можно скорее заработать. А как 
это проще всего сделать в Московской области? 
Совершенно правильно — нужно начать строить 
жилье на продажу. Других бизнес-идей, увы, у 
наших предпринимателей нет.

Сначала местные жители посмеивались над 
этими проектами, потому что знали — в пойме 
ничего строить нельзя. Во-первых, территория 
затапливается. В некоторые годы река по весне 
подступает даже к тем селам, которые располо-
жены на высоком берегу. Да и грунты в пойме 
ненадежные: поведет фундамент — и сложится 
здание как карточный домик.

Во-вторых, Москва-река снабжает столицу и 
часть области питьевой водой, здесь находится 
Рублевская водозаборная станция. Кстати, даже 
100 лет назад наши предки это понимали и за-
прещали крестьянам строить отхожие места и 
выгребные ямы у реки. 

И, наконец, о каком массовом строительстве 
может идти речь, если вокруг сплошь правитель-
ственные резиденции. Поэтому рядом никакие 
мосты, развязки строить нельзя. Но новоселы 
же должны как-то добираться к своим домам, а 
никаких дорог в пойму нет. 

Однако пять лет назад пойменные земли 
вдоль Рублево-Успенского шоссе были вклю-
чены в состав Москвы, хотя находится она на 

расстоянии 14–30 км от МКАД. Новая территория 
получила название — Западный анклав столицы. 
Говорят, что якобы делалось это с целью защитить 
эту территорию от хаотичной застройки, которой 
грешат многие районы Подмосковья. Но хотели 
как лучше, а получилось — как всегда. Почти сразу 
же все то, что еще вчера казалось немыслимым, 
сегодня стало возможным. Теперь латифундисты 
планируют строить в пойме не только коттеджные 
поселки, но и многоквартирные дома и даже вы-
сотные здания. По последним данным, речь идет 
о 3,5 млн кв. м площади!

Народ — против!
«Вот там — дача Медведева, рядом вотчина 

губернатора Подмосковья, а еще дальше — рези-
денция Путина», — знакомит нас с окрестностями 
Владимир Васильевич. Он — коренной житель 
села Уборы, которое расположено в Одинцов-
ском районе, и на своем веку встречал многих 
именитых соседей.

«Однажды, еще маленьким, я видел, как по 
Успенскому шоссе прогуливался Маленков. За 
ним на почтительном расстоянии шла охрана. А 
Вышинский любил на велосипеде кататься. Отец 
рассказывал, как в детстве играл вместе с Сер-
геем Михалковым и даже дрался с ним. Потому 
что деревенские пацаны никак не могли поделить 
с никологоринскими территорию». 

Именно благодаря тому, что это знамени-
тая Рублевка, где находятся правительственные 
резиденции и установлен особый режим ФСО, в 
пойме удалось сохранить уникальный природный 
ландшафт. Здесь все как было 100 и даже 200 
лет назад. Так же неспешно течет река, щебечут 
пташки, летают бабочки и стрекозы. 

Но если эта территория будет урбанизиро-
вана, то множество редких для ближнего Под-
московья животных и растений будет уничтожено. 
Потерять все это биологическое разнообразие, не 
говоря уже о редких краснокнижных представите-
лях флоры и фауны, — настоящее преступление 
перед нашими потомками.

«Несколько лет назад федеральное 

правительство планировало создать в западном 
Подмосковье природный парк. Он должен был 
компенсировать воздействие массовой урба-
низации на Московский регион. Правительство 
дало поручение. Этим проектом занимался Ин-
ститут экологии. Минприроды его одобрило. Но 
дальше этого дело не пошло, — говорит эколог 
Антон Хлынов, он же один из авторов проекта 
национального парка «Московия». — Зачем ур-
банизировать такие прекрасные территории, 
если их можно использовать более эффективно 
с социально-экологической точки зрения?»

 Антон также не понимает, почему 15 про-
центов населения страны должны жить именно в 
Москве? Чтобы расселить всех желающих, столи-
це приходится постоянно расширяться и строить 
новые микрорайоны. Но целесообразно ли это? 
Для процветания частного бизнеса застройщи-
ков, наверно, да, а вот для здоровья населения 
целого региона, а точнее, целых двух — Москвы 
и области — совершенно точно нет.

Потому что пойма верхней Москвы-реки не 
только снабжает нас чистой питьевой водой, по 
этому естественному коридору беспрепятственно 
поступает в столицу свежий воздух. Если там 
начнется массовое жилое строительство — а на 
подступах к самой Москве запроектированы во-
обще здания до 130 метров высотой (!) — жители 
столицы и прилегающих районов Подмосковья 
окажутся в ловушке. И дышать нам придется 
воздухом, в котором кислорода будет столько 
же, как в газовой камере. Недаром же группа 
видных экспертов-экологов подготовила специ-
альное заключение по этой территории с целью 
убедить представителей власти, что застраивать 
пойму нельзя — это подорвет экологическую 
безопасность региона. Самое разумное — соз-
дать здесь именно национальный природный 
парк «Московия». 

Ничего святого
Однако ни доводы экспертов, ни протесты 

местных жителей не смогли убедить авторов про-
екта отказаться от своих планов. На узкой полоске 
земли вдоль русла Москвы-реки собираются по-
строить целый город, по численности населения 
превышающий современный Звенигород в 3 раза. 
При этом западный анклав столицы выглядит так, 
будто его маникюрными ножницами вырезали из 
карты Подмосковья, здесь нет ни дорог, никакой 
другой инфраструктуры. Поэтому вообще не по-
нятно, как сюда будут добираться новые жители. 
И это отсутствие транспортной и социальной 
инфраструктуры, а также инженерных сетей было 
одним из факторов, почему до сих пор Московская 
область отказывалась согласовать с Москвой 
планы застройки данной территории. 

«Но недавно мы узнали, что представители 
Москвы и области все-таки согласовали проект 
застройки поймы верхней Москвы-реки. И это 
после всех митингов протеста местных жите-
лей, после обращения в СПЧ, после того как в 
Мосгордуме состоялся «круглый стол», где про-
тив урбанизации этой уникальной природной и 
культурно-исторической территории выступили 
многие эксперты в области экологии, защиты 
памятников культурного наследия, транспортной 
инфраструктуры», — рассказывает член инициа-
тивной группы жителей Кирилл Суворов.

Действительно, на дискуссионной площадке 
городского заксобрания собрались как против-

ники проекта, так и его сторонники. Прозвучали 
очень убедительные доклады и речи про то, что 
пойменные земли в районе верхней Москвы-
реки — уникальный памятник природы. Напри-
мер, Евгений Соседов, председатель ВООПИК 
Московской области, сообщил, что в 1981 году 
Москва и область коллегиально приняли решение 
о создании в этом месте комплексного природ-
ного, историко-культурного заказника «Верхняя 
Москва-река», и решение это, кстати, никто до 
сих пор не отменял. Поэтому о какой массовой за-
стройке заповедных земель может идти речь?

Другие эксперты отмечали то, что градо-
строительная документация, представленная 
по развитию территорий западного анклава и на 
основании которой вносятся сейчас изменения 
в Генплан Москвы, не отвечает необходимым 
требованиям законодательства. В частности, там 
не отмечены зоны затопления. Точнее, красные 
линии нанесены, но считать эти данные досто-
верными нельзя, так как столичное правитель-
ство собирается предоставить официальную 
информацию по этому вопросу в Федеральное 
агентство водных ресурсов только в 2017 году. 
Поэтому планировать жилое строительство в 
районе, который может попасть в зону зато-
пления, по меньшей мере глупо, а то и просто 
преступно. Например, в Захарковской пойме 
планируют построить офисно-деловой центр с 
высотой зданий до 130 метров, но данных о том, 
как могут повести себя грунты в этом месте, 
проектировщики не представили. Зато мест-
ные жители, посмотрев проект, уверяют, что 
небоскребы собираются поставить аккурат на 
старичное озеро — самое топкое место поймы, 
куда десятилетиями сбрасывают иловые остат-
ки после очистки воды на Рублевской станции 
водоочистки.

В ходе «круглого стола» в Мосгордуме вы-
яснились и другие шокирующие вещи. Например, 
мост, который должен связать анклав с большой 
землей, спроектировали таким образом, что он 
будет располагаться между двух водозаборов Ру-
блевской станции. Дальний водозабор (Ковши) по 
крайней мере находится выше предполагаемого 
моста на 2800 метров. Поэтому его проектиров-
щики указали в градостроительной документации. 
Каждый раз, когда противники застройки поймы 
говорят, что строить мост вблизи водозабора 
— это экологическая диверсия, ее сторонники 
утверждают: никакая грязь не попадет с моста 
в водозабор, потому что он выше по течению. 
Зато второго водозабора, который находится 
всего лишь в 900 метрах ниже по течению от того 
места, где собираются строить мост, в проектной 
документации почему-то нет. Что это — небрежная 
халатность или алчное умопомешательство? Ведь 
ясно как день — если будут указаны оба водозабо-
ра, то строить мост в этом месте не разрешат. А не 
будет транспортной инфраструктуры, накроются 
планы по жилой застройке. Все взаимосвязано. 
Как и то, что случись на предполагаемом мосте 
ДТП, и вредные, а то и опасные вещества сразу 
же попадут в источник питьевой воды, которую 
подают в столичный водопровод. И вот вам гол-
ливудский триллер в реальной жизни — получите, 
распишитесь!

Таких несуразностей, неточностей, а порой 
и просто откровенной подтасовки фактов экс-
перты обнаружили достаточно, чтобы усомниться 
в объективности и незаинтересованности тех 
чиновников, которые лоббируют реализацию 
данного проекта. Поэтому резолюция «круглого 
стола», проходившего в гордуме, предусматрива-
ла, что необходимо как можно быстрее провести 
заседание согласительной комиссии Москвы и об-
ласти с участием представителей инициативной 
группы местных жителей и экспертов, где должна 
окончательно решаться судьба этой уникальной 
территории Подмосковья. 

Но прошло несколько недель, и оказалось, что 
чиновники и застройщики все согласовали и под-
писали за спиной у жителей и общественности.

Игры патриотов
Если уж и существуют духовные скрепы, о 

которых так любят рассуждать наши патриоты, 
то они сосредоточены именно в этой точке Под-
московья. Недаром именно здесь зимой 1941 года 
защитники Москвы сумели остановить наступле-
ние немецких войск и переломить ход кровопро-
литной войны. Останки наших солдат до сих пор 
покоятся среди здешних полей и лесов. 

В этом году вся страна будет отмечать 75-
летие легендарной битвы под Москвой. Отдавая 
дань памяти павшим героям, наверно, следовало 
бы устроить здесь мемориал. Местные следопыты 
и краеведы даже название ему придумали — 

«Линия обороны Москвы. Точка невозврата» — и 
требуют сохранить эти территории в неприкосно-
венности, как Бородинское поле под Можайском, 
Богородицкое под Смоленском или Куликово поле 
в Тульской области. 

Однако чиновники и застройщики будто в 
насмешку над народной памятью планируют 
тут строительство огромного микрорайона — 
дома будут стоять прямо на костях защитников 
Отечества. Иначе как кощунством такой план не 
назовешь.

«Как только немцев прогнали подальше от 
этих мест, мои родители вернулись в свой дом 
на Николиной Горе», — вспоминает коренной 
никологорец Борис Гуляев. Он был еще совсем 
маленький тогда, но запомнил, что многие со-
седские дома пострадали во время ожесточенных 
боев. И хотя непосредственно в поселке немцев 
не было, Николина Гора оказалась практически 
на передовой. Один из уцелевших домов обо-
рудовали под походный госпиталь, в других рас-
квартировали солдат. 

Сейчас, спустя 75 лет после тех трагиче-
ских событий, Борис Алексеевич, как, впрочем, 
и другие никологорцы, снова вынужден держать 
круговую оборону.

«Немцы пытались силой выбить наших пред-
ков с этой земли, — говорят местные жители. 
— А новые захватчики действуют хитрее — они 
решили все вокруг застроить, погубить реку, лес, 
в надежде, наверно, что после этого мы сами 
уйдем... Не дождутся!»

■ ■ ■
«Считаем, что решение чиновников застроить 

эту территорию — преступление не только по 
отношению к уникальной природе и экологии 
Москвы и Подмосковья, которым будет нанесен 
непоправимый ущерб, не только по отношению 
к жителям ближайших деревень Одинцовского 
района Московской области, жизнь которых ста-
нет невыносимой, но и к истории нашей страны», 
— говорится в письме деятелей культуры, адре-
сованном президенту страны.

Если федеральное правительство всерьез 
намерено сохранить защитные леса ближне-
го Подмосковья (по крайней мере, такой закон 
недавно был принят Госдумой и подписан пре-
зидентом) — сейчас самое время действовать и 
поставить на место лоббистов частных коммер-
ческих интересов!

 Тем более что самый главный землевладе-
лец поймы Москвы-реки Вячеслав Кантор недавно 
в интервью посетовал, что вынужден заниматься 
верховой ездой на Сардинии, потому что только 
там еще осталась нетронутая, девственная при-
рода. И, мол, это заслуга государства, которое 
создало специальный департамент красоты, не 
позволяющий никакое строительство на при-
родоохранных территориях.

«Нам тут хорошо», — похвастался 
миллиардер.

«Вот и мы хотим, чтобы у нас в России тоже 
было хорошо и красиво», — говорят жители Под-
московья, готовясь к новым акциям протеста в 
защиту поймы верхней Москвы-реки.

Елена БЕРЕЗИНА.

Газета «Московский комсо-
молец» начинает ставшие уже 
традицией выезды в Подмо-
сковье для встреч с нашими 
читателями. 

И уже в ближайшую субботу, 
30 июля, мы посетим город воин-
ской славы ВОЛОКОЛАМСК, ко-
торый празднует свое 881-летие. 
На праздновании Дня города прой-
дут большая спортивная програм-
ма, парады ретроавтомобилей и 
участников мотоклуба, праздничная 
программа-авиашоу. В городском 
парке культуры и отдыха будет про-
ходить фестиваль народных культур 
и промыслов. С главной сцены в 
13.20 от «МК» горожан поздравит 
певица Лена СЕМЕНОВА, еще одним 
нашим подарком для всех станет 
досрочная льготная подписка на 
газету, которая пройдет с 10.00 до 
14.00 у входа на стадион «Централь-
ный» по улице Парковой.

Также 30 июля льготная под-
писка пройдет в древнем городе 
над Окой КАШИРЕ, который мы по-
здравляем с 660-летним юбилеем. 
Автомобильный подписной пункт 
газеты будет работать у КДЦ «Роди-
на» (ул. Советская, д. 21, Кашира-1) 
с 10.00 до 14.00, где можно будет 
выписать «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2017 год по досрочной 

цене. А на площадке возле ДК 
«Юбилейный» будет проведена 
выставка-ярмарка предприятий-
производителей городского округа 
Кашира, а также представителей 
крестьянско-фермерских хозяйств 
и представителей агропромышлен-
ного комплекса. На выставке все 
желающие смогут ознакомиться с 
деятельностью предприятий, узнать 
о вакансиях, приобрести и попро-
бовать продукцию, произведенную 
местными товаропроизводителями 
и фермерами.

В воскресенье, 31 июля, «МК» 
посетит старинную КОЛОМНУ, где 
на набережной Дмитрия Донского с 
10.00 до 14.00 можно будет не только 
оформить подписку на нашу газету, 
но и поучаствовать в праздновании 
Дня военно-морского флота. А по-
смотреть на празднике будет на что: 
состоится парад судов, показатель-
ные выступления по академической 
гребле и парусному спорту. Всех 
жителей и гостей города с праздни-
ком ВМФ поздравит сам Нептун.

Обращаем ваше внимание, что 
стоимость ЛЬГОТНОЙ подписки на 
1-е полугодие 2017 года: 5 дней в не-
делю (понедельник–пятница) — 570 
рублей (индекс 08686) или 6 дней в 
неделю (понедельник–суббота) — 
670 рублей (индекс 05061).

«МК» ПРАЗДНУЕТ ДНИ ГОРОДОВ ВМЕСТЕ  
С ЖИТЕЛЯМИ ВОЛОКОЛАМСКА, КАШИРЫ И КОЛОМНЫ!

Существующие ста-
ринные подмосков-
ные деревни и села: 
1. Cело Иславское
2. Поселок Сосны
3-4. Поселок 
Николина Гора

5. Село Успенское
6. Поселок Заречье
7. Поселок Горки-10
8. Село Уборы 
9. Деревня Борки 
10. Деревня Дубцы 
11. Деревня Бугаево

РАСКРЕПЛЯЕМ ЛЮБЫЕ 
СКРЕПЫ. ДОРОГО

Если пойменные земли верхней  
Москвы-реки застроят, столичный регион  
накроет экологическая катастрофа

МОСКОВИЯ

Карта с 
указанием 
пойменных 
земель верхней 
Москвы-реки, 
на которых 
планируют 
разместить 
целый город 
с населением 
в 250 тысяч 
человек.
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Митинг окрестных жителей...

...В нем приняли участие 
знаменитости, болеющие  
за малую родину.

Пойменные луга верхней Москвы-реки — 
излюбленное место отдыха тысяч москвичей 
и жителей Подмосковья.
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ЖАБА-ЧЕСНОЧНИЦА 
ПЕРЕЕХАЛА НА ПМЖ 

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ВМЕСТЕ С ПЕЧАЛЬНОЙ 

ПЕНОЧКОЙ
Центром притяжения представителей 

фауны, живущих в противоположных концах 
России, стал этим летом заказник «Журав-
линая родина» Талдомского района Под-
московья. Зоологи впервые обнаружили 
здесь теплолюбивую жабу-чесночницу и 
обитателей северных регионов — водопла-
вающих птиц гагар.

Как сообщила «МК» директор заказника 
Ольга Гринченко, потепление климата по-
влияло на то, что чесночница (она же толсто-
головая травянка) променяла комфортные 
условия Крыма на жизнь в Подмосковье. 
Вероятно, жабу стала устраивать и рыхлость 
почв (это земноводное любит полностью за-
капываться в почву, причем делает это почти 
молниеносно), и достаток пищи — жуков, гу-
сениц и пауков. А вот что заставило устроить 

себе летние каникулы в Московской области 
гагар, ученые пока строят догадки. Эти пти-
цы привыкли проводить лето в Карелии, на 
Белом и Балтийском морях, причем моря 
они явно предпочитают рекам и озерам. 
Две молодые птицы сейчас держатся на 
озере Лебяжьем у города Дубны. Вероятно, 
остановиться в окрестностях «Журавлиной 
родины» гагары решили на период гнездо-
вания, а потом свой путь на север они все 
же продолжат. Не исключено, что пернатых 
привлекли хорошие условия для выведения 
птенцов — в Талдомском районе 22 реки и 
5 крупных озер.

Третьим сюрпризом для сотрудников 
заказника стала встреча с печальной пе-
ночкой (так называется сибирский подвид 
пеночки-теньковки). Эта птица, освоившая 
почти всю Сибирь, теперь расширяет свой 
ареал, возможно, потому, что ее устраива-
ет местный ландшафт. Пернатая селится 
там, где есть разновозрастные древесные 
насаждения, перемежающиеся лесными 
лугами и огородами. 

ЗА ФТОРОМ ЛУЧШЕ ЕХАТЬ 
В СОЛНЕЧНОГОРСК,  
А ЗА СТРОНЦИЕМ —  

В БАЛАШИХУ
Какими вредными соединениями изобилует 

водопроводная вода в городах Подмосковья, 
выяснили недавно сотрудники Роспотреб-
надзора.

Как сообщили «МК» в Роспотребнадзоре, 
самое ужасное качество воды оказалось в 
Солнечногорском районе. В ней обнаружена 
высокая концентрация фтора, причем нор-
матив превышен в три раза. Волоколамский, 
Ленинский и Клинский районы отличились 
повышенным содержанием железа. В Дми-
тровском, Наро-Фоминском и Сергиево-
Посадском районах вода, которая течет из 
кранов, не отвечает санитарным нормам по 
содержанию марганца. В разряд неблаго-
получных муниципалитетов попали также 
Егорьевск, Люберцы и Балашиха. Здесь пре-
вышен «лимит» стронция. В целом санитарным 
нормам не соответствовало чуть более 10% 
взятых проб водопроводной и колодезной 
воды. Специалисты считают этот показатель 
вполне удовлетворительным, так как еще 2 
года назад СанПиНам не соответствовало 
более 20% отбираемых проб. Эксперты также 
отмечают, что с начала года в регионе не было 
зарегистрировано вспышек инфекционных 
заболеваний с водным фактором передачи. 

А у нас — третий 
класс. Опасности
Третий класс пожарной опас-

ности установлен на территории 
35 муниципальных образований Мо-
сковской области: Волоколамского, 
Воскресенского, Дмитровского, Зарай-
ского, Истринского, Клинского, Коло-
менского, Красногорского, Ленинского, 
Лотошинского, Луховицкого, Люберец-
кого, Можайского, Наро-Фоминского, 
Ногинского, Одинцовского, Павлово-
Посадского, Пушкинского, Раменско-
го, Рузского, Серпуховского, Солнеч-
ногорского, Чеховского, Щелковского 
районов, городских округов Балашиха, 
Домодедово, Кашира, Королев, Мытищи, 
Озеры, Подольск, Серебряные Пруды, 
Фрязино, Химки и Шаховская. Третий 
класс обозначает среднюю опасность. 
В этом случае проводится наземное и 
авиационное патрулирование, посто-
янное дежурство на пожарных наблюда-
тельных пунктах, резко ограничивается 
разведение костров и посещение от-
дельных участков леса, полностью запре-
щено сжигание поруюбочных остатков 
древесины. «За минувшую неделю со-
трудниками Госадмтехнадзора выяв-
лено и пресечено 17 фактов сжигания 
отходов и разведения открытого огня в 
непосредственной близости от лесных 
массивов, — заявила начальник службы 
Татьяна Витушева, — в каждом случае в 
отношении нарушителей было принято 
решение о наложении штрафа в размере 
4 тысяч рублей».

В Химках жителей 
закормят рекордным 
количеством пирогов 

Фестиваль «Пироги России» 
пройдет в Химках 4 сентября, в день 
городского округа. Почти каждый 
регион страны представит там свои 
кулинарные изделия. Ожидается, что 
на фестиваль привезут около 20 тысяч 
вкусных, румяных и пышных образцов 
дрожжевой выпечки. «По количеству раз-
нообразных начинок в Химках хотят по-
бить рекорд России», — сообщили «МК» в 
пресс-службе местной администрации. 
По словам начальника отдела культуры 
городского округа Химки Татьяны Жуко-
вой, фестиваль «Пироги России» будет 
проходить в течение трех дней. Главная 
площадка для дегустации разместится в 
парке им. Л.Н.Толстого. «Жители и гости 
Химок смогут бесплатно попробовать 
пироги, при желании смогут купить. Пи-
роги привезут со всей страны, букваль-
но каждый регион похвастается своим 

кулинарным изделием», — цитирует 
Т.Жукову пресс-служба.

В Дмитровском 
районе избавились от 
«неправильных пчел»
Бригада скорой помощи едва 

успела спасти от гибели покусанную 
пчелами дачницу садоводческого 
товарищества «Демьяново» Дми-
тровского района Наталью Серых. 
37-летняя женщина решила искупаться 
в местном пожарном пруду, но нарва-
лась на разозленных насекомых, которые 
устроили за ней погоню.

Как стало известно «МК», с мая этого 
года пожарный пруд садового товарище-
ства попал в опасное кольцо: местная 
фермерша Надежда Кузина разместила 

вокруг него целую пасеку — семь ульев 
с пчелами. Обитателей СНТ это не бес-
покоило до тех пор, пока одна из дачниц 
не «попала в плен» к жестоким перепон-
чатокрылым. Дама пришла на «пляж», 
сняла шорты и футболку, повесила их на 
дерево рядом с ульями и тут же замерла 
как вкопанная, увидев, что к ней при-
ближается целый рой. Встревоженные 
пчелы не были рады такому соседству, 
видимо, заподозрив в незнакомке по-
тенциального врага. Окружив несчастную 
женщину, они налетели на нее и начали 
жалить, а Наталья, выйдя наконец из оце-
пенения, помчалась со всех ног к пруду и 
нырнула в него. Погоня отстала, однако 
женщина почувствовала, что ей стало 
тяжело дышать. С трудом выбравшись 
из пруда, она доковыляла до соседей, 
и те, увидев, что Наталья начала отекать, 
вызвали «скорую помощь». Прибывшие 
медики застали женщину в тяжелом со-
стоянии — у нее начался анафилакти-
ческий шок. Оказав несчастной первую 
помощь, эскулапы отвезли ее в больницу. 
После выписки пострадавшая решила от-
правиться в правление СНТ и рассказать 
о случившемся. Председатель садового 
товарищества объяснил ей, что согласно 
Хартии дачников Подмосковья общее 
собрание может запретить размещение 
пасеки на территории садоводческого 
объединения, и женщина решила этим 
воспользоваться. На внеочередном со-
брании вопрос про пчел собрал кворум 
голосов — дачники решили вопрос в 
пользу безопасности, и пасека Надеж-
ды Кузиной по требованию людей была 
ликвидирована. 

Светлана ОСИПОВА.

МАНЬЯК ВОСПЫЛАЛ 
ОТЦОВСКИМИ 

ЧУВСТВАМИ К УБИТОЙ 
СПОРТСМЕНКЕ

Сексуальный маньяк из подмосковного 
города Луховицы приговорен к длительно-
му сроку заключения. Негодяй убил моло-
дую девушку и изнасиловал ее уже после 
смерти.

Как ранее писал «МК», в конце сентября 
2015 года в Луховицах пропала местная жи-
тельница, молодая чемпионка района по ги-
ревому спорту (незадолго до этого ей испол-
нилось восемнадцать лет). Девушка пошла к 
своей подруге делать педикюр, но в гостях 
так и не появилась, а ее телефон замолчал. 
Ближе к вечеру родители спортсменки об-
ратились с заявлением в полицию. При про-
чесывании местности сыщики обнаружили 
на берегу речки Черной, которая протекает 
в черте города, вещи чемпионки. Немного 
позднее в водоеме был найден обнаженный 
труп пропавшей. Эксперт при осмотре тела 
обнаружил, что у мертвой девушки разре-
заны горло и живот. Судебно-медицинская 
экспертиза показала, что с трупом после 
смерти был произведен половой акт. 

Следователи и оперативники незамед-
лительно начали розыск маньяка. Но по го-
рячим следам задержать злоумышленника 
силовикам не удалось. Помог оперативникам 
случай. Через несколько дней после траге-
дии в луховицкую полицию обратились два 
местных жителя. Мужчины рассказали, что 
пару дней назад злоупотребляли спиртным 
со своим соседом Дмитрием. Собутыльник в 
пьяном угаре рассказал им страшную исто-
рию о том, что он убил и изнасиловал возле 
речки молодую девушку. После этих слов 
оперативники незамедлительно выехали по 
месту жительства предполагаемого насиль-
ника и задержали мужчину. Им оказался 37-
летний местный житель, ранее судимый за 
мелкие кражи и наезд на пешехода, Дмитрий 
Рочев. На допросе задержанный рассказал, 
что в тот день он в пьяном угаре бродил по бе-
регу речки Черной в поисках своей 18-летней 
дочери. По его мнению, она слишком поздно 
задержалась на улице. На свою беду ему на 
пути повстречалась Наталья, которую он 
принял за своего ребенка. Мужчина ударил 
несколько раз девушку ножом в горло и после 
того, как она умерла, совершил половой акт 
с ее трупом в близлежащем заброшенном 
помещении. После этого злоумышленник 
выбросил тело в реку. При этом мужчина был 
уверен, что все эти зверства он совершает 
со своей дочерью. 

Как рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий, следствие собра-
ло достаточно доказательств вины Рочева, 
после чего направило уголовное дело на 
рассмотрение в суд. На процессе Дмитрий 
заявил, что в тот день он был сильно пьян 
и ничего не помнит о случившемся. Все-
му виной, по его мнению, были таблетки от 
пьянства, которые ему давала жена. Он их 
смешал с водкой, и из-за этого у него слу-
чилось помутнение рассудка. Луховицкий 
районный суд приговорил злоумышленника 
к 14 годам и трем месяцам лишения свободы 
с отбыванием наказания в колонии строгого 
режима. 
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ВАЖНОВАЖНО

Самый большой пирог 
испекли в 2007 году в 
Мексике. Кулинарный 
гигант весил почти 
10 тонн и растянулся на 

2 километра. 2000 поваров труди-
лись над его созданием 9 дней. Было 
потрачено почти 7 тонн муки, 2 тонны 
сахара и около 3 тонн маргарина, 
а еще десятки литров молока и де-
сятки яиц. Попробовать успели все 
желающие, так как было 200 000 ку-
сочков. Такой рекорд обошелся го-
сударственному бюджету в кру-
гленькую сумму — почти 80 тысяч 
долларов.pi
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Эта история в одно мгновение 
сделала группу из пяти блонди-
нок, исполняющих хиты Дмитрия 
Маликова, знаменитой. Ксения 

Денисова и администратор ее коллектива Артем 
стали героями телерепортажей и газетных публи-
каций. Правда, это был миг славы с криминальным 
отсветом. 

Музыканты попали в разработку Госнаркокон-
троля после того, как дали объявление в Интернете 
о продаже препарата диазепам. Успокоительные 
таблетки, еще недавно хранившиеся чуть ли не в 
каждой домашней аптечке, с недавнего времени 
входят в список сильнодействующих веществ 
и продаются строго по рецепту, как, впрочем, и 
пилюли от кашля, содержащие микроскопическое 
количество кодеина. 

По объявлению позвонила подсадная утка — 
сотрудница ФСКН Карина Карцева, однако сделка 
оказалась столь ничтожной, что на уголов-
ное дело никак не тянула, но Ксения 
с Артемом оказались под колпаком. 

Через несколько месяцев пара 
привезла из Камбоджи четыре пачки 
злополучного диазепама. В стране 
кхмеров лекарство продается сво-
бодно. С артистами тут же вышел на 
связь некий «Коля» — опер из при-
снопамятного Госнаркоконтроля, по 
легенде — алкоголик, пытающийся 
выйти из запоя на успокоительных та-
блетках. На этот раз улов был крупным. 
Дело в том, что учитывается полный вес 
таблетки со всеми невинными наполни-
телями типа целлюлозы, а не только со-
держание фармакологически активного 
вещества. «Коля» приобрел пачку и один 
блистер — все вместе за 5 тысяч рублей, 
и карательная машина заработала. 

Такие преступники — мечта любого 
оперативника. Наивные, открытые, неис-
кушенные, они легко заглатывают все крюч-
ки с наживкой. Доказывая, что препарат был 
приобретен легально, Ксения предъявила 
чек из камбоджийской аптеки и паспорт с 
отметками о пересечении границы. Это при-
знание обернулось еще одной статьей УК — о 
контрабанде.

— Тем не менее нас отпустили под под-
писку о невыезде, и на все заседания суда мы 
приезжали из дома, — говорит Ксения. — Мы 
не считали себя закоренелыми преступниками. 
Диазепам — не наркотик, я понятия не имела 
о том, что его включили в списки сильнодей-
ствующих препаратов. Даже в Таиланде, где 
за наркотики смертная казнь, это лекарство 
свободно продают в аптеках. 

Она настолько верила в торжество справед-
ливости, что ни капли не сомневалась: их отпустят 
в зале суда! Год под следствием и судом — до-
статочное наказание за участие в оперативном 
эксперименте. 

— На приговор я пришла в шелковых чер-
ных брючках, кипенно-белой водолазке, бледно-
розовой меховой жилетке, расшитой жемчугом, и 
в сапогах на шпильках. Потом этими шпильками, 
не помня себя от отчаяния, я била в бетонную 
стену камеры.

В конвойном помещении суда, в абсолют-
но черной комнате с исписанными стенами, она 
увидит рыдающую девушку, которую привезли 
из СИЗО, где она отсидела год и думала, что ее 
освободят в зале суда, но ей еще накинули срок. 

Как хрупкая девушка с внешностью модели 
не потеряла себя там, где ломаются даже крепкие 
мужчины? 

■ ■ ■
— Страшно было оказаться среди 

уголовниц?
— Пока меня везли в автозаке, на жаргоне — в 

«скотовозке», в СИЗО, я тоже думала, что сейчас 
попаду в камеру, где сидят злые зэчки, как в филь-
мах про зону. Тебе ведь кажется, что только ты 

— жертва 
чудовищной ошибки. От-

кроется дверь, и тебя выпустят, а потом ты 
понимаешь, что жертв очень много. Много «детей 
«Ашана», которые украли в гипермаркете больше 
чем на 1000 рублей. Со мной была девочка, ее 
осудили по  228-й, часть 5, там старт от 15 лет. Она 
учительница, жила на Памире, приехала в Москву 
работать в семью помощницей по хозяйству. Вы-
яснилось, что эти люди торгуют героином, она 
сразу попросила ее рассчитать и на следующий 
день должна была улетать. Ей сказали: «Подержи, 
пожалуйста, скотч». Они паковали свой товар. В 
этот момент врываются сотрудники полиции. В 
квартире было восемь с половиной килограммов 
героина. Учительнице дали 3 года, потому что на 
скотче нашли ее отпечатки пальцев.

— Помнишь первые дни в СИЗО-6? 
— Сначала сфотографировали анфас и в про-

филь, как преступницу. Достали из моей сумки 
флакон духов «Шанель» и демонстративно кинули 
в пустое помойное ведро: «Этим мы бомжей будем 
прыскать!» 

Тюрьма начинается с карантина. Помещение, 
рассчитанное на 10 человек, никогда не пустует. 
Одних разводят по камерам, других запускают. 
Мне досталась продавленная раскладушка, га-
маком провисающая до пола, все кровати были 
заняты. Часов в камере нет, и ты теряешь отсчет 
существования. Это сводит с ума. Единственная 
возможность узнать время — телевизор, но в ка-
рантине такая роскошь не предусмотрена.

— Были моменты, когда ты падала 
духом? 

— Сначала я постоянно плакала или прова-
ливалась в сон. Открываю глаза, вижу решетки, 
вспоминаю приговор — 4 года лишения свободы 
— и понимаю, что это реальность. Там было очень 
холодно. Мы спали по двое, чтобы хоть немного 
согреться. Будят в 6 утра. Выводят гулять раз в 
день в узенький дворик с высокой бетонной стеной, 
на которой кто-то написал: «Спаси и сохрани». 
Через неделю тебя поднимают в камеру, где уже 
45 человек — битком, как сельди в бочке. 

— Что было тяжелей всего?
— Самое тяжелое — информационный ваку-

ум. Чтобы позвонить, надо написать письмо в суд, 
который дает разрешение на один 15-минутный 
звонок. Ответа из суда ждут около двух месяцев. 
Я с первого дня писала Теме письма, отсчитывая 
дни и ночи, как мы не вместе. Написала 45 писем из 
СИЗО и 55 писем с зоны. Цензоры говорили, что я 
слишком много пишу и они не успевают читать. 

Еще жутко, когда человек умирает на твоих 
глазах. Его рвет кровью, но никто ничего не может 
сделать. Все подлетают к окнам и начинают кри-
чать: «Три ноль семь! Врача!» Три ноль семь — это 
номер камеры.

— Что давало силы жить, в чем черпалась 
надежда?

— Все верили в амнистию. Раньше я даже не 
задумывалась, что это такое. «Ты родилась под 
счастливой звездой!» — сказала мне старшая по 
камере, когда я рассказала свою историю. Первая 
судимость, ребенок… Кто, как не я? Все ждали 
«золотую амнистию» — такую же, как после смерти 
Сталина. Мы этим жили. Потому что если думать 
о том, что у тебя еще целых четыре года, — не то 
что руки на себя наложить хочется, хотя были и 
такие, но хоть криком кричи. 

По четвергам — «голый» день, довольно 
унизительная процедура. Открывается дверь, 
раздается команда: «Раздеваемся и выходим!» 
Таким незамысловатым способом администрация 
проверяет, нет ли у тебя побоев, не наколол ли ты 
себе татуировки. Женщины покорно выходят из 
камеры в чем мать родила, а я в танце срываю с 
себя одежду и выхожу кувырком! Смотрите!

— Ксюша, я слышала от адвоката, что ты 
была звездой СИЗО. Единственной женщиной, 
кому дали 15 суток карцера. За что тебя так 
сурово наказали? 

— К нам приводят девочку с ВИЧ, с таким 
низким иммунным статусом, что у нее грибок 
по всему телу. В СИЗО «вичевые» содержатся на 
общих условиях. Но тут все боялись заразиться и 
выступили с требованием, чтобы больную девочку 
перевели. Заходит в камеру замначальника по 
воспитательной работе — женщина угрожаю-
щего вида, килограммов под 200, и начинает 
объяснять, что в соседстве с этой осужденной 
ничего страшного нет. Ситуация накаляется. И 
я, чтобы разрядить обстановку, выступила со 
своим заявлением: у меня есть коллектив, и 
мы готовы предоставить творческие услуги на 
безвозмездной основе.

Творческий человек остается таким везде, 
даже за решеткой. Я раньше мечтала давать 
концерты в тюрьмах в колониях. Говорят, бой-
тесь своих желаний — они исполняются. Хотела 
выступать за решеткой — пожалуйста. 

Замначальника спросила: «И костюмы 
есть?» — «Есть!» — «И программа хорошая?» 
— «Конечно!» Я решила показать, что умею. 
Даже ведь на карантине крутила колесо и 
делала шпагат. Мах ногой — и носком слу-
чайно попадаю ей по плечу, на погон, пря-
мо на звезду. Она кричит: «Денисова!» — я 
падаю на шпагат: «Простите, пожалуйста, 
я случайно вас задела!» Написала объ-
яснительную. Меня вызвали на комиссию 
и за оскорбление сотрудника СИЗО дали 
15 суток карцера. 

— Карцер — это тюрьма в тюрьме. 
Как ты выдержала это испытание?

— Сначала ведут к врачу, который 
удостоверяет, что твое состояние здо-
ровья позволяет находиться в карцере. 
Затем раздевают догола, выдают робу 
56-го размера и тулуп для прогулок, 
на спине которого краской выведено 
слово «карцер». Конвоиры наступали 
на штаны и гримасничали: «Покажи 
свои помидоры!»

Карцер находится в башне, и си-
дят там одни мужики. Максимум по 5 
суток. Я больше всего боялась, что 
«через матрас» останусь дальше — 
это когда через 15 суток тебя под-
нимают на сутки в камеру и снова 

дают 15. 
Это маленькая комнатка с пристегивающейся 

к стене кроватью и железной табуреткой. Сначала я 
рыдала, а потом стала от стенки отрывать камушки 
и, как Робинзон Крузо, расчертила себе календарь 
на 15 суток. Если ты попал в карцер до вступления 
приговора в законную силу, тебе нельзя читать 
ничего, кроме духовной литературы. Я попросила 
свой молитвослов и с шести утра, как по распи-
санию, читала утреннее правило, затем акафисты 
и поняла, что сила молитвы есть, потому что под 
вечер непонятно откуда у тебя берется хорошее 
настроение и начинаешь улыбаться. 

Выводят гулять по одному, ты перекрикива-
ешься с теми, кто тоже в карцере, хотя «межкамер-
ная связь» строго запрещена. Курить в карцере 
тоже нельзя, и это для курильщиков настоящая 
пытка. Ищешь в прогулочном дворике окурки, а 
они специально втоптаны в пол.

— Ты, наверное, как все, надеялась на 
положительный пересмотр дела… 

— Надеялась, что правда восторжествует и 
весь этот кошмар закончится. Но все оказалось 
даже страшнее приговора. У меня была апелляция 
очень сильно написана. В камере СИЗО нет Уголов-
ного кодекса, и все помогают друг другу правильно 
составлять жалобы, прошения и апелляции. 

Зачитываю свой текст, который мог растопить 
любое сердце, и вдруг слышу: «Апелляционная жа-
лоба удовлетворению не подлежит, оставить при-
говор без изменения!» Я помню тот свой крик… 

Зато, пока в маленькой камере Мосгорсуда, 
которую называют стаканом, я ждала вызова, мы 
встретились с Темой после восьми месяцев разлу-
ки. Меня выводят и говорят: «Главное, не ори!» — и 
вдруг навстречу мой Тема. Нас скрепляют одним 
наручником. Я кричу любимому: «Неужели я тебя 
не увижу четыре года? Сделай что-нибудь!»

■ ■ ■
…Потом этап. СИЗО в Орле как пансионат 

после московской тюрьмы. Три человека в камере, 
нормальная еда, человеческое обращение. Корот-
кая передышка перед входом в ад — колонию обще-
го режима. В ИК-6 словно остановилось время.

— Было начало апреля, но зима пошла в 
последнее наступление. Вьюги, метели, мороз. 
Два баула с вещами, которые я везла из Москвы, 

выпотрошили. Отбирают почти все, даже ватные 
палочки. Или ломай их пополам, или они полетят в 
мусорное ведро. У меня было два пуховых платка, 
один забрали, второй я прятала полгода, пока не 
наступила зима.

Тебе приносят «зеленку» — местную форму. 
Из-за этого колония кажется изумрудным городом, 
полным зеленых человечков, правда, без доброго 
волшебника. Тебе надевают платок — основной 
элемент наказания. Женщину не отпустят по УДО 
к ребенку за то, что однажды камера ее засекла 
без косынки. Это значит, что осужденная не сразу 
встала на путь исправления. 

— Там тяжелее, чем в тюрьме? 
— Конечно. Сначала карантин в деревенском 

доме, напичканном камерами слежения, но с од-
ним туалетом на 25 человек, без задвижки. На 
карантине подъем в пять утра. Вскакиваешь, за-
правляешь кровать, чтобы ни складочки! Раньше я 
одеяло в пододеяльник вставить не могла! Ты сразу 
должен надеть косынку и бежать на зарядку! Не-
делю наизусть учишь ПВР — правила внутреннего 
распорядка. Первое правило — каждый осужден-
ный к лишению свободы обязан трудиться. 

Трудиться надо добросовестно, то есть вы-
полнять норму выработки на 100 процентов. 

— Это вообще реально?
— Мы шили куртки для полиции. Это госзаказ, 

который должны выполнять профессиональные 
швеи. По Трудовому кодексу ты работаешь не 
больше 40 часов в неделю, но тебя заставляют 
подписать заявление: «Прошу разрешить мне 
выполнение сверхурочной работы за дополни-
тельную плату, потому что я должна материально 
помогать своей семье. Претензий к администра-
ции не имею». В итоге получаешь шестидневную 
рабочую неделю с рабочим днем, который мог 
длиться 13 часов. А после этого дежурство в от-
ряде на 100 человек…

Меня определили на должность чистильщика 
изделий. Куртка на выпуске вся в нитках, норма 
— 63 секунды. Не пойдешь на перекур, на обед — 
все равно не успеешь. Вкалываешь, не поднимая 
головы, и выполняешь норму на 15 процентов. Тебя 
вызывают на комиссию и говорят: «В чем дело, 
осужденная? Ты не стремишься домой?» Однажды 
я упала в обморок от страха. Но проценты можно 
покупать за еду и сигареты. Это спасало.

— Обычно администрация поддерживает 
порядок в зоне руками заключенных. 

— Страшнее человека, чем наш бригадир 
Ира, я не видела никогда. Она прессовала всех. 
Ожесточенная. У нее был срок 16 лет. Она отсидела 
12 и, на мое счастье, через два месяца ушла по 
УДО. Когда Ира поднималась в цех, люди покры-
вались холодным потом. Она могла взять человека 
за волосы и бить о швейную машинку головой. 
Машинка продолжала строчить, и женщины про-
шивали пальцы. Иногда вспыхивали массовые 
драки из-за того, что кто-то не успевал выполнять 
норму и тормозил весь поток. Женщины уставали 
так, что на длительном свидании с мужем падали 
в кровать и спали все трое суток так крепко, что 
их не могли добудиться. 

— Наверное, есть абсурдные правила, 
которые невозможно соблюдать.

— Их множество. Зона поделена на локальные 
участки — отсеки. Свободного перемещения нет. 
Одиночное хождение запрещено. Только строем в 
6 человек. Однажды мне надо было взять пуанты 
в клубе. Получаю разрешение. Возвращаюсь с 
пуантами, мне говорят: «Рапорт о взыскании за 
одиночное хождение!» — «Вы же мне сами раз-
решили!» — «Мы тебя отпустили только туда». 

Там ничего нельзя. Если застукают ночью с 
ручкой — рапорт. Запрещены любовные романы, 
детективы. Нельзя иметь лекарства на руках. Если 

у тебя заболел живот, ты не можешь получить 
свои таблетки. За лекарством, которое выписал 
врач, надо два раза в день отстаивать длинню-
щую очередь. Я зуб полтора месяца подручны-
ми средствами лечила, даже бычки от сигарет 
запихивала. 

— Ты и на зоне создала музыкальный 
коллектив!

— Там я сделала 39 культурных мероприя-
тий и получила за них всего одну благодарность. 
Чтобы создать коллектив в зоне, надо было горы 
свернуть. Я рвалась на волю! Даже получила спе-
циальность каменщика 3-го разряда! Теперь у 
меня диплом ПТУ! Храню его рядом с дипломом 
философского факультета РГГУ.

— Помнишь, как ты вышла из колонии? 
— Я до последнего не верила, что меня 

освободят. Самое страшное — получить рапорт 
о взыскании накануне УДО. Были случаи, когда 
люди, отсидев 10 лет, выходили за ворота, где 
уже встречали родные, как поступал протест из 
прокуратуры и их, за землю цепляющихся, воз-
вращали назад.

Меня отпустили в ноябре. Пока не отъехали 
от колонии подальше, боялась, что патруль бро-
сится в преследование. Накануне кто-то набил 
мой баул кирпичами. Это был последний привет 
из зоны. На берегу реки я сожгла ненавистную 
зеленую форму. 

А вскоре я поехала на свидание к Артему. Я 
очень люблю готовить и, зная, что в зоне скучаешь 
по домашней еде, привезла солянку сборную, 
домашние котлетки, жареные пирожки с капу-
стой, собственноручно слепленные пельмени. 
Даже испекла торт а-ля «Наполеон» на 18 коржей 
с ягодами. На его приготовление ушло 7 часов 
40 минут! 

— Когда человек попадает в такую 
передрягу, он часто остается один на 
один с бедой. Любимые предают, друзья 
отворачиваются.

— Мне повезло. Никто не предал, не отвер-
нулся. Свою любовь я сберегала в письмах. Это 
помогло выжить в условиях, которые перемалы-
вают тебя как личность. 

Анатолий, отец моего сына Данилы, про-
дал свою единственную квартиру в Волгограде, 
набрал кредитов, чтобы поддерживать меня в 
тюрьме и в зоне.  Певец Дмитрий Маликов мне 
тогда очень помог.

— Вы были знакомы?
— С Дмитрием я познакомилась, когда учи-

лась в балетной школе. Мне было 14 лет. Я стала 
самой большой поклонницей его творчества, 
ездила на все его выступления. Потом работала   
в продюсерском центре. А позже создала свой 
коллектив девочек-блондинок, который исполняет 
лучшие хиты Маликова.

— Ксюша, ты вернулась в свою стихию. 
Выступаешь с коллективом «Белый песок», ве-
дешь праздники, пишешь сценарии, участву-
ешь в благотворительных концертах. Прошлое 
заросло, как рана. Но шрам остался?

— Первые дни я боялась выходить из дома. 
Боялась, что подбросят пакетик с наркотиком и 
сделают из меня рецидивистку!

Когда спрашивают, хотела ли я что-то изме-
нить в своей жизни, я говорю: «Пусть будет так, 
как было: и хорошее, и плохое». После того, что со 
мной случилось, больше начинаешь ценить жизнь, 
потому что тебе есть с чем сравнивать.

Раньше я могла считать себя несчастной 
только потому, что у меня чего-то нет, а сегодня 
сразу вспоминаешь клетку. Не поймешь, что такое 
свобода, пока ее не потеряешь. Я выстояла. Меня 
это не сломало.

Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
28 июля 2016 года 
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ОБЩЕСТВО
Это место еще в 30-е годы было парковой 

территорией, оборудованной для детей, молодежи 
и пенсионеров. Старожилы Басманного района 
помнят, что до 90-х годов на Спасоглинищевском 
переулке располагался большой парк, школа и 
поликлиника. 

Этот парк в доперестроечное время являлся 
посещаемой территорией и был двухуровневым. 
Здесь находились две спортплощадки. Со време-
нем они были уничтожены, а вырубленная нижняя 
часть парка занята автостоянками. Жители до сих 
пор возмущены этой вырубкой, ведь среди уни-
чтоженных деревьев — уникальная кленовая аллея, 
которую высаживали в 1953 году дети блокадного 
Ленинграда. 

«В 99-м эти деревья варварски вырубали, я 
сидела под деревом и пыталась этому противо-
стоять. Здесь вырубили 50 кленов и лип. Когда 
было официальное мероприятие с участием мэра, 
написала на обоях плакат «Лужков, верни нам сквер 
и спортплощадки» и выставила в окошко. До конца 
мероприятия меня посадили под домашний арест, 
и я сидела дома вместе с участковым. Моей маме 
сейчас 96 лет, она колясочник, и сейчас ее некуда 
вывести погулять. До Ильинского сквера идти 
очень долго, и поэтому мама сидит дома», — рас-
сказывает Ольга Грачева, жительница дома 8 по 
Большому Спасоглинищевскому переулку. 

Жители Ивановской горки всегда хотели 
восстановить историческую справедливость и 
вернуть на эту территорию парк. В микрорайоне 
нет благоустроенных дворов, детских площадок, 
газонов и скамеек, и поэтому этот сквер решил 
бы проблемы жителей. Негде гулять мамам с ко-
лясками, нет места для занятий спортом детям и 
прогулок пенсионерам.

Горожане долго отстаивали права на ком-
фортную среду обитания. Они добились того, что 
автостоянки убрали, не допустили строительство 
гостиницы, а затем московского Дома ветеранов 
МВД. Жители объединялись всем миром, когда 
на территорию заезжала очередная строитель-
ная техника желающих занять лакомый участок 
в центре города. 

«Никто не предъявлял никаких официальных 
бумаг — просто приходили сюда с катком, лопатой 
и экскаватором. В 2014 году увидел из окна, что на 
территорию парка заезжает строительная техника, 
у прораба не оказалось бумаги, на каком основании 
делают работы. Я заблокировал выезд на площадку 
техники собственной машиной», — вспоминает 
житель Большого Спасоглинищевского переулка 
Алексей Шпилевой. 

В 2014 году прошли публичные слушания 
по проекту градостроительного плана данного 

участка. Горожане собрали больше тысячи под-
писей о необходимости парка. В результате было 
принято решение на городском уровне — скверу 
быть, со спортивными и детскими площадками. 
Частная компания разработала проект по бла-
гоустройству, который обошелся городу в 7,5 млн 
рублей. Зато результат понравился всем местным 
жителям. Проект включал в себя трехуровневый 
сквер, создание спортивных и детских площадок, 
беседок, розария, высадку сирени, декоративных 
яблонь и лип.

Неожиданно для жителей в феврале 2016 года 
Департамент городского имущества г. Москвы 
передал в безвозмездное пользование ФГБУК 
«Агентство по управлению и использованию па-
мятников истории и культуры» для строительства 
Музея военной формы одежды и благоустройства 
прилегающей к нему территории. При этом раз-
работанная ранее концепция озеленения и бла-
гоустройства не могла быть реализована.

На этом этапе истории за жителей вступи-
лись народные защитники. «Ко мне в приемную 

буквально сыпались обращения жителей с прось-
бой разобраться с вопросом создания сквера и 
оборудования его скамейками, детскими и спор-
тивными площадками. Я включился в рабочую груп-
пу, созданную по инициативе депутата Ярослава 
Кузьминова, который провел огромную работу 
в этом направлении», — рассказывает депутат 
Государственной думы Николай Гончар. 

Общими усилиями удалось обратить внима-
ние столичного мэра на эту ситуацию. Наконец, 
многолетнее противостояние жителей закончи-
лось. На уровне города было принято решение мак-
симально учесть пожелания жителей и реализовать 
одобренный и согласованный ранее проект. 

«Мне удалось добиться выделения финан-
сирования по организации парка. Теперь стоит 
задача проконтролировать передачу участка на 
баланс города и объединить его под одним ка-
дастровым номером. Потом будет определена 
последовательность работ, и мы вместе с жите-
лями будем контролировать их ход», — подытожил 
Николай Гончар.

Жители довольны, что в многолетней истории 
их борьбы поставлена точка. Этот пример хорошо 
иллюстрирует, что один в поле не воин, и защи-
тить свои интересы возможно, если объединить 
усилия инициативных жителей и неравнодушных 
депутатов.

Анна ВЕРШИНИНА.

Жители исторической местности Ива-
новская горка в Басманном районе по-
пали в эпицентр борьбы за парк в Спа-
соглинищевском переулке. Эта история 
напоминает детективный роман, когда 
между федеральными и городскими 
уровнями власти с попеременным успе-
хом делился небольшой участок земли. 
Решалось, чему быть — Музею военной 
формы одежды всероссийского значе-
ния или зоне отдыха для местных жите-
лей. Кого ждал счастливый финал и кто 
повлиял на ход сюжета?

ПАРКОВАЯ 
РАЗВЯЗКА

Сквер в центре Москвы 
вернули жителям

Николай Гончаров 
встречается 

с жителями Большого 
Спасоглинищевского

 переулка.

Проект сквера Большого 
Спасоглинищевского переулка.

c 1-й стр.

ОБЩЕГО РЕЖИМА

Снова вместе. Любовь помогла 
выжить в лагерном аду.

За воротами колонии. Первый 
глоток воздуха на свободе. 

Выступление группы «Белый песок». 
Солистка Ксения вторая справа. 

С кумиром — певцом Дмитрием 
Маликовым. 1995 год. 

ПОДПИСКА В СЕВЕРНОМ МЕДВЕДКОВЕ
29 июля с 12.00 до 15.00 
МОСКВА, ул. Северодвинская, д.11, корп.2

Льготная подписка на «МК» пройдет в рамках празд‑
нования 20‑летия московского филиала социальной  
защиты «Северное Медведково», мероприятие состоится 
у детской библиотеки №66. Подписчиков ждут сувениры 
от редакции.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
30 июля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21,  
перед КДЦ «Родина» (Кашира‑1)
31 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского
6 августа с 10.00 до 15.00
ТАЛДОМ, парк Победы, ул. Победы, д. 35, «Интел‑
лектуальный бульвар» (справа от центральной аллеи)
6 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, у входа в парк «Ракушка» (ул. Красная)
6 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21‑40 или 21‑41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12, у к/т «Улан‑Батор»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154, у к/т «Аврора»
2 августа с 8.00 до 20.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53 а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр‑т, д. 11, к. 2
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Обручевский, Ленинский пр‑т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1‑я Вольская, д. 17, к. 1, у м‑на «Пятерочка»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 августа с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, ул. 4‑й квартал Капотни, д. 3
7 августа с 10.00 до 16.00
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2‑я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2, у маг. «Цветы»

НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА  ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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ПОДПИСКА

2017 Приглашаем всех читателей оформить подписку  
в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб., 
«Московский комсомолец» по будням — 570 руб.,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке на почте можно уточнить  

в ближайшем почтовом отделении.
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Кутузовский проспект опустел: на 
главной правительственной трассе 
пустует около 30% торговых площа-
дей. По словам экспертов, цены на 
Кутузовском хоть и опустились, но все 
равно изрядно кусаются. «МК» узнал, 
чем вызван небывалый побег аренда-
торов с самого престижного проспекта 
города. 

То, что Кутузовский переживает не лучшие 
времена, сразу и незаметно. Начало проспекта, 
от Новоарбатского моста и гостиницы «Украи-
на», не пестрит ни вывесками «Аренда», ни пу-
стыми окнами магазинов. Выдать наступление 
кризиса может разве что как-то затесавшийся 
среди брендовых магазинов сетевой супер-
маркет средней руки да магазин цветов. Место 
флористы занимают хлебное — практически 
напротив огромной гостиницы. Аренда двух-
сот квадратных «золотых» метров там стоит 
около 1,5 миллиона рублей в месяц — расценки 
Тверской и переулков вокруг нее. 

— Да много кто цветы покупает, — уклон-
чиво говорит продавец. — В гостинице гостей 
много, да и другие административные здания 
тут неподалеку... Мы здесь давно, так что ви-
дели, как точки закрывались одна за другой. 
Большие помещения здесь снимать нельзя — не 
окупаются. Лучше рассчитывать на маленький 
закуток.

Но прежние владельцы не мелочились — 
после них в наследство остались салоны по 
200 квадратных метров. Правда, разбить их на 
меньшие вряд ли получится — если только за 
свой счет. Закрылись здесь даже те магазины, 
которые работали по десять лет и больше: на-
пример, брендовый магазин нижнего белья в 
доме №29. 

Параллельно с Кутузовским затихала жизнь 
и на других трассах, считающихся торговыми 
коридорами, — на Тверской, Комсомольском и 
Ленинском проспектах. Причин тому несколь-
ко, но понятно, что на спусковой курок нажал 
рыночный кризис. 

— Еще не закончились тенденции кри-
зиса, которые привели к уходу предприятий, 

в том числе торговых сетей с иностранным 
капиталом, — говорит руководитель отдела 
коммерческой недвижимости одной компании 
Елена Мишина. — Российские компании либо 
переформатировались, либо закрыли опреде-
ленные виды бизнеса. Сейчас есть тенденция 
ухода из центра в новые спальные районы с 
плотной жилой застройкой, где живет основной 
покупатель.

Особенно сильно заметны последствия 
кризиса чуть ближе к середине проспекта, 
начиная с домов 16–17. В нескольких подряд 
зданиях действительно пустеет каждое тре-
тье окно. Магазин элитной мужской одежды 
съехал не так давно — еще осталась вывеска. 
Но присмотреться к свободным площадям еще 
никто не успел.

— Да они в торговый центр переехали, 
он чуть дальше стоит, — говорит консультант 
в соседнем помещении. — Там, естественно, 
аренда дешевле, помещение поменьше. Здесь 
же нет никого: зайдите в любой бутик — про-
давщица сидит сканворд решает, охранник 
в телефоне «роется». Кутузовский не Арбат, 
гулять сюда не идут.

Это и есть вторая проблема проспекта, 
с которой уже вряд ли что-то можно поделать. От 
ближайшей станции метро — «Киевской» — до 
начала Кутузовского идти минут 15. Да и идти 
толком незачем: архитектурными изысками 
улица не блещет, разве только несколько скве-
ров привлекают случайных прохожих. Основной 
контингент здесь двух типов: местные офисные 
трудяги и заезжие гости на дорогих иномар-
ках — трасса все-таки правительственная, да и 
ведет к Рублевке. Именно для таких покупателей 
здесь и появлялись магазины класса «люкс». Но 
урбанизация испортила жизнь арендаторам. 
Несколько лет назад на Кутузовском проспекте 
запретили парковаться, а в конце прошлого года 
появилось несколько зон платных парковок. 
Сайты некоторых бутиков запестрели объявле-
ниями: «Если вы решили посетить наш магазин, 
советуем парковаться во дворе дома...»

— Нужно понимать, что на Кутузовском 
изменились правила парковки, и оставлять 

машину стало гораздо сложнее, — говорит 
директор департамента аналитики консалтин-
говой компании Colliers International Вероника 
Лежнева. — Изменение рельефа дорожной 
карты улицы сказалось на том, что посетителей 
стало меньше. Получилась ситуация «идеаль-
ного шторма», когда сразу несколько факторов 
привели к падению продаж на всей улице.

Тем не менее цены на аренду долго оста-
вались заоблачными — собственники не хотели 
портить «родословную» помещений. 

— Дорогие трассы всегда были для торго-
вых предприятий имиджевыми, — говорит Елена 
Мишина. — И зачастую с нулевой или даже 
минусовой доходностью. Но это дополнитель-
ный пиар и поддержание бренда. Когда были 
урезаны бюджеты на рекламу, предприятия 
стали уходить из дорогих районов. Собствен-
ники помещений считают целесообразным не 
столько снижать цены, сколько поддерживать 
имидж и сохранять заоблачные ставки.

Имидж имиджем, но зарабатывать на хлеб 
нужно и арендодателям. Тогда там и стали по-
являться не особо дорогие супермаркеты, хим-
чистки, а ближе к «Парку Победы» можно найти 
даже комиссионный магазин. Но полной побе-
дой над понтами выглядит шаурмечная в окру-
жении дорогих магазинов в доме 18. Внутри все 
атмосферно: духота, резкие запахи и продавец 
южных кровей, срезающий мясо. Объяснить се-
крет успеха мужчина так и не сумел — языковой 
барьер. В магазине по соседству рассказали, 
что постоянными клиентами лавки с продуктами 
и шаурмой стали сотрудники офисов и сами 
продавцы магазинов. 

— Для местных, наконец, удобно, — рас-
сказали женщины, — здесь же не только элита 
живет, есть и люди попроще. Мы сами покупаем, 
едим. Они всех переживут — за брюками ходишь 
не каждый день, а поесть хочется всегда. Кли-
ентура есть, значит, долго протянут.

Похожая судьба у небольших ларьков на 
Тверской: магазины с сигаретами, водой и мо-
роженым наработали клиентуру среди местных, 
поэтому дожили до нынешних дней. 

— За последние три года происходит пере-
компоновка и переделка рынка, — продолжает 

Вероника Лежнева. — Из брендовых остались 
именно те магазины, ради которых в принципе 
и едут на Кутузовский, вроде дорогих бутиков 
одежды. При этом именно фэшн-индустрия 
среднего уровня ушла с Кутузовского, так как не 
смогла конкурировать с торговыми центрами, 
куда приходит больше людей.

По данным эксперта, соотношение торго-
вых точек на Кутузовском сейчас такое: около 
10% — банки и финансовые услуги, 17% зани-
мает общепит и только 9% принадлежит одеж-
де и обуви. О возвращении дорогих марок на 
проспект эксперты говорят с осторожностью: 
торговать на прежних арендных ставках им не 
позволит кризис, а на пониженных — шаурма 
по соседству. 

 Любовь КУЛЯБКО.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

АВТОВЗГЛЯД НЕДВИЖИМОСТЬ

Я узнала, что сейчас, чтобы обновить 
жилплощадь, не обязательно брать ипотеку. 
Оказывается, можно обменять квартиру. Рань-
ше я с таким не сталкивалась. Посоветуйте, 
как продать квартиру по оптимальной цене 
или обменять? (А.Коровочкина)

Такого рода сделки называются «альтерна-
тивные». Предлагаю вам обратиться к нам в один 
из офисов: Армянский переулок, 1/8, стр.1 и 
Рогожский вал, дом 7/1 или проконсультиро-
ваться с нашими специалистами по телефону 
8 (499) 346-71-38.

ВОПРОС-ОТВЕТ

На вопросы наших читателей отвечает специалист АГЕНТСТВА НЕДВИЖИМОСТИ 
«КУТУЗОВСКИЙ ПРОСПЕКТ» Юшина Юлия Павловна.

КАК ПРОДАТЬ КВАРТИРУ ВЫГОДНО И НЕ ПРОДЕШЕВИТЬ?
РЕКЛАМА

Угонщики переключились на бюджет-
ные машины. Всплеск криминально-
го интереса к таким авто объясняется 
экономическим кризисом. В городах, 
как выяснил портал «АвтоВзгляд», 
стали чаще угонять недорогие авто 
иностранных брендов. 

Еще несколько лет назад рейтинги угонов 
возглавляли пафосные иномарки типа Land 
Rover, Infiniti и т. п. Теперь топ угоняемых ино-
марок плотно оккупировали бюджетные маши-
ны. Хотя, разумеется, им далеко до разново-
зрастных LADA. В силу распространенности 
советского автохлама по территории страны, 
машины этого бренда будут еще довольно 
долго лидировать в криминальных сводках. 
Что же касается иномарок, то теперь самыми 
популярными у угонщиков считаются самые 
массовые и недорогие авто: Hyundai Solaris, 
KIA Rio, Mazda-3, Ford Focus, Toyota Camry, 
Toyota Corolla, Mitsubishi Lancer. Такая тенден-
ция сложилась по двум причинам. Во-первых, 
в последнее время многие оставшиеся без 
работы гастарбайтеры занялись угонами.

— Этнические таджики и узбеки воруют 
машины корейского производства — такие, 
как KIA, Hyundai среднего класса. Эти машины 
идут на разбор, используются в качестве так-
си. Сейчас в суд направлено много эпизодов 
уголовных дел в отношении таджиков, которые 
занимались хищением Hyundai Solaris. Группы 
уроженцев Северного Кавказа, в основном 
«гастролеры», совершают 5−10 преступлений 
до того момента, пока мы их не поймаем. Они 
специализируются на машинах российского 
сегмента — новых автомобилях LADA Priora 
и LADA Granta либо грузовиках «Газель NEXT» 

с большим кузовом, — делился в одном из 
своих интервью начальник 14-го отдела МУРа 
Сергей Желтков.

В силу минимальной квалификации в об-
ласти автоугонов гастарбайтеры в состоянии 
справиться лишь с машинами со слабой за-
щитой. Такими, как, например, бюджетные 
«корейцы» и «французы». С другой стороны, 
в разы подешевевший рубль вызвал мощный 
рост цен на запчасти для всех иномарок, в 
том числе и недорогих. В связи с этим резко 
повысился спрос на запчасти б/у. То есть для 
склонных к криминалу азиатов и кавказцев в 
Москве появилось вполне приличное поле 
деятельности.

По данным столичного уголовного розы-
ска, не менее 30% угнанных в городе машин 
отправляется в разборку с последующей 
продажей в виде запчастей. Еще у 40% по-
хищенных авто перебивают номера агрегатов 
для дальнейшей легализации по документам 
других машин. Еще несколько процентов лег-
ковушек угоняется для совершения других 
преступлений. Затем бандиты уничтожают или 
бросают такие авто. Полицейская статистика 
утверждает, что находить удается лишь одну 
из 14-15 угнанных машин.

Комментарии опрошенных нами пред-
ставителей компаний, занимающихся «спутни-
ковой» охраной машин, свелись к следующей 
мысли: «Сейчас нашими услугами пользуются 
преимущественно владельцы дорогих авто, 
однако, по нашим данным, дешевые иномарки 
пользуются у угонщиков чуть ли не большей 
популярностью, нежели традиционно лиди-
ровавшие модели LADA».

Максим СТРОКЕР.

АВТОВОРЫ СМЕНИЛИ ОРИЕНТАЦИЮ

«Та, что делала 
утром... омлет»

Сообщения СМИ о том, что уже в среду, 27 
июля, должна состояться свадьба Никиты Белых 
и девушки по имени Катерина Рейферт, удивили 
даже близких друзей арестованного губернатора. 
Ведь многие склонялись к мнению, что теперь 
он вернется к жене Элле, которая всегда любила 
его трепетно и нежно. Когда его арестовывал 
суд, рядом была она, в первые дни пребывания в 
СИЗО он просил, чтобы ему разрешили свидание 
с ней. И тут вдруг...

Новой возлюбленной 30 лет, она живет на 
западе Москвы, любит уединение (потому все ее 
странички в соцсетях закрытые), позиционирует 
себя как «наблюдатель за жизнью». На одном из 
поэтических вечеров ее представили так: «Пред-
почитает безоценочные суждения, лимонное мо-
роженое, периодически видит чертиков, бренчит 
на гитаре неясные мотивы, говорит стихами во сне, 
наяву предпочитает тишину, стрельбу и хорошие 
книги. Втайне верит, что уже в нирване». Историю 
их знакомства преподносят так: они подружились 
в Фейсбуке, Никита первым написал ей. После 
того как он прочитал ее посты о поэзии и фило-
софии, у них завязалось виртуальное общение, 
которое потом привело к реальным встречам, где 
они читали друг другу стихи.

«В жизни сей нужен чувственный взор, ласко-
вое слово, нужно сознание, что нас любят…» — на-
писала девушка на фото обложки в Фейсбуке. 

Также Рейферт пишет, что она является управ-
ляющим партнером группы компаний — сайт этой 
группы (креативного агентства по разработке 
сайтов же) не работает, однако у нее остались 
страницы в соцсетях. Судя по всему, эта группа 
действовала до 2012 года. На страничке группы 
висит пост. Довольно безграмотный, если чест-
но. Например, Стив Джобс там дважды назван 
Стивом Джонсом. 

Впрочем, друзья говорят, что главной «свод-
ницей» Белых и Рейферт стала поэзия. Погова-
ривали, что Никита Белых приходил на ее высту-
пления в Москве. И правда, как не среагировать, 
например, на такое признание:

Вам, я вижу, претит человек как поэт?
Скулы сводит и сводит свободу на нет
Вам бы губы, слова, что застыли во рту
Той, которая делает утром… омлет?
 — Я не видел Белых на наших поэтических 

вечерах, — говорит друг Катрин Андрей Кузнецов, 
известный в творческих кругах как Арчет. — Мы 
выпустили с Катрин совместный сборник стихов. 
Так и назвали — «СТИХИ», крупным шрифтом на 
обложке. Идея была в том, чтобы люди в метро 
читали его, а все вокруг видели надпись и заду-
мывались: «Что-то я давно не читал стихов, самое 
время начать». Таблоиды пытаются вписать Катю 
в образ «тупой красотки, крутящейся вокруг со-
мнительного человека с крадеными деньгами». Это 
не так. Кейт хороший друг, интересный соавтор, 
добрый, честный и очень, очень неглупый человек. 
Да, она несколько интровертна. Как и любой поэт. 
И не дает комментариев, пока не схлынет шумиха. 
Но это не повод от опечатки в фамилии Джобса, 
сделанной т9, строить далеко идущие выводы. 
Последний раз, как я интересовался, Кейт все 
еще работала в рекламе. Руководила проектами, 
которые сама и придумывала, довольно большими. 
Работала с командой.

Точно известно, что за решеткой Катерина гу-
бернатора ни разу не навещала — да и разрешение 
на свидание следователь вряд ли бы дал (у нее ведь 
нет даже статуса гражданской жены — вместе с 
Никитой они не жили, только встречались). Так как 
они могли договориться о браке? По переписке? 
Все может быть. Но вот оформить отношения так 
быстро они не могли бы ну никак.

— Вообще в СИЗО «Лефортово» бракосоче-
тания проходят крайне редко, — рассказывал зам. 
председателя Общественной наблюдательной 
комиссии Москвы Максим Пешков. — Обычно 
1–2 раза в год. В последний раз разрешения на 
брак просил заключенный, невеста которого тоже 

находится в СИЗО, из-за чего и возникли слож-
ности. В принципе же процедура простая, но тре-
бует времени. Сначала заключенный письменно 
спрашивает разрешение на заключение брака у 
следователя. Если тот дает «добро», то находя-
щийся на свободе (жених или невеста) обраща-
ется в органы ЗАГС. И уже там в месячный срок 
выделяют регистратора. Начальник СИЗО тоже 
должен дать свое разрешение на проведение в 
его вотчине церемонии. По сути, отказать он не 
может, поскольку право на заключение брака есть 
у каждого гражданина. Но он может заявить, что 
нет помещения, что СИЗО на карантине и т.д. Если 
же разрешение начальник дает, то в назначенный 
день в СИЗО одновременно приходит регистратор 
и невеста (или жених). Насколько мне известно, 
начальник «Лефортово» никаких разрешений на 
церемонию не давал. Но, возможно, к нему еще и 
никто не обращался, только к следователю. 

Допустим, в ближайшее время все утрясется. 
Как будет выглядеть церемония бракосочетания 
Никиты Белых и Катерины?

Все пройдет в комнате для свиданий, по-
средине которой стоит стол и три стула (их нож-
ки вмонтированы в пол, так что передвинуть не 
получится). Конвоиры приведут заключенного, 
а начальник СИЗО или его заместитель — со-
трудницу ЗАГС и невесту Катерину. Кстати, она 
может быть в белом платье, даже с фатой, но 
без цветов. За всей процедурой все время будут 
наблюдать сотрудники СИЗО. Регистратор произ-
несет стандартные фразы, попросит брачащихся 
расписаться, обменяться кольцами. Никите Белых 
после этого придется кольцо снять и отдать су-
пруге — в СИЗО его нельзя иметь при себе. Раз-
решается обнять и поцеловать супругу, но все это 
под прицелом глаз охраны. Затем молодоженам 
предоставят часовое свидание (но с разрешения 
следователя). 

«Мы не воруем,  
а оптимизируем»
Дело о браке идет своим чередом, а дело о 

взятке — своим, и совсем не рука об руку. «МК» 
выяснил новые любопытные подробности кор-
рупционного скандала.

— Было несколько эпизодов передачи денег, 
— говорит наш источник. — Белых взяли даже 
не на втором и не на третьем. Деньги метились 

радиоизотопами, и мы по радиоследу видели, 
кто и куда их перевозит. Все это фиксировалось 
тщательнейшим образом. Есть аудиозаписи, где 
Белых сам спрашивает у немецкого бизнесмена 
про оставшуюся часть денег. Вообще оперативная 
игра велась несколько месяцев. Помимо этого про-
веден ряд мероприятий, каждое из которых легко 
в основу обвинения. Ну а насчет бутылки дорогого 
вина — считайте, что это оперативный юмор. Под 
финал вместе с деньгами ему подарили бутылочку: 
за решеткой выпить ему долго не придется. 

Но как вышло так, что успешный губернатор 
стал подозреваемым? Об этом спросили у его 
бывшего заместителя Сергея Карнаухова. 

— Сергей, вы в 2009 году стали заме-
стителем главы Кировской области. Причем 
замом по борьбе с коррупцией. Что вас тогда 
удивило в вашей новой работе?

— Никита Юрьевич был окружен очень пе-
строй командой. Например, я сразу познакомился 
с его советником Романом Шиповым. Частные 
беседы с ним и с другими его коллегами сводились 
в основном к необходимости зарабатывания денег. 
«У нас мало времени», — говорили они постоянно. 
Помню, с каким удивлением узнал, что в то время 
Роман Шипов вымогал у директора московского 
НИИ лесной промышленности «откат» из пере-
численных из бюджета Кировский области денег 
в этот научно-исследовательский институт. Делал 
это он настолько бесстрашно и примитивно, что 
его быстро арестовали и осудили. Это был первый 
месяц моего знакомства с регионом и командой 
губернатора.

— Хорошенькое начало. А почему эти 
люди вообще появились в его окружении?

— Потому что он добрый. Мягкий. Безот-
казный. Никиту Юрьевича с любовью называют 
Пандой. Пришел к нему друг Роман Шипов — он его 
взял. Пришел одноклассник Андрей Вотинов — и 
его взял. Белых всем старался помогать. Никому 
не отказывал. Добрый нрав привел к тому, что за 
его спиной, как говорят, «понеслось». Мне они 
говорили занятные вещи, мол, все это для опти-
мизации экономики: «Мы не воруем, а оптимизи-
руем». Приходили с руководителями предприятий 
и просили закрыть глаза на попытки что-нибудь 
оптимизировать и присвоить. 

— А было что воровать в регионе? 
— В том-то и дело, что не было. Регион не-

богатый. Московская команда с часами, маши-
нами, лишними средствами смотрелась очень 
вызывающе. 

Поэтому все ломанулись в лес, в госгарантии, 
кредитные схемы, остатки ликвидной недвижимо-
сти, поставки продукции в социальный сектор.

Я с 1996 года в органах, защищался по аген-
турной работе, в регион пришел с должности ру-
ководителя референтуры министра внутренних 
дел — тогда Рашида Нургалиева. Быстро родился 
миф о том, что меня «приставили», что я агент. И с 

этим ничего поделать было нельзя. 
При этом я никогда не скрывал: я 

собирал материалы на коррупционное 
окружение Никиты. В итоге удалось на-
править для проверки более 50 различных 
материалов. При мне подразделения 
ФСБ успели «закрыть» только двух членов 
команды Белых: Вотинова и Шипова. По-
тому уже развернулась работа по десят-
кам других фигурантов. Были даже те, кто 
попал в международный розыск.

— Почему вы ушли с поста? 
— Мария Гайдар (а она была тоже его 

заместителем) поставила ультиматум Ни-
ките Юрьевичу: «Выбирай — либо Карнау-
хов уходит, либо я». Маша меня ненавидела, 
называла при всех «кровавой гэбней». На 
каждом заседании правительства она гово-
рила Никите: «Зачем ты даешь ему слово? 
Зачем он вообще среди нас тут?» 

Вообще к Маше Гайдар, как мне кажет-
ся, у него была сильная страсть. Это была 
такая региональная трагедия. Все понима-
ли, что Никита ради нее готов на все, что он 
полностью и странно охвачен ее чарами. 

— Она отвечала ему взаимностью? 
— Я думаю, что она позволяла себя лю-

бить. Она жила на всю катушку. Ей было можно 
все. Она учила иврит, занималась спортом, 
училась петь, гуляла. 

На этом фоне происходила размолвка в 
личной жизни Белых. Мы все сопереживали. И 
очень желали ему воссоединиться с его женой 
Эллой и детьми.

— Чем Элла сейчас занимается? 
— У нее школа танцев. Вообще она заме-

чательная женщина, красивая, мягкая. Когда на 
избрании меры пресечения из всех его знакомых 

и друзей была только Элла, я подумал, что это 
уже драматическая история. Настоящие ценно-
сти проявляются только в таких экстремальных 
ситуациях. 

— Никита жил скромно? 
— Все относительно. Он занял резиденцию 

под названием «Черное озеро». Туда в свое время 
были вложены большие бюджетные средства, 
построены теннисные корты, спортивные залы, 
прогулочные зоны. Вся резиденция под круглосу-
точной охраной. Вот он там жил один, без жены, но с 
детьми. Там он принимал гостей. Мы там пили чай, 
готовили шашлык, разговаривали. Со временем 
пермское крыло его команды также переехало 
из резиденции на съемные квартиры. Зарплату 
Никита не получал, это факт. Она шла вся на обо-
рудование учреждений пандусами. При этом я 
видел различные финансовые потоки. Думаю, что 
наличие заработной платы было в его ситуации 
необязательным. 

— Правда, что он на работу ходил в 
джинсах? 

— Да. На некоторые совещания приходил 
даже в обычных футболках за сто рублей и совер-
шенно раздолбанных кроссовках. Это был такой 
стиль. Старался быть «развернутым внутрь». Мы 
же вряд ли вспомним, во что одевался Уинстон 
Черчилль. Кстати, главный кумир Никиты Юрье-
вича. Поэтому я очень удивился, когда увидел, что 
взятку он брал в костюме. 

— Работать с Белых было трудно? 
— Наоборот. Я считаю, что он был одним 

из самых эффективных губернаторов во всей 
стране. Его главная черта — организовать все 
так, чтобы все серьезное делалось легко. Это 

редчайшее качество, и я лично не встречал боль-
ше ни одного такого человека. Если кто-то на 
совещании очень серьезно говорил о какой-то 
глупости, он обязательно развивал эту тему так, 
что всем было неудобно, при этом все равно все 
переводилось в легкие шутки. Он постоянно сме-
ялся, шутил. Он очень хорошо знал литературу, 
очень сильно интересовался историей. Хороший 
парень, правда.

У него было прекрасное видение стратеги-
ческого развития региона, и он многое для него 
сделал. Давайте объективно: депрессивную Вятку, 
которая была после губернатора Шаклеина непри-
метным краем (каким ее даже Салтыков-Щедрин 
с Герценом не видели), Белых превратил в регион, 
о котором заговорили все. Появились парки, зоны 
спорта и отдыха. Молодежь стала чувствовать 
драйв, потому что он поддерживал все новые 
начинания. 

Но сущность человека и его криминальные 
поступки — это разные вещи. Я в период моей 
оперативной работы в МВД общался с убийца-
ми, которые были замечательными, приятными 
людьми, но они все же были убийцами.

— Мы подошли к теме ареста. Считается, 
что показания на него дал бывший собствен-
ник Нововятского лыжного комбината Альберт 
Ларицкий, который в СИЗО оказался задолго 
до ареста Белых. 

— Помните героя романа Теодора Драйзера 
«Титан»? Вот главного героя будто с Альберта писа-
ли. Гражданин Белоруссии с видом на жительство 
в Швейцарии, он приехал в Россию, чтобы выкачи-
вать деньги. У него есть любимая фраза: «Страна 
ваша, Россия, для жизни непригодная. Но есть 
два прекрасных момента: потрясающе красивые 
женщины, которые дают без денег, и абсолютно 
бездонный бюджет, который можно обворовать, и 
тебя за это не посадят». Я эту фразу даже в блокнот 
записал. Технология была простая — он выбирал 
хороших людей, протежировал их на должности 
директоров предприятий, затем доводил пред-
приятия до банкротства, и когда все понимали, что 
деньги украдены, субсидии возвращать не с чего, 
он «сдавал» этих директоров органам — и тех са-
жали. Один из таких пострадавших — экс-директор 
Нововятского лыжного комбината, который был 
подконтролен Ларицкому. Никита Белых, увы, 
порой шел на поводу у Ларицкого. Помогал ему 
заключать контракты. У Ларицкого были высокие 
покровители, с которыми он открыто обедал в 
таких ресторанах, как «Модус» в Москве.

Ларицкий то ли купил, то ли арендовал на 
длительный срок самолет и летал на нем с Никитой. 
В определенный период, в последние три года, к 
сожалению, Белых поддался чарам Ларицкого и, 
видимо, вошел с ним в его «схемы» и «проекты».

— Но это не означает, что он обязательно 
брал взятки. Деньги ведь могли действительно 
предназначаться на развитие региона. 

— У Белых есть фонд под названием «Фонд 
развития Кировской области». Туда можно было пу-
блично призвать внести деньги на нужды региона. 
И потом потратить их хоть на строительство храма, 
хоть еще на что-то. Понимаете, есть такое понятие 
«оперативный эксперимент», который венчает всю 
оперативную деятельность. Так вот у Белых был 
не один эпизод. Есть аудио переговоров и полное 
видео. Сейчас поднимают тему, что не показали 
сам момент получения денег. Не показали — по-
тому что не ко времени. Я говорил близким — если 
хотите помочь ему, не поднимайте эту тему. А то 
следствие все-таки покажет все, что у него есть. 
Пока вроде как и не понятно, что случилось, есть 
сомнения, а когда появится ролик в Интернете, 
будет неприятно. Финальная стадия этого дела 
будет интересная, вы увидите всю картину. И в 
деле могут появиться совершенно новые факты. 
Есть заявления от председателя Заксобрания 
Кировской области Ивонина в местное УВД, где 
он просил возбудить против окружения Белых 
уголовные дела еще в 2013 году. Есть все имена, 
фабула. И кстати, у Белых в кабинете были в том же 
2013 году обыски. Уверен, что и они не прошли бес-
следно для всей этой криминальной истории.

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.

«ИДЕАЛЬНЫЙ ШТОРМ» ВЫГНАЛ  
С КУТУЗОВСКОГО БРЕНДОВЫЕ МАГАЗИНЫ

Из-за кризиса и платных парковок арендаторы 
уехали в спальные районы

И ПУШИСТЫХ

В России 
стали массово 
угонять 
дешевые 
иномарки 
типа Hyundai 
Solaris
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Станет ли 
Катерина 

Рейферт женой 
заключенного? 

Большой вопрос.

Никита Белых в момент 
ареста. Наш источник 
утверждает, что его взяли 
не с первого  
и не со второго раза.

В зале суда. Здесь Белых совсем 
не похож на «Панду» (так звали его 
соратники).
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КРОССВОРД

ГОРОД

ШОК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кучер, правящий ло-
шадьми. 4. Вывоз товара за рубеж. 10. Оружие 
ближнего действия для поражения противника 
струей горящей смеси. 11. «Монументальная» 
повесть Василя Быкова. 13. Диплом, купленный 
в переходе. 14. Полчаса по меркам гандболи-
ста. 15. Доброволец в войске Минина и Пожар-
ского. 16. «Доза» свежего воздуха. 18. Шкура, 
применяемая при пошиве тулупов. 20. «Собрат» 
джема и варенья. 22. Выгода, получаемая при 
бережном расходовании денежных средств. 23. 
«Плакучая ива», где устроил дебош Горбунков. 
24. Достоинство немецких товаров. 27. Газовое 
«сопло» кухонной плиты. 30. Положение, при-
нимаемое без доказательств. 32. Огородный 
«самородок», который выпалывают. 34. Школа, 
готовящая художников или актеров. 35. Воен-
ный корабль, оборудованный как подвижный 
морской аэродром. 36. Ямка, где застряло 
колесо телеги. 38. Тотем республиканцев США. 
39. Орган, на который работает обжора. 40. 
День ангела-тезки. 41. Буквенная «обойма». 42. 
Морская промысловая рыба с плоским телом и 
асимметричным строением черепа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Годы работы, дающие 
право на льготы. 2. Сладкая истома. 3. «Аэро-
дром», где приземлилась пчела в поисках не-
ктара. 5. Каждый континент на олимпийской 
эмблеме. 6. Отдельно взятое сообщение в 
форуме или блоге. 7. Городской транспорт, 
который звенит. 8. «Трапезная» в стенах обще-
образовательной школы. 9. Герой испанской 
корриды. 10. Покупатель товара крупными 
партиями. 12. Небольшая дверца в заборе. 
17. Теплица, где растут розы и орхидеи. 19. 
Водяная «карусель» на реке. 20. Инструкция 
для склеротиков. 21. Фирменная каша от Бэр-
римора. 25. Старинный прием морского боя. 
26. Увольнение с государственной службы. 27. 
Прозвище Данди в названии австралийского 
фильма. 28. «Погремушки» каторжника. 29. 
Основа компромисса. 31. День недели, в кото-
рый обычно выходит  телеигра «Поле чудес». 33. 
Классический театр Японии, в труппе которого 
только мужчины. 34. «Скетч» игроков в шараду. 
37. «Тест» на звание друга. 38. Человек, стре-
мящийся слепо подражать аристократическим 
вкусам и манерам.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Буддизм. 4. Контакт. 10. Оркестр. 11. Образец. 13. Изба. 14. Кейс. 15. 
Дребедень. 16. Отдача. 18. Яблоня. 20. Родинка. 22. Скипидар. 23. Криминал. 24. Гороскоп. 
27. Пиццерия. 30. Лотерея. 32. Верста. 34. Сатана. 35. Массажист. 36. Риск. 38. Сказ. 39. 
Крыльцо. 40. Острота. 41. Комната. 42. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баритон. 2. Дыра. 3. Звезда. 5. Оладья. 6. Трек. 7. Толстяк. 8. Трубадур. 9. 
Поединок. 10. Обидчик. 12. Цепочка. 17. Чемпионат. 19. Белиберда. 20. Радикал. 21. Авиация. 
25. Отпрыск. 26. Патиссон. 27. Пирожное. 28. Испанка. 29. Дворник. 31. Раззява. 33. Амулет. 
34. Стирка. 37. Крен. 38. Стих.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ немецкая овчарка
в хорошие руки.
Мальчик 11 месяцев 
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе

на заказ
за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых! Юго-Запад 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93
Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ИКБ №2 — это один из крупнейших стацио-
наров Москвы, предназначенный для лечения 
особо опасных инфекций. 

В больницу ложатся люди с хронически-
ми инфекциями, которые нуждаются в ста-
ционарном медицинском обслуживании — на-
пример, больные с ВИЧ. Кроме того, во 2-ю 
больницу везут всех больных с подозрением 
на инфекцию.

В больнице соблюдается режим строжай-
шей закрытости. Он обусловлен необходимо-
стью изолировать заразных больных, чтоб не 
дать инфекции распространиться. На террито-
рию нельзя пройти никому, кроме сотрудников. 
Навестить больного и поговорить с врачом — 
нельзя тем более. 

Есть отделения, где пациенты лежат в за-
пертых боксах, выйти оттуда невозможно. В их 
числе — хирургическое. 

Пациента выпускают из бокса только после 
выписки. Тогда его выводят к лифту по наруж-
ному балкону. Во внутренние помещения, где 
обитает медперсонал, он не попадает никогда 
и никогда не видит, что там происходит. 

В боксах есть кнопки вызова медперсонала. 
Но, как говорят те, кто в больнице лежал, толку 
от них немного. Больные зовут медперсонал, 
стуча ложкой по чашке в окно, через которое 
им подают завтраки-обеды. Похоже на тюрьму, 
да. Но и чашка не всегда работает, ждать порой 
приходится часами.

Главным врачом ИКБ №2 долгое время 
был Вячеслав Анатольевич Мясников. Летом 
прошлого года его сменила Краснова Светлана 
Васильевна. Мясников ушел на должность глав-
врача 1-й инфекционной больницы, но прорабо-
тал там только до осени и уволился по собствен-
ному желанию. Как поясняли в Департаменте 
здравоохранения Москвы, его уход может быть 
связан с тем, что во 2-й ИКБ прошли проверки, 
в ходе которых были выявлены нарушения на 
30 млн рублей, относившиеся к тому времени, 
когда больницей руководил Мясников.

■ ■ ■
«26 марта 2013 г. в 21.30 в нашем 411-м боксе 

был сделан обход дежурным врачом Анастасией 
Николаевной и процедурной медсестрой. 

Моя соседка Светлана С. жаловалась на 
сильную головную боль и тошноту. Врачом были 
сделаны дополнительные назначения инъекций. 
После укола Светлана уснула, но в 1.00 ночи ей 
стало плохо, были сильные боли и ее рвало».

Так начинается объяснительная записка 
бывшей пациентки хирургического отделения 
2-й инфекционной больницы Елены К., лежав-
шей в одном боксе с другой бывшей пациент-
кой Светланой С. (у «МК» есть копия записки и 
фамилия Елены). 

«Мною была приглашена постовая мед-
сестра Лариса, она сделала укол, заменила 
повязку на груди Светланы, т.к. она сильно 
кровоточила. Потом Лариса, выходя из бокса, 
закрыла нас на ключ. 

Где-то в 3 часа ночи Светлана начала ме-
таться по кровати, кричать и плакать от боли, ее 
опять рвало. Но к нам в бокс никто не заходил 
до самого утра. Поднять шум и крик на весь 
этаж в 3 часа ночи значило нарушение покоя, 
а дозваться медперсонал нет возможности, 
мы ведь закрыты! 

В 6 часов пришла медсестра Лариса брать 
кровь у Светланы, но она плакала и просила о 
помощи, ей было очень плохо! Но Лариса взяла 
кровь и ушла. 

Пациентке Светлане вообще стало хуже, 
у нее была сильная рвота, и она, вытираясь 
пеленкой, нечаянно сорвала катетер на шее. 
У Светланы открылось кровотечение, я на-
чала звать медсестру, она пришла, сделала 
перевязку. 

Затем минут через 20 пришла в бокс врач 
Анастасия Николаевна, я, увидев врача, успо-
коилась, что Светлане наконец-то будет оказана 
помощь, и уснула. 

В 9 утра я проснулась от голоса Светланы 
Николаевны (это лечащий врач Светланы С). 
Она пришла в бокс, увидела рвотные массы в 
тазике и начала возмущаться, что до сих пор не 
приняты меры, не оказана помощь пациентке 
Светлане! 

Светлана Николаевна пригласила в бокс 
хирурга, заведующего хирургическим отделе-
нием, после осмотра Светланы было принято 
решение перевести ее в реанимацию. Ее уло-
жили на каталку и увезли из бокса».

Эта история произошла три года назад. Но 
главный герой «пьяного» видеоролика Евсюков 
уже тогда заведовал отделением, и, как говорят 
наши источники, порядки в его отделении в те 
времена были точно такие же, как на видео. 
Они там вообще не меняются последние лет 
десять.  

А Светлана С. умерла спустя два дня после 
описанных событий. Она была тяжелой больной, 
поэтому должна была постоянно находиться под 
наблюдением врачей. Ответственный хирург, 
который дежурил в ту ночь, обязан был каждые 
три часа ее осматривать, однако с девяти вечера 
до шести утра врачи к ней не подходили. Со 
Светланой оставалась только Елена К., послео-
перационная больная, убиравшая за ней рвоту 
и в отчаянии колотившая кулаками в дверь, пы-
таясь дозваться врачей. Но у врачей, очевидно, 
были важные дела. В ординаторской. 

Утром пришла на работу лечащий врач 
Светланы С. и на утренней конференции услы-
шала от дежурившего той ночью Евсюкова, что 
давление у ее больной нормальное, изменений 
в состоянии не произошло. После конференции 
зашла к ней в бокс и увидела тот кошмар, что 
описан Еленой К.

В распоряжении редакции «МК» есть рас-
шифровка аудиозаписи ее разговора с женщи-
нами в боксе. «Это ужас, — говорит Елена К. — 
Нас вообще закрыли. Заходила только Лариса 
в 6 утра. Мы боялись. Господи, да что же это. Я 
ее поднять-то не могу». «А видела доктор, что 
катетера нет у Светланы?» — спрашивает леча-
щий врач. «Да, — отвечает Елена. — Света уже 
без катетера была, сама случайно полотенцем 
сдернула, стала вытираться, вся в крови...» — «И 
что сделала врач?» — «Светлана Николаевна, я 
же вам говорю, что ничего, — рыдает Светлана 
С. — Вон сколько салфеток в крови. Я сама не 
могу вытереть. Я встать не могу. Никому ничего 
на хрен не надо было». 

■ ■ ■
В «МК» есть документы, касающиеся еще 

двух больных, получивших во 2-й ИКБ неадек-
ватное хирургическое лечение. 

1) Выписка из приказа главврача Мяснико-
ва от 07.06.2011 года об объявлении выговора 
Евсюкову и еще четырем врачам «за нарушение 
стандартов оказания медицинской помощи и 
недооценки тяжести больной А., 44 лет». 

В выписке объясняется, что А. умерла от 
ущемленной паховой грыжи, осложнившейся 
некрозом кишки и перитонитом ввиду длитель-
ного консервативного лечения и несвоевре-
менной операции. 

Проще говоря, ее надо было срочно опери-
ровать, а никто не мог. Ординаторская забрала 
у хирургов все силы. А когда силы восстанови-
лись, уже было поздно.

Разбор этой истории был проведен по рас-
поряжению Департамента здравоохранения — в 
ответ на жалобу мужа умершей.

2) Другой приказ Мясникова — от 18.04.2011 
года «О недостатках в оказании медицинской 
помощи больной Р. и наказании виновных».

Р. тоже была тяжелой больной. Ее пару раз 
переводили из реанимации в хирургическое 
отделение и обратно. 3 марта в хирургическом 
отделении по распоряжению Евсюкова ей было 
проведено внутривенное вливание жидкости, 
что не соответствовало показаниям консилиума 
и было категорически противопоказано при ее 
состоянии. Сделать такое назначение на трез-
вую голову было совершенно невозможно. 

В результате у больной наступило ухуд-
шение состояния и развился отек легких. Она 
тоже умерла.

По итогам разбирательства Евсюкову был 
объявлен выговор за назначение противопо-
казанной терапии, а трем врачам-гинекологам 
— выговоры за то, что они ее «не предотвра-
тили». В их числе Татьяна Арсеньевна Крахма-
лова, заместитель главврача по акушерству и 
гинекологии, которая в это время вообще-то 
находилась в отпуске. 

Спустя месяц главврач снял с Евсюкова 
выговор как сыгравший воспитательную роль. 
А Крахмалову уволили.

Она восстановилась по суду, но вскоро-
сти ее уволили снова, и больше она не стала 
судиться, вышла на пенсию. 

Татьяна Арсеньевна передала нам приказы 
главврача, оставшиеся у нее после судебного 
разбирательства, потому что увидела в Сети 
видеоролик «О злоупотреблении алкоголем 
врачами хирургического отделения ИКБ №2» 
и поняла, что там все по-старому.   

Вернее, сначала она обратилась не в газе-
ту, а в Министерство здравоохранения Россий-
ской Федерации. Вот текст ее обращения: «На 
протяжении длительного времени (около 10 лет) 
хирурги инфекционной клинической больницы 
№2 работают (дежурят) только в состоянии 
алкогольного опьянения. К ним частенько при-
соединяются анестезиологи-реаниматологи и 
ответственный администратор. 

На размещенном в Ютубе видеоролике 
«Пьяные врачи ИКБ №2» показаны дежурства 
заведующего отделением Евсюкова О.А. в окру-
жении дежурных врачей. За сутки употребляется 
5–7 бутылок водки, коньяка в перерывах между 
приемом больных и проведением операций. 
Бывший главный врач Мясников В.А. поддер-
живал эту традицию, а новый главный врач 
Краснова еще не успела узнать о наклонностях 
хирургов и реаниматологов. 

Данные доказательства пьянства хирур-
гов на работе размещены в Интернете еще 
в ноябре 2015-го, но реакции вышестоящих 
органов пока нет. Надеюсь, что данная жало-
ба произведет впечатление на руководителей 
здравоохранения».

Ответ Минздрава РФ за номером 17-
8/3033858-15756 пришел 14 апреля 2016 года. 
Подписан он заместителем директора Депар-
тамента Минздрава РФ Т.Ч.Касаевой: «Ваше 
обращение направлено для рассмотрения в 
Департамент здравоохранения Москвы. О ре-
зультатах рассмотрения Вам будет сообщено 
дополнительно Департаментом здравоохра-
нения Москвы».

С тех пор прошло три с половиной месяца. 
Никаких «сообщений» от органов госвласти, 
отвечающих за охрану здоровья, Татьяна Ар-
сеньевна Крахмалова, бывший зам. главврача 
ИКБ №2 по акушерству и гинекологии, так и не 
получила. 

■ ■ ■
Как выяснил «МК», скрытую видеокамеру в 

ординаторской установила сотрудница хирурги-
ческого отделения. Когда об этом стало извест-
но, ее уволили. Но видео в Сети осталось.

К сожалению, мы не смогли найти эту от-
чаянную сотрудницу — даже не знаем, врач она 
или медсестра. Но нам удалось пообщаться с 
другой сотрудницей ИКБ №2, которая прора-
ботала там много лет и продолжает работать 
сейчас. Свое имя она просила не называть, 
будем звать ее Н.

Как и вся больница, Н. посмотрела видео-
ролик про хирургов. По ее словам, на сегодняш-
ний день в хирургическом отделении картина 
не изменилась. 

Проверки в больницах бывают, и даже 
внезапные, но, если хирурги в плохой форме, 
коллеги говорят проверяющим, что они сейчас 
на операции, отвлекать их нельзя.

Алкоголь в отделении не переводится: 
передают родственники больных. 

«Конечно, никто его поведение не одо-
бряет, — объяснила Н. — Но жаловаться бо-
ятся. Прежний главврач запугал всех так, что 
больница живет в страхе. Не дай бог сказать 
лишнее — уволят с такими рекомендациями, 
что больше никуда не возьмут. К тому же весь 
средний медперсонал у нас из области, а там 
устроиться еще труднее, да и зарплаты гораздо 
ниже. Вот все и молчат».

А кто, как Татьяна Крахмалова, не боится 
и не молчит, того увольняют и не замечают. 
Делают вид, что не слышат.   

■ ■ ■
Вся медицина стоит на строгих правилах 

ведения больных, в которых расписано, что 
должен делать врач в том или ином случае.

Обязанность врача — следовать этим пра-
вилам, величайший грех — их нарушать. 

Задача медицинского начальства — сле-
дить за соблюдением правил, а за нарушения 
строго наказывать. 

В нашей медицине произошла подмена 
этой задачи. Величайшим грехом считается не 
нарушение правил, а привлечение к наруше-
ниям стороннего внимания. Вынесение сора 
из избы. 

Наказывают не тех, кто не соблюдает пра-
вила, а тех, кто жалуется на их несоблюдение, 
поднимает вопросы, обращается в газеты, вы-
вешивает видео. 

За нарушение правил — выговор. За вынос 
сора — увольнение.

В результате людям становится опасно 
ложиться в больницу. Особенно в такую за-
крытую — со строгим режимом, — как 2-я 
инфекционная. 

А ведь оказаться там может каждый. 
Если с вами, к примеру, случится аппенди-

цит и в придачу к нему еще и понос (а так часто 
бывает), «скорая» повезет вас на Соколиную 
гору, увидев признаки возможного инфекцион-
ного заболевания. Но если потом окажется, что 
инфекции нет, а аппендицит есть, переводить в 
другую больницу вас никто не станет. 

Оперировать вас будут веселые хи-
рурги: между первой и второй перерывчик 
небольшой. 

Можете даже посмотреть на них заранее. 
Вывешенное в Сети видео «О злоупотреблении 
алкоголем врачами хирургического отделения 
ИКБ №2» предоставляет такую возможность 
всем желающим. 

Юлия КАЛИНИНА.

Хирургическое 
отделение 2-й ИКБ 
бухает в Интернете

Видеоролик «О злоупотреблении алкоголем врачами в хирургическом 
отделении ИКБ №2 под руководством зав. отделением Евсюкова О.А.» 
висит в Интернете с прошлого года.
Судя по видео, хирурги ИКБ №2 в среднем выпивают по 15–18 рюмок 
водки или коньяка за сутки. Зайдут в ординаторскую, пропустят по 
2–3 рюмки, закусят, посидят и обратно к больным — оперировать и 
консультировать. 
Как отражается такой распорядок трудового дня на их работе? Неужели 
руководство позволяет им пить, и стоит ли беспокоиться пациентам? 
В поисках ответа на эти и другие волнительные вопросы «МК» провел 
собственное расследование.

НЕ ЖИТЬ
БОЛЬНИЦА, В КОТОРОИ НАМ

«Точка кипения» на юго-востоке столицы 
существует уже не первый год. Жители Лю-
блина и Марьина не раз выражали недоволь-
ство беспокойными соседями — торговыми 
комплексами «Москва» и «Садовод», кото-
рые по понятной аналогии даже окрестили 
Люблизоном. И вот на днях в этом районе 
прошли народные слушания. «МК» выслушал 
мнение сторонников и противников торго-
вого комплекса.

Протестовать жители Люблина и Марьина 
начали еще с 2009 года, когда закрылся Черки-
зовский рынок. Бывшие работники стали искать 
новые места для заработка — и обрели: в ТЯК 
«Москва» и других близлежащих торговых точках 
спальных районов. 

Конечно, с прибытием большого количества 
мигрантов возникли и большие проблемы. Вла-
дельцы автомобилей жалуются на бесконечный 
трафик, который возникает из-за перевозки 
огромных тюков одежды в сам торговый центр. 
Съем квартир мигрантами вызывает у жителей 
недовольство. Например, у жителя Алексея Ма-
зура на этаже живут 12 китайцев и всего четверо 
русских. Другие жители района больше года 
боролись с запахом газа — существовали подо-
зрения, что производство одежды происходит 
в самих квартирах. 

— Живу в районе Люблино, — говорит 
москвичка по имени Наталья. — Проехать не-
возможно! В квартирах появились тараканы! 
Везде мигранты! Это кошмар! По улице пройти 
в вечернее время просто опасно, постоянно 
слышу истории про вырванные сумки и укра-
денные телефоны.

А вот что говорит жительница дома на улице 
Цимлянской, который находится в непосред-
ственной близости к ТЯК «Москва»: «Раньше в 
торговом центре был цивильный рынок, киноте-
атр, каток — все закрыли. Теперь там склады у 
китайцев. Еще без конца слышны зазывные крики 
на маршрутки. А ночью, из-за того что все время 
сигналят их машины, спать порой просто невоз-
можно. В жару, с открытыми окнами, тем более. 
У них там и ночью работа не прекращается».

Но есть те, кто против закрытия ТЯК «Мо-
сква». Вот что говорит владелец швейной фа-
брики Ольга Косец: «Я предприниматель, свою 
швейную фабрику создала сама — с ниточки и 
иголочки до современного цеха. Свой товар мы 
реализуем также и на территории ТЯК «Москва». 
Уверена, что даже среди тех, кто пришел на ми-
тинг, могли быть мои покупатели. Просто люди не 
задумываются, где потом они купят необходимое 
не втридорога, если закроют торговый центр. 
Дело в том, что сейчас на волне политической 
активности им внушают старые представления 
о торговых центрах, не зная ситуации в деталях. 
На самом деле правила работы на подобных 
площадках строго соблюдаются. А уж сколько 
мы платим налогов! Удивительно, что действую-
щие депутаты ГД и МГД об этом не знают либо 
умалчивают. Как и о нововведении прошлого 
года — торговом сборе за каждый метр тор-
говой площади. Я с полной ответственностью 
заявляю, что у нас ежедневно проходят про-
верки Роспотребнадзора, ФМС, прокуратуры, 
полиции и в отношении правил торговли, и в 
отношении миграционной политики. Те беды, о 
которых сейчас говорят организаторы митинга, 
давно в прошлом. 

Ситуация вокруг «Москвы» остается в подве-
шенном состоянии. Но судя по тому, что предста-
вители горадминистрации «народные слушания» 
не комментируют, в ближайшее время судьба 
комплекса радикально не изменится.

Анастасия КВАШИНА.

Они требуют закрытия 
двух торговых центров
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ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ 
ПРОТЕСТУЮТ 
ПРОТИВ «МОСКВЫ»

Здание 2-й инфекционной 
клинической больницы.

Врач Евсюков — 
один из «героев» 
шокирующей 
видеозаписи.



Спортивный арбитражный 
суд открыл два временных 
отделения организации в 
Рио-де-Жанейро. Батюшки, 
это, видимо, specially for 
you, Russia! Впервые в 
истории Олимпийских игр 
судьи будут работать во 
время Олимпийских игр 
и отвечать за допинговые 
вопросы в качестве органа 
первой инстанции. Будут 
слушания сторон, затем — 
решение. Будут временные 
дисквалификации в ожидании 
завершения процедуры.

Наш олимпийский штрафбат попол-
няет ряды. Чистка рядов, причем исклю-
чительно российских, за две недели до 
открытия Олимпийских игр — что может 
быть эффектней? В голове иностранцев 
уже прочно засело: Россия — врушка. 

С двойными стандартами все ясно: 
он были, есть и будут. И надо научиться 
в этом и с этим жить. Или — упреждать 
ситуации.

Но я вообще не об этом, а о циви-
лизации в спорте. Нам говорят о чистых 
спортсменах и о том, что все решения будто 
бы принимаются во имя очищения спорта. 
Но игра-то грязная. 

У нас есть, назовем это так, хорошие 
и плохие спортсмены. Как и везде. С до-
пингом — тоже все ясно. Вряд ли нужно 
призывать к всенародному покаянию тех, 
кто оказался в черных списках. Не они 
такие, жизнь такая. Хотелось бы добавить 
слово «была», но это из разряда иллюзий. 
Придется еще довольно долго пожить в 
сегодняшних реалиях.

Да, у нас не все белые и пушистые. (И 
не только у нас, это даже не обсуждается.) 
Но элементарные нормы приличия никто 
ведь не отменял? Во всяком случае, до-
кладов о том не было. 

Да, накажите виноватых, обязательно 
накажите. Но объясните: за что, за какие 
грехи и когда совершенные? А составлен-
ные и запрятанные в приложение к докладу 
списки, которые дают право ликвидации 
спортсмена (а пропуск Олимпийских игр 
ничем иным не является), это что? Огла-
сите весь список — не повернется язык 
добавить к этой знаменитой фразе слово 
«пожалуйста», — дайте возможность лю-
дям разобраться. Что за жесть? 

Ладно — уверены, есть доказатель-
ства, что виноваты? Пусть даже в каких-то 
случаях так. А почему нельзя сборной про-
извести замену? 

Международная федерация па-
русного спорта допустила шестерых из 
семи российских спортсменов к участию 
в Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро 
и рекомендовала предоставить ОКР воз-
можность заменить недопущенного до игр 
яхтсмена Павла Созыкина. 

«Павлу Созыкину было отказано в свя-
зи с тем, что его имя упоминается в отчете 
Ричарда Макларена. Так как Созыкин пред-
ставляет класс соревнований, в котором 
экипаж состоит из двух спортсменов, то 
мы предложили дать возможность ОКР 
сделать замену», — заявила федерация.

Я не знаю, какой допинг нужен в парус-
ном спорте, не хочу на эту тему ни думать, 
ни иронизировать. Но федерация сама 
предложила произвести замену. 

А вот Международная федерация 
гребли (FISA) допустила к Рио-2016 только 
6 российских гребцов из 28. И в Рио-2016 
от сборной России по гребле сможет вы-
ступить только одна мужская четверка без 
рулевого.

Что это? Это — крах.
Пловец Владимир Морозов написал 

письмо президенту Международной фе-
дерации водных видов спорта с просьбой 
допустить его к Рио-2016.

«Недавно я узнал, что по решению 

FINA больше не могу выступать в Рио-2016. 
Я был очень удивлен. Я всегда был «чистым» 
спортсменом. Последние шесть лет меня 
проверяли на допинг дома, в бассейне. Как 
минимум — раз в месяц, а то и несколь-
ко дней подряд. Меня проверяли FINA, 
WADA, РУСАДА, USADA, UKAD во время 
соревнований и вне их. И за все это время 
постоянного допинг-контроля я не сдал ни 
одной положительной допинг-пробы, ни 
разу не пропустил ни одного теста.

Я уверен, что «чист», и мое имя должно 
оставаться «чистым». Уверен, что по закону 
имею полное право на участие в Рио-2016. 
Я глубоко уважаю олимпийские ценности 
и прошу вас с надеждой в справедливость 
и правду дать мне возможность выступить 
на Играх».

Морозов — человек из списка. Как 
думаете, если бы он знал, что виноват, 
стал бы писать? Я думаю — вряд ли. Надо 
быть с полным приветом, чтобы так под-
ставляться на фоне происходящего. Тогда 
по каким правилам приличного общества 
он должен так унижаться — просить то, что 
ему принадлежит?

В любых верхах всем хочется спокой-
ной жизни. В олимпийских — в том числе. 
Хочется, чтобы оставались и прибывали 
спонсоры, хочется, чтобы не выносили мозг 
«ястребы» антидопингового движения, 
атакующие с величайшим напором. 

Не до цивилизации.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Детство Сергея Тетюхина про-
шло в период 70–80-х годов в Фергане, 
теперь это далекая заграница.

— Неважно, откуда человек родом, 
прежде всего все зависит от него самого. 
И в этом случае все зависело от Сергея 
Тетюхина и от каждого из нас. Сергей как 
личность и как человек в любом городе, 
в любой стране смог бы вырасти поря-
дочным человеком. Он, прежде всего, 
хорошо воспитан родителями, семей-
ными традициями, которые основаны 
на порядочности, честности, уважении 
к старшим. Поэтому Сергей тот самый 
человек, который является для всех при-
мером. Я не думаю, что другая страна 
или город сделали бы его другим. Можно 
бесконечно перечислять положительные 
качества Сергея, он действительно этого 
заслуживает.

— Как раскрывался талант Тетюхи-
на за период его игры в «Белогорье»? 
Как формировался его характер и как 
вы повлияли на него?

— Сергей уже много лет не дает 
усомниться в своем профессиональном 
подходе. У него очень высокий уровень 
мастерства, и, несмотря на то что ему уже 
достаточно много лет, Сергей в очень при-
личной форме. Об этом свидетельствует и 
его работа в сборной. Мы помогли Сергею 
сформироваться как личности, раскрыть 
талант. У нас очень хорошая волейбольная 
школа, отличные специалисты. Традиции 
нашего клуба, результаты о многом гово-
рят. Когда я был главным тренером сбор-
ной, Сергей был у меня в команде. Если все 
суммировать и положить на чашу весов, 
будет очень много позитива. Сергей не 
просто человек, который выступал в нашем 

клубе, он достойный гражданин России, 
патриот, отличный товарищ. 

— Бывали ли между вами конфлик-
ты или недопонимания?

— Нет, конфликтов не было никогда. 
Между нами всегда были хорошие отно-
шения. В любом конфликте Сергей давал 
брейк, уступал. В любой сложной ситуации 
Тетюхин всегда действует профессиональ-
но, собранно, тактически грамотно. Кро-
ме того, в быту он всегда был примером, 
правильно себя вел, ставил всегда высо-
кую планку. Для меня, если честно, очень 
быстро пробежало это время. Мне даже 
не верится, что Тетюхину уже 40, а мне 62. 
Он всегда мне помогал, я знал, что могу на 
него положиться. Это человек из разряда 
спортсменов с большой буквы.

— После Пекина-2008 Сергея в пря-
мом смысле собирали по кусочкам и не 

хотели допускать до Лондона 4-летней 
давности. Но он выступил на той Олим-
пиаде и стал олимпийским чемпионом. 
Как вы оцениваете его физическую 
форму сейчас?

— У Сергея был момент, когда врачи 
запретили ему даже ходить пешком, не 
то что играть. Я помню, что взял на себя 
полную ответственность за его здоровье 
как главный тренер. Очень хорошо, что 
доигровщик до сих пор тренируется и 
выступает на очень высоком уровне. И я 
уверен, что для Рио-де-Жанейро он готов 
и находится в очень хорошей физической 
форме. 

— Какие качества Тетюхина уже 
не первую Олимпиаду выводят во-
лейбольную сборную в призеры или 
победители? 

— Такие спортсмены, как он, очень 
редко появляются в мировом волейболе. 
Теми элементами, которыми он владеет, 
мало кто может похвастаться. Сергей готов 
к стартам, и он будет бороться до конца. 
Он очень серьезный, целеустремленный, 
трудолюбивый, ценит волейбол. Многие 
победы нашей команды состоялись благо-
даря таланту Тетюхина. 

— Нести знамя своей страны на 
Олимпиаде — очень ответственное 
дело. Как с этой задачей справится 
Сергей?

— Я думаю, что сейчас нашим спор-
тсменам надо доказывать, что они и безо 
всякого допинга сильнее, чем все осталь-
ные. Я убежден, что вышеперечисленные 
качества Сергея дают ему право нести 
знамя. Я горд, что работаю его клубным 
тренером. Я желаю Сергею, чтобы он до-
стойно выступил и красиво завершил ка-
рьеру на этой Олимпиаде.

Александра СУХАНОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ИНТЕРВЬЮ

На подготовку к извержению супервулкана 
у человечества будет всего год

 Умные люди дольше не стареют
 Метеорологи объяснили,  

откуда взялась и насколько вредна дымка 
над Москвой

— К вам наши коллекторы 
приходили?
— Приходили.
— И где?
— Сейчас денег нету, будут 
— отдам!
— Да нам плевать на деньги, 
где коллекторы???

— ...потом вешаем коровью 
тушу так, чтобы из нее вытек-
ла кровь...
— Стоп! Что вы несете?
— Ну вы же сами хотели свадь-
бу не как у всех...

Не хочу жить в Париже.
Во-первых, французского не 
знаю, а во-вторых, на работу 
далеко ездить...

Я понял, что свидание с девуш-
кой прошло неудачно, когда у 
нее прозвенел будильник на 
телефоне и она ответила на 
этот звонок.

— Дорогая, а твой муж не мо-
жет неожиданно вернуться из 
командировки?
— И не надейся!
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СПОРТ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура ночью в Мо-
скве 16…18°, днем в Москве 28…30°. Переменная облачность, ночью местами 
небольшой кратковременный дождь, утром местами туман; днем местами 
кратковременный дождь, гроза. Ветер ночью переменных направлений, 
2–7 м/с, днем переменных направлений, 2–7 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 4.25, заход Солнца — 20.46, долгота дня — 16.21. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, утром и днем будет 
слабая геомагнитная буря, вечером заметных возмущений не будет.

В канун открытия грандиозной и широко распиаренной 
выставки Айвазовского в Третьяковке на Крымском Валу 
репортеры «МК» решили прицениться к уважаемому Ивану 
Константиновичу, но не тому, который сейчас ждет жадных 
зрительских глаз в залах галереи, а «Айвазовскому для 
простого народа», хрестоматийные полотна которого 
заказывают у уличных художников. Родись Айвазовский 
сейчас, еще непонятно, где бы он оказался: в галерее 
или на улице.

«Не техника имеет значение, 
а живость картины» 
...Крымский вал, санкционированные арт-ряды рядом с 

галереей. Только прошел сумасшедший ливень, художники 
(а чаще продавцы), абсолютно не парясь, смахивают капельки 
с картин, хорошо так забрызганных: «А что им будет?».

Легенда простая: молодая семья с ребенком (специально 
взяли с собой шестилетнюю девочку) обставляет квартиру по-
сле ремонта, ну а в гостиную на стену для позитивного настрое-
ния срочно требуется копия 90x70 см (или чуть больше) одного 
из «Штилей» Айвазовского или одного из его «Черных морей». 
«Посоветуйте, люди добрые». Репродукции распечатали.

Вот первый закуток в экспрессионистских тонах; про себя 
отмечаем, что художник не пошлый — да, на стенке «целевая 
развеска» из Большого театра и прочих «злачных мест», но 
письмо мастихином (лопаточка, которой бросается на холст 
краска) очень даже на уровне.

— Копию можете сделать? — спрашиваем.
— А вам куда? — отзывается Идрис (так зовут художника, 

как позже выяснилось). 
— А имеет значение?
— Имеет. Куда-нибудь в офис — одно. Если домой — вам 

жить с этой картиной. Член семьи. (Рассматривает наши иллю-
страции.) Вы хотите жить с монстром? Нет, вот эти темные — где 
тяжелые волны, свинцовые тучи — все это ни к чему, зачем, и так 
жизнь сложная. А вот штиль, спокойствие... Мои картины, скажу 
не бахвалясь, экстрасенс один рамками проверял. Вот висит 
моя и висит рядом шикарная копия с Рубенса. Так на Рубенсе 
рамка «молчала», а на моей стала вращаться. Рука добрая.

— А цена?
— Где-то 50–70 тысяч рублей. За месяц напишу. Да вы мне 

верьте, тут вас разведут как лохов. Как китайским туристам, 
подсунут принт с прорисовкой, а вы будете думать, что это 
художник старался-старался... Ха-ха. Мне доверяют. У меня 
вон директор Третьяковской галереи картину купила...

— Нет, правда? Трегулова?
— Правда. А что мне вам лапшу вешать? Подошла ко мне: 

еду, говорит, в гости, подарок нужен, а ваш (то есть мой) Париж 
как раз к месту. Так что... Один раз вообще подарок готовили 
очень-очень высокому человеку, запретили эту картину кому 
бы то ни было показывать до продажи. Вот так. Мне бы знать, 
какая у вас комната, высота потолков, освещенность.

— Слушайте, но неужели у вас не возникнет трудно-
стей с изображением такой хрустальной волны, отсвета 
неба?.. Это же Айвазовский.

— Да какие там трудности... Технически никаких. Обычная 
реалистическая манера. Другое дело — есть мертвая картина, 
а есть живая. Вы поймите, я ж не копию делать собираюсь; она 
будет копией по форме, а по сути я сам в нее вкладываться 
буду. Сам. Самого себя. Ну а как иначе?

...Любопытно, что после нашумевшей выставки Серова 
спрос на него среди уличных художников не поднялся ни на 
йоту. А вот Айвазовский (или близкая по фактуре марини-
стика) — что с выставкой, что без — имеет более-менее по-
стоянный спрос.

«Какой там Айвазовский, 
тут техника старых голландцев!»
...Идем дальше. Продавец Игорь не поленился-таки на 

момент дождя полотна снять, теперь вешает снова, не равно-
душен; смотрим на даты: везде в углу «2016 год», свеженькие. 
Значит, продажи идут.

— Интересуетесь?
— Да вот копию хотим...
— Копия копии рознь. Точную копию, штрих в штрих, вам 

тут, уверяю, никто и писать не будет. Это ж какой труд. А если 
не присматриваться, а сохранить только сюжет, чтоб разни-
ца не замечалась на расстоянии двух метров, — это всегда 
пожалуйста. И цена: за суперточную копию возьмут 50 000 
евро, за близкую — 50 000 рублей. Ну вам-то зачем домой 
суперточная?

— Нас смущает, что имя Айвазовского никого не при-
водит в трепет... Это же какой класс!

— Вот мой художник Вячеслав — я только продаю, вы 
поняли, — живет в Феодосии, в Крыму. И всю жизнь пишет 
море. Так вот он лучше Айвазовского. Между нами. Он берет 
технику старых голландских мастеров. Сначала, понятно, 
идет подмалевок, затем выписываются разные слои. Так вот 
он слой пишет, затем лаком покрывает, пишет — покрывает. 
И достигается невероятный эффект внутреннего свечения... На 
эти нижние картины, «зеленые лужайки», не смотрите, они для 

совсем неразбирающихся туристов, всего-то тысяч по 15–20, 
а вот эти — морские пейзажи — очень сильные. Но картина на 
заказ всегда дороже, чем готовая... 70 000 где-то выйдет. Вы 
какой сюжет желаете?

— «Пушкин на берегу Черного моря». Поэт в раз-
думье... Он руку так держит, как будто по мобильнику 
разговаривает. Можно подрисовать мобильник? Вашему 
мастеру, полагаем, все равно, какой сюжет брать?

— Не знаю, надо у него спрашивать. У него заказов много. 
Он же не будет день и ночь одну картину писать. Слой пишет — 
слой высыхает. Но он морем просолен, понимаете? Он мне 
оттуда их шлет в рулонах, я сам на подрамник натягиваю.

...Каждый, кого мы встречали, считал своим долгом «по 
секрету предупредить», что сосед обязательно подсунет принт 
(иногда это почти невозможно установить, потому что исходная 
фотка может быть создана водяными красками, которые потом 
растворяются при наложении на них масла). Отсюда скакали и 
сроки: один уверял, что нужно не меньше месяца для написания 
полотна метр на метр («если по-честному»), другой давал всего 
две недели. Цена в диапазоне от 50 000 до 150 000 рублей.

— А чего ж так дорого — 150? У других ну 70 тысяч... — 
спрашиваем у персонажа по имени Валентин. 

— Так это ж преподаватель в художественном вузе, извест-
ный автор! Вон его «Венеция» висит за 200 тысяч. А вообще вы 
походите здесь еще — у кого-то были, я видел, уже готовые и 
«Буря», и «Девятый вал». В выходные особенно их натащат...

— А «Девятый вал» хорошо в народе идет?
— Да не очень. Он же раньше в каждом детском саду висел 

в виде репродукции, в каждой заводской столовой. На другие 
картины спрос есть.

«Чтобы подделать мастера,  
надо попасть в его ритм»
Наконец (как глоток свежего воздуха) подходим к сидя-

щему за мольбертом мастеру-самоучке Геннадию. Он пишет в 
чисто символической манере: остров в виде огромной рыбы или 
Москва-Сити, плывущий в дальние дали на ключе от комода, 
тут же гигантский утюг, населенный народами... Яркие вещи, 
в качестве сувенира — идеально, хотя ценник за 200 тысяч 
рублей кусается.

— Нет, ребята, — отвечает он нам, — я за вашего Айва-
зовского даже не возьмусь, перерос я это, перерос. Я вон одну 
картину продам и два месяца с нее живу, зачем мне эти копии. 
Здесь любой вам это сделает без проблем.

— Раздражает, словно речь идет о каком-то посред-
ственном авторе...

— Да нет, конечно, Айвазовский у нас в плане маринистики 
номер один. Хотя, надо признать, тот еще пиарщик был. Гени-
альный. Это же он решил пригласить к себе на день рождения 
кучу людей и разослал под 80 приглашений, причем на каждом 
нарисовал море!

— А в чем его гений, как вам кажется? Ну без 
банальностей.

— Я не судья, но Айвазовский известен тем, что оказался 
невероятно плодовит. За 80 лет — 6000 картин и больше сотни 
персональных выставок. Был даже случай, когда он пришел 
на урок в Академию в Санкт-Петербурге и сказал студентам: 
смотрите, как надо, — и в кратчайшее время здесь и сейчас 
изобразил морской пейзаж, шедевр. Его потом критиковали 
педагоги за «поверхностный взгляд»: мол, чему учите... Так вот 
исходя из его скоростей мне лично интересен написательный 
ритм Айвазовского. Это то, без чего невозможно подделать 
его картину, если даже очень этого захотеть. Техника техникой, 
этим сейчас многие владеют. А вот понять логику автора — это 
сверхзадача. Почему его картины в галерее живые, а здешние 
копии — дохлые кошки? Потому что подлинные — напряжены, 
в них скрытая волна физическая заложена. В них как бы ритм 
упакован — как будто поместили под раму несколько сдавлен-
ных пружин, которые очень хотят распрямиться!

— На выставку пойдете?
— Нет, я его наизусть знаю. Его нужно не видеть, а «думать», 

нужно поймать с ним одну волну, чего всем и желаю.
Ян СМИРНИЦКИЙ, Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

До появления в России олигархии Айвазовский 
на западных рынках практически не котировался. 
А когда наши богачи начали выезжать за грани-
цу — появился острый спрос на русское искусство, 
в том числе на Айвазовского, чрезвычайно пло-

довитого, чьих работ хватало на всех. Самая дорогая из них — 
«Вид Константинополя и пролива Босфор» 1856 года размером 
124,5х195,5 см — ушла в 2012 году на Sotheby’s за £3,2 млн. 
Несмотря на то что дела мирового арт-рынка по сравнению 
с 90-ми годами постепенно ухудшались, курс корабля Айва-
зовского практически не менялся. Среди его картин, про-
данных за последние годы по самым высоким ценам, расклад 
такой: «Американские суда у скалы Гибралтара» 1873 года 
(108,2х133,8 см) ушли за £2,8 млн на Christie’s в 2007 году, 
«Пушкин и графиня Раевская на берегу моря возле Гурзуфа 
и Партенита» 1886 года (80х104 см) — за $3,6 млн в 2006 году 
на Sotheby’s и, наконец, «Варяги на Днепре» 1876 года 
(134,5х235 см) — за $3,3 млн на Sotheby’s в 2006 году.

ПОЧЕМ АйВАЗОВСКИй 
ДЛЯ НАРОДА?

Уличные художники уверяли «МК», что волну и кораблики 
они нарисуют гораздо лучше прославленного мэтраПравомерно ли отстранение российских спортсменов?

Портрет кандидата на роль знаменосца глазами 
тренера Геннадия Шипулина

До начала Олимпийских игр в Рио 
остается совсем немного времени. 
Олимпийцы активно готовятся покорить 
очередные вершины. 3 августа станет 
известно имя российского знаменосца 
на открытии Игр-2016. Основным 
кандидатом на эту почетную роль 
назван капитан сборной России 
по волейболу Сергей Тетюхин. 
Бессменный тренер клуба «Белогорье» 
Геннадий Шипулин рассказал «МК» 
о своем подопечном и поделился 
мнением о том, как личность Тетюхина 
поддержит всю российскую сборную 
на открытии Олимпиады.

«НАШИМ НАДО ДОКАЗЫВАТЬ, ЧТО ОНИ И БЕЗ ДОПИНГА СИЛЬНЕЕ»

ОНИ НЕ ЕДУТ НА ИГРЫ
«МК» публикует 

полный список 
спортсменов сборной 

России, отстраненных 
от Олимпиады

Иван ПОДШИВАЛОВ,  
академическая гребля

Иван БАЛАНДИН,  
академическая гребля

Анастасия КАРАБЕЛЬЩИКОВА,  
академическая гребля
Даниил АНДРИЕНКО,  

академическая гребля *
Александр БОГДАШИН,  
академическая гребля *

Алексей ВИКУЛИН,  
академическая гребля *
Александр КОРНИЛОВ,  
академическая гребля *

Дмитрий КУЗНЕЦОВ,  
академическая гребля *

Александр КУЛЕШ,  
академическая гребля *

Елена ЛЕБЕДЕВА,  
академическая гребля *

Елена ОРЯБИНСКАЯ,  
академическая гребля *

Юлия ПОПОВА,  
академическая гребля *
Екатерина ПОТАПОВА,  

академическая гребля *
Алевтина САВКИНА,  

академическая гребля *
Павел САФОНКИН,  

академическая гребля *
Максим ТЕЛИЦЫН,  

академическая гребля *
Анастасия ТИХАНОВА,  

академическая гребля *
Александра ФЕДОРОВА,  
академическая гребля *

Алена ШАТАГИНА,  
академическая гребля *

Семен ЯГАНОВ,  
академическая гребля *

Ксения ЯМАЕВА,  
академическая гребля *

Анастасия ЯНИНА,  
академическая гребля *

Андрей КРАЙТОР, гребля на каноэ *
Алексей КОРОВАШКОВ,  

гребля на каноэ *
Александр ДЬЯЧЕНКО,  
гребля на байдарках *

Елена АНЮШИНА,  
гребля на байдарках *

Наталья ПОДОЛЬСКАЯ,  
гребля на байдарках *

Юлия ЕФИМОВА, плавание
Наталья ЛОВЦОВА, плавание
Михаил ДОВГАЛЮК, плавание
Никита ЛОБИНЦЕВ, плавание

Владимир МОРОЗОВ, плавание
Дарья УСТИНОВА, плавание

Анастасия КРАПИВИНА,  
плавание в открытой воде

Ольга ЗАБЕЛИНСКАЯ, велошоссе
Ильнур ЗАКАРИН, велошоссе

Кирилл СВЕШНИКОВ, велотрек
Сергей ШИЛОВ, велотрек

Виктор ЛЕБЕДЕВ, вольная борьба
Татьяна КАШИРИНА, тяжелая атлетика

Анастасия РОМАНОВА,  
тяжелая атлетика

Павел СОЗЫКИН, парусный спорт *
Максим КУСТОВ,  

современное пятиборье *
Александр МАРКИН, волейбол * 

* — спортсмены, отстраненные 
не раньше вторника

ОЛИМПИЙСКИЙ ШТРАФБАТ
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Президент МОК Томас Бах приветствует 
бразильских волонтеров в аэропорту Рио.

Сергей Тетюхин (слева) 
в компании игроков сборной 

перед проводами в Рио — 
в новой парадной форме.
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